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граждан беспокоит рост или возможный рост социальной несправедливости в России, 
следует из результатов социологического опроса ВЦИОМа. Кроме того, в первую 
тройку основных страхов населения вошли риск возможного снижения дохода - 63%, 
а  также страх отказа или возможность отказа в бесплатной медицинской помощи - 
58%. Столько же респондентов - 58% - испытывают страх из-за возможного роста 
цен на продукты. В «карту страхов» попали и «беспорядки внутри страны, вызванные 
акциями протеста» - такой вариант выбрали 39% респондентов. Правда, у ряда экс-
пертов эта цифра вызывает серьезные сомнения, предполагается, что ее обнародо-
вание - это попытка руководства ВЦИОМа подыграть федеральным властям.

ЛУБЯНКА 
УПОЛНОМОЧЕНА 
ЗАЯВИТЬ
Федеральная служба безопасности 
редко вмешивается в работу зако-
нодателей, а еще реже делает это 
публично. Однако, похоже, и ее до-
стали! 

ФСБ направила письмо в государствен-
но-правовое управление президента Рос-
сии, где заявлено, что внесенный правитель-
ством в Госдуму законопроект о создании 
цифровых профилей граждан России опа-
сен. «Обработка данных в рамках единой 
инфраструктуры значительно повышает 
риски их неправомерного сбора и распро-
странения, а также разглашения информа-
ции о лицах, подлежащих государственной 
защите», - утверждает руководитель служ-
бы оперативной информации и междуна-
родных связей ФСБ Сергей Беседа. 

Законопроект предлагает создать огром-
ную базу данных, где о каждом будет распи-
сано все с мельчайшими подробностями. На 
каждого создадут так называемые сквозные 
идентификаторы, присвоят личный код, с 
помощью которых отследят и проконтро-
лируют поведение любого гражданина. 

Казалось бы, ФСБ должна двумя рука-
ми ухватиться за подобную систему. А Лу-
бянка против! К чему бы это?!

У нашего правительства любимое развле-
чение - регулярно наступать на грабли, по-
лучать по лбу и снова гнуть свое. Не первый 
год нанятые за большие деньги разрабаты-
вают упомянутую цифровую платформу. О 
ее опасности для страны, для гражданского 
общества криком кричат эксперты и пред-
ставители общественности, предостерегают 
Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл и Синодальный отдел Москов-
ского патриархата: «Сбор и концентрация 
данных обо всех сторонах жизни людей соз-
дают угрозу их использования против этих 
же граждан». И Владимир Путин высказы-
вал такие же сомнения.

Имеется крайне негативный междуна-
родный опыт. Власти Англии потратили 
на Национальный регистр граждан почти 
6 млрд фунтов стерлингов, пару лет поль-
зовались и... уничтожили. Также поступили 
во Франции и Германии. Было официаль-
но признано, что подобная система имеет 
«неуправляемые нарушения конфиденци-
альности» и несет серьезные угрозы наци-
ональной безопасности, поскольку надеж-
но защитить ее практически невозможно 
даже не от наглых хакеров. 

В условиях предполагаемого доступа 
к этим данным федеральных, региональ-
ных и местных органов власти, внебюд-
жетных фондов, территориальных ОМС, 
избиркомов и прочих контор никакую 
конфиденциальность удержать невоз-
можно. Если же разрешить доступ лишь 
узкой группе доверенных лиц - это значит 
отдать этим случайным людям власть над 
всем населением страны!

Если Лубянка открыто выражает вла-
стям свои тревоги - это уже последний 
рубеж обороны государства. Когда прави-
тельство - по глупости, корысти или еще 
хуже - игнорирует такие предупреждения 
- это в любом случае подрыв национальной 
безопасности, за которым должно следо-
вать соответствующее наказание.

Алексей Воробьев

Администрация президен-
та (АП) провела семинар для 
вице-губернаторов, куриру-
ющих внутреннюю политику 

в своих регионах. Главной 
темой был уровень доверия 
граждан президенту России 

и местному начальству.
Подобная повестка свиде-

тельствует о тревожных настро-
ениях в коридорах федераль-
ной власти. Опросы социологов 
фиксируют негативные тренды, 
согласно ФОМ, рейтинги коле-
блются от 48 до 95%. 

Источники сообщают, что в свя-
зи с этим перед участниками семи-
нара поставили задачу - добиться 
в регионах доверия президенту на 
уровне 70%, примерно столько 
было у В. Путина после президент-
ской кампании 2018 года. 

Подобное усердие сотрудников 
АП можно бы только приветство-
вать, если бы эти усилия воплоти-
лись в рост экономики, улучшили 
социальную ситуацию, подняли 
благосостояние населения. Прак-
тика, однако, показывает, что у нас 

ключевую роль в решении про-
блемы рейтингов играют полит-
технологи и пиарщики, хитрыми 
приемами убалтывая граждан, что 
они - исключительно благодаря 
начальству - живут очень хорошо, 
а скоро будут еще лучше!

Но, увы, происходящее убежда-
ет людей в другом. На днях в Ир-
кутскую область пришли морозы. 
В самом проблемном после на-
воднения городе Тулуне по ночам 
ниже 20 градусов, а тысячи постра-
давших от паводков вообще не по-
лучили помощь или получили ее 
в недостаточном объеме (подроб-
ности - на стр. 11). Сюда несколь-
ко раз приезжал Владимир Путин, 
прилюдно устраивал выволочку 
чиновникам, затянувшим восста-
новление жилья, но воз и ныне там. 

И о каком росте рейтинга может 
идти речь, если грозный окрик не 
действует на местное начальство? 
Не сюда ли следует бросить силы 
и средства сотрудникам АП?!

На совещании в правительстве 
Владимир Путин заявил, что по-
рядок на строительстве космо-
дрома Восточного так и не уда-
лось навести, несмотря на десятки 

уголовных дел и посадки. Но гла-
ва Рос космоса Д. Рогозин, не мор-
гнув глазом, поклялся, что люди, 
причастные к преступлениям на 
Восточном, не только отстранены 
от проекта, но и находятся «в ме-
стах не столь отдаленных». Тогда 
кто же там ворует?!

Или в АП считают, что посто-
янные хищения на строительстве 
космодрома укрепляют доверие 
к главе государства? Или рейтинг 
поднимет заявление главы Мин-
здрава В. Скворцовой, что нынче 
средняя зарплата российских ме-
диков составляет 79 тыс. рублей? 
Соцсети буквально задохнулись 
от негодования. «Чтобы хоть 
приблизиться к данной зарплате, 
врачу-хирургу с высшей квалифи-
кацией нужно просто жить на ра-
боте, закрывая более двух ставок, 
и то недотянет» - такими были са-
мые вежливые отклики.

Вранье и бездарная работа 
чиновников так бьют по рейтин-
гам президента, что не спасут ни 
наглые политтехнологи, ни про-
жженные пиарщики. 

Павел Максимов 
(Продолжение темы на стр. 3.)

Коррупция процветает, несмотря на обилие правоохрани-
тельных ведомств. Поэтому в Конституционном суде (КС) 

разрешили конфисковать имущество не только у осужденных 
коррупционеров и их родственников, но и у знакомых этих 

мздоимцев, если не подтвердят законность доходов!
Сурово? Еще как! Но посколь-

ку паразиты достали, против них 
все меры хороши! Пусть кор-
рупционеры испугаются прятать 
наворованное по друзьям-при-
ятелям, а тем в кошмарных снах 
увидится, как приходят с ордером 
и изымают не только полученное 
на хранение, но и свое кровное.

Конституционный суд под-
черкнул: такая конфискация 
«относится к особым правовым 
мерам» и направлена на эффек-
тивное противодействие корруп-
ции и защиту конституционно 
значимых ценностей. 

Не зря КС обнародовал мо-
гучую новацию - ввел в юриди-
ческую практику понятие «зна-
комый». В смысле - знакомый 
преступника. Хотелось бы по-
нять, кто, как и кого будет запи-
сывать в этот статус? Того, кто 

сидел с преступником за одной 
партой в школе? Живет в сосед-
нем доме? На соседнем дачном 
участке или пару раз выпивал 
с фигурантом на праздничных 
банкетах? Каковы юридические 
критерии этого «знакомства», 
чтобы у властей появилось пра-
во требовать от человека отчета 
о доходах?

Интересно, слышали ли в КС о 
некой «теории шести рукопожа-
тий», выдвинутой американскими 
психологами? По их гипотезе, 
каждый человек опосредованно 
знаком с любым другим жителем 
планеты через цепочку общих 
знакомых, в среднем состоящую 
из пяти человек. Не привидится 
ли в этой связи представителям 
российских органов право прихо-
дить с обыском к любому жите-
лю Земли?!

Есть в этом деле и другая ка-
верза. Конвенция ООН против 
коррупции была принята в 2003 
году и стала эффективным ме-
ханизмом борьбы. Но РФ отка-
залась ратифицировать статью 
20 «Незаконное обогащение»: 
«Признать в качестве уголовно 
наказуемого деяния незаконное 
обогащение, то есть значитель-
ное увеличение активов публич-
ного должностного лица, превы-
шающее его законные доходы, 
которое оно не может разумным 
образом обосновать», по кото-
рой любой (!) чиновник должен 
объяснять, почему у него иму-
щества больше, чем зарплаты!

Российские власти с маниакаль-
ным упорством не дают узако-
нить ее в нашей стране. Придвор-
ные юристы сломали себе мозги, 
объясняя, почему этого нельзя 
делать. А Верховный суд «разъ-
яснил», что «одним из принципов 
уголовного судопроизводства в 
РФ является презумпция невинов-
ности». Но лишь для чиновников, 
о которых конвенции ООН? А 
на остальных «знакомых» с кор-
рупционерами презумпция уже не 
распространяется, чтобы совсем 
развязать руки силовикам? 

Среди новаций власти в борьбе 
с коррупцией все меньше адекват-
ных. И борьба все больше напоми-
нает бой с тенью. Собственной...

Лаврентий Павлов

68%  
ЦИФРА НЕДЕЛИ

РЕЙТИНГИ ПРЕЗИДЕНТА СНИЖАЮТ ЧИНОВНИКИ

БОЙ С СОБСТВЕННОЙ ТЕНЬЮ
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На прошлой неделе 
депутаты Госдумы об-
суждали поправки в бюд-
жет Пенсионного фонда 
РФ (ПФР) на этот год. 
Глава ПФР Антон Дроз-
дов, отвечавший на во-
просы парламентариев, 
четко дал понять: повы-
шение пенсий работа-
ющим пенсионерам не 
светит, во всяком случае 
в ближайшее время. По-
хоже, власти вошли во 
вкус - обнаружили спо-
соб пополнения бюдже-
та за счет пенсионеров - 
и отказываться от него 
не собираются. Дроздов 
пояснил, что эффект для 
бюджета благодаря от-
мене индексации работа-
ющим пенсионерам со-
ставит в 2020 г. 368 млрд 

рублей. Глава ПФР за-
явил, что пока планов по 
возвращению индексации 
нет. Несмотря на это, по 
словам Дроздова, работа-
ющие пенсионеры нахо-
дятся в более выигрыш-
ном положении, чем их 
неработающие коллеги, 
ведь наряду с пенсией они 
получают заработную 
плату. Таких «везунчиков» 
по логике г-на Дроздова 
сегодня в стране поряд-
ка 10 млн, всего же пен-
сионеров в России ныне 
46 миллионов.

Депутатов объяснения 
главы ПФР вполне устро-
или, никто из народных 
избранников за работа-
ющих пенсионеров засту-
паться не стал. Дескать, 
чего тут рассусоливать, 

368 млрд целковых, полу-
ченных от неиндексации, 
- сумма немаленькая. Сло-
вом, на неопределенное 
время пенсионеры ока-
зались разделены как бы 
на первый и второй сорт. 
Неработающим пенсии 
повышают, работающим 
- нет. И это, конечно же, 
безобразие! Пенсию-то 
человеку платят за давно 
проделанную работу. Ка-
кое отношение к ней име-
ет решение продолжить 
труды праведные и по-
сле выхода на заслужен-
ный отдых? Между тем 
работающий пенсионер 
приносит обществу и го-
сударству двойную поль-
зу. Посильно увеличива-
ет ВВП, а работодатель 
продолжает перечислять 
за него страховые взно-
сы, в том числе в Пенси-
онный фонд. Казалось 
бы, государство должно 
всячески стимулировать 
желание людей работать 
на пенсии, а оно, наобо-
рот, их ущемляет.

И сколько можно кор-
мить пенсионеров ска-

зочками про белого быч-
ка: мол, надо радеть об 
интересах государства, 
которому-де постоянно 
не хватает денег то на 
одно, то на другое. На 
самом деле денег в каз-
не полным полно, про-
фицит бюджета в этом 
году ожидается в сум-
ме 2 трлн рублей. При 
таком раскладе можно 
было бы найти деньги и 
на индексацию пенсий 
работающим пенсионе-
рам, и на многие другие 
социальные программы.

Что же касается пен-
сионеров в целом, то 
власть явно относится к 
этой группе населения 
по остаточному прин-
ципу. Например, решено 
повысить прожиточный 
минимум пенсионеров 
всего на 232 рубля (до 
8,85 тыс. рублей в месяц). 
Теперь россияне, вышед-
шие на заслуженный 
отдых, смогут покупать 
себе ежемесячно лиш-
ние полкило докторской 
колбасы.

Георгий Палашевский

Власти придают огромное значе-
ние внедрению цифровых техно-

логий в экономику, образование, 
медицину, культуру. Однако выяс-

няется, что развитие цифровизации 
сопровождается ростом бумаж-

ного документооборота в среднем 
на 10% в год.

Этот парадокс объяс-
няется тем, что практи-
чески каждый электрон-
ный документ требует 
бумажного подтвержде-
ния и согласования.

Между тем, согласно 
отчетам, поступающим 
из регионов, цифровиза-
ция уверенно шагает по 
стране. Речь, например, 
идет о сотнях тысяч элек-
тронных больничных, вы-
данных за последние годы 
в Ставропольском крае, 
Архангельской, Курган-
ской, Пензенской, Улья-
новской областях.

А еще нам сулят элек-
тронные трудовые книж-
ки. С 1 января будущего 
года работодатели нач-
нут передавать сведения 
о работниках в Пенсион-
ный фонд в электронном 
виде. Трудовой книжки 
в физическом смысле не 
будет, она станет вирту-
альной, обещают сооте-

чественникам в авто-
номной некоммерческой 
организации «Цифровая 
экономика», принимаю-
щей участие в разработ-
ке проекта. Однако при 
этом нам разъясняют, 
что те, кто не доверя-
ет «виртуалке», смогут 
оставить себе и бумаж-
ный вариант трудовой 
книжки. По просьбе ра-
ботника новые сведения 
о трудовой деятельности 
кадровики должны бу-
дут, как и прежде, вписы-
вать и в книжку, дублируя 
электронные записи. То 
есть по большому счету 
ничего не меняется - по-
нятно ведь, что многие, 
особенно люди старшего 
возраста, не захотят рас-
статься с доброй старой 
книжкой.

По свидетельствам 
специалистов, занима-
ющихся обработкой и 
хранением документов, 

бумаги становится все 
больше и в государствен-
ных учреждениях, и в 
частном секторе. Многие 
компании, особенно бан-
ки, страховые фирмы, 
передают документацию 
на хранение специализи-
рованным организациям. 
По оценкам их сотруд-
ников, прирост, измеряе-
мый в архивных коробах 
с носителями информа-
ции, сегодня составляет 
не менее 10% в год.

Получается, что введе-
ние цифровых носителей 
информации не упроща-
ет, а, напротив, услож-
няет документооборот, 
ведь нередко бумажные 
носители дублируют 
цифровые. На необходи-
мость постоянно писать 
и отправлять в проверя-
ющие инстанции поток 
бумажных справок жа-
луются даже некоторые 
федеральные министры, 

например глава Мин-
экономразвития Максим 
Орешкин.

В 2019-2024 гг. государ-
ство намерено направить 
на финансирование нац-
программы по цифровой 
экономике 1,8 трлн ру-
блей. Об этом сообщил 
премьер-министр Дми-
трий Медведев. Цель - 
не отстать от развитых 
стран, давно ставших 
на путь цифровизации. 
Однако какой смысл 
тратить на разработку 
и внедрение цифровых 
технологий астрономиче-
ские деньги из бюджета, 
если практически каждый 
электронный носитель 
информации порожда-
ет бумажного двойника? 
Если уж надумали пере-
ходить на современные 
рельсы, то надо это де-
лать решительно, а не се-
рединка на половинку.

Игорь Вересков

ОБЩАЯ ГРАНИЦА 
СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА - 
РЕАЛЬНОСТЬ ИЛИ 
ФИКЦИЯ?
В ноябре истекает срок действия 
договора о совместных усилиях 
по охране внешней границы Со-
юзного государства, который Мо-
сква и Минск заключили в 1995 г.

Каждые пять лет договор авто-
матически продлевали, однако на 
этот раз традиция, возможно, будет 
нарушена. По словам госсекретаря 
Совета безопасности Республики 
Беларусь Станислава Зася, прези-
дент страны Александр Лукашенко 
поставил задачу внести в договор 
изменения. По мнению Батьки, 
«проблем вроде бы и нет, но в то же 
время они есть». К их числу прези-
дент Беларуси отнес, в частности, 
дополнительные проверки про-
езжающих через страну грузовых 
автомобилей на границе с Россией. 
«Под Брестом эту машину вывер-
нули наизнанку - знаем, куда идет, 
что везет. Передали информацию 
Российской Федерации. Они опять 
останавливают эти автомобили под 
Смоленском, Псковом, Брянском и 
начинают обратно выворачивать... 
Зачем? Лишние взятки?» - вопро-
шал Лукашенко. Абсурдом он на-
звал то, что законно въехавших 
в Беларуси иностранцев могут не 
пропустить через границу с Росси-
ей, даже если в их паспортах кра-
суется российская виза. Батька 
заявил, что белорусская сторона 
готова за столом переговоров снять 
все имеющиеся противоречия. Если 
же российская сторона не захочет 
этого, тогда, по словам Лукашенко, 
«нам надо быть готовыми, как мы 
и работаем сейчас, действовать, за-
щищая свои интересы от имени Ре-
спублики Беларусь, в одиночку».

Многие сочли, что Батька наме-
кает на возможность расторжения 
договора об охране общей грани-
цы. Какая же она общая, если на 
внутренней границе России стоят 
ее пограничники? Их присутствие 
там глава Государственного погра-
ничного комитета Республики Бе-
ларусь Анатолий Лаппо назвал «не-
понятным» и «странным».

И это далеко не единственная 
странность в отношениях наших 
стран. Помимо упомянутого выше 
договора, есть еще соглашение о со-
вместной охране внешней границы 
Союзного государства в воздушном 
пространстве и создании Единой 
региональной системы ПВО. Одна-
ко при этом белорусы почему-то за 
свои деньги вынуждены эту самую 
систему создавать. Лукашенко на-
помнил, что Россия требует с Бе-
ларуси «колоссальные деньги» за 
истребители Су-30СМ, вместо того 
чтобы поставить их и другое совре-
менное оружие бесплатно, ведь оно 
предназначено в том числе для за-
щиты общей границы.

Так есть ли в действительности 
Союзное государство и его общая 
внешняя граница или же они суще-
ствуют лишь на бумаге? Пора бы в 
эти вопросы внести ясность.

Игорь Минаев

альной, обещают сооте- хранением документов,

К пенсионерам власть относится 
по остаточному принципу

ПАРАДОКСЫ РОССИЙСКОЙ 
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Работающим пен-
сионерам в обо-
зримом будущем 
рассчитывать на ин-
дексацию пенсий 
не приходится.
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Случаи мошенниче-
ства с криптовалютой 
чрезвычайно распро-
странены, но впервые 
криптопирамида, раз-
работанная болгаркой 
Руджей Игнатовой, 
достигла миллиард-
ных оборотов.

Чтобы выманить 
деньги у доверчивых 
граждан, Руджа Игнатова 
собирала крупные стадио-
ны, где устраивала захваты-
вающие шоу с выступлени-
ями популярных артистов. 
Она сама выступала перед 
многотысячной аудитори-
ей с пламенными речами, 
где призывала вкладывать 
все имеющиеся у публики 
деньги в изобретенную ею 
новую криптовалюту под 
названием OneCoin. «Еще 
не поздно присоединиться к 
финансовой революции, за 
пару лет наша валюта пре-
взойдет по значимости бит-
коин!» - провозглашала она. 
Такие представления про-
водились в Лондоне, Дубае, 

Макао, Сингапуре... Пре-
ступница гипнотизировала 
аудиторию, ее искренность 
и убежденность в успехе 
покоряли даже самых осто-
рожных вкладчиков. Под-
ручные Руджи устраивали 
семинары, заполняли интер-
нет заманчивой рекламой.

От криптокоролевы по-
страдали около миллиона 
человек, их обокрали по 
меньшей мере на 5 млрд 

долларов. Восторженные 
поклонники Руджи назы-

вали ее новым Марком 
Цукербергом. Социаль-
ные сети заполнились 
ее портретами и вы-
ступлениями.

Руджа сказочно раз-
богатела, у причала на 
черноморском курор-

те стояла ее мегаяхта, 
она закатывала роскош-

ные приемы, на которых 
гостей развлекали знаме-
нитые исполнители. Но в 
октябре 2017 года она нео-
жиданно не явилась на пре-
зентацию своей валюты в 
Португалии. Ее телефон 
не отвечал, электронная 
почта была закрыта для 
адресантов. Вложившие в 
лжевалюту все свои нако-
пления стали осознавать, 
что их обманули. 

Серьезные вопросы 
возникли к регуляторам, 
отслеживающим подоб-
ные криминальные схе-

мы. Сначала финансовый 
контроль Великобритании 
выпустил предупреждение 
насчет новой кибервалю-
ты, но в августе 2017-го 
перед ее крахом внезапно 
убрал его без объяснений, 
что позволило мошеннице 
заполучить еще несколько 
сотен миллионов долларов. 
«Дейли мейл» с удивлением 
обнаружила, что эта кибер-
валюта и сейчас продается 
в Великобритании.

В этом году ФБР аре-
стовало брата Руджи - 
Константина Игнатова, к 
которому перешли дела 
мошеннической компании 
после бегства сестры. Раз-
вернут всемирный розыск 
криптокоролевы. Ходят 
слухи, что она скрывается 
в то ли в Эмиратах, то ли в 
Бразилии, что она сделала 
себе пластическую опера-
цию и обзавелась новыми 
документами. Очевидно, 
что она заранее продумала 

хитроумный план бегства. 
Аресты ее офисов прошли 
в Китае, Индии, США, но 
никто не мог сообщить, где 
скрывается главная злодей-
ка, на которую работали по 
всему миру сотни аффили-
рованных компаний.

За неимением главной 
обвиняемой к суду в США 
за отмывание украденных 
денег привлекли ее амери-
канского адвоката.

Американский эконо-
мист Нуриэль Рубини счита-
ет, что четыре из пяти пред-
ложений вложения денег 
в криптовалюту являются 
мошенничеством. Занима-
ющиеся этим компании не-
редко базируются в Китае и 
Грузии, фирма Руджи была 
зарегистрирована в Эмира-
тах. Людей приманивают 
виртуальным богатством, 
которое никогда не обра-
тится в реальность, и они не 
смогут вернуть ни цента из 
вложенных денег.

Черногория, жемчужина 
Адриатики, оказалась 
в руках криминальной 
группировки. Выступа-
ющие против местной 
мафии оказываются в 
большой беде - полиция 
отказывается рассле-
довать нападения на 
черногорских оппозици-
онеров.

«Шпигель» рассказал о 
том, как либеральная демо-
кратия Черногории выро-
дилась в преступную дикта-
туру, а некогда знаменитый 
курортный край превраща-
ется в большую свалку с 
шикарными отелями: кана-
лизация без очистки влива-
ется в водоемы, повсюду ра-
стут горы мусора, а морское 
побережье подвергается 
варварской эксплуатации.

Тот, кто намерен заняться 
здесь бизнесом, первым де-
лом должен завязать отно-
шения с президентом стра-
ны Мило Джукановичем, 
который правит в Черно-
гории уже почти 30 лет, се-
годня его называют послед-
ним диктатором Европы. 
Его брат владеет крупным 
банком, сестра занимается 
правовыми делами бизнеса. 
Сын Джукановича, глав-
ный наследник этой импе-
рии, контролирует финан-
сы, электронную отрасль и 
энергетику страны. Власть 
полностью перешла в руки 
одной правящей семьи, и 
Черногория превратилась в 
своего рода княжество.

Большие отрезки побе-
режья были проданы при-
ближенным компаниям и 
партийным функционерам, 
оборудовавшим частные 

пляжи и отели. Одним из са-
мых влиятельных деятелей 
Черногории стал племянник 
Джукановича, захвативший 
самый лакомый кусок бере-
га, где он соорудил комплекс 
роскошных вилл. Местные 
жители, потерявшие доступ 
к морю, чувствуют себя чу-
жими в своей стране.

В 2017 году Черногория 
вошла в НАТО, и Джукано-
вич получил политический 
иммунитет и защиту со сто-
роны США, оппозицию он 
теперь называет «агентами 
Кремля». Итальянский про-
курор собрал досье из 409 
страниц на Джукановича, 
и Интерпол получил при-
каз на его задержание. Он 
рассматривался как один 
из самых опасных крими-
нальных дельцов в Европе. 
Людей, выступавших про-
тив него, ожидала смерть. 
В Черногории взорвали 
двух журналистов, которые 
расследовали преступле-
ния Мило. Но дело было 
прекращено, а миллиард-
ный капитал Джукановича 
спокойно лежит в банках 
США в обмен на предан-
ность НАТО.

«Вашингтон таймс» на-
поминает, что Джуканович 
неоднократно обвинялся в 
получении огромных взя-
ток при приватизации теле-
коммуникаций и банков. 
Черногорский Первый банк 
подозревается в отмывании 
доходов от торговли оружи-
ем и наркотиками. Чтобы 
остаться у власти в 2016 году, 
Джуканович фальсифици-
ровал попытку «поддержан-
ного Россией переворота», 
что дало ему возможность 
разделаться с главными по-
литическими противниками, 
которые были арестованы.

Такую же схему он приме-
нил и на президентских вы-
борах 1997 года, арестовав 11 
человек, якобы направлен-
ных Белградом для совер-
шения теракта. А перед пар-
ламентскими выборами 2006 
года черногорская охранка 
выявила еще один «террори-
стический заговор». Сегодня 
в Черногорию пришли мил-
лиардные инвестиции из Ду-
бая, Китая и Азербайджана, 
но в Европе многие лидеры 
стараются держаться по-
дальше от «черногорского 
крестного отца».

Подготовил Николай Иванов

Пестициды 
в большой политике
Администрация Трампа оказывает давление на 
Таиланд, который отказался от известных амери-
канских пестицидов. Как показали научные ис-
следования, они представляют особую угрозу для 
здоровья людей.

Тайские СМИ сообща-
ют, что США в ответ на 
запрет американских хи-
микатов введут против Та-
иланда санкции, в частно-
сти, откажутся от импорта 
их сельхозпродукции. Таи-
ландские власти пытаются 
объяснить американцам, 
что стремятся прежде все-
го защитить здоровье сво-
их потребителей.

В Таиланде было объ-
явлено, что с 1 декабря 
вводится запрет на исполь-
зование трех сельскохозяй-
ственных химикатов, кото-
рыми Америка заваливает 
весь мир. Это хлорпири-
фос, производимый Dow 
Chemical, повреждающий 
мозг новорожденных детей, 
паракват от Syngenta, пора-
жающий нервную систему 
и вызывающий болезнь 
Паркинсона, запрещенный 
в Европе с 2007 года, и кан-
церогенный гербицид гли-
фосат от Monsanto.

В Таиланде запретили 
американскую продукцию 
после того, как ученые 
выявили содержание опас-
ных химикатов во фрук-
тах, овощах, зерне и дру-
гой сельскохозяйственной 
продукции. В сельской 
местности начались мас-
совые протесты населе-
ния против убийственных 
химикатов, которые по-
рой использовались без 
всяких ограничений, по-
садки буквально залива-

лись пестицидами. Стало 
опасно покупать таиланд-
ские фрукты и овощи.

В последние годы 
Syngenta и Monsanto пре-
вратились в могуществен-
ные корпорации, захватив-
шие мировой рынок. Они 
обладают большим влия-
нием в Вашингтоне, кото-
рый помогает им закре-
питься в других странах.

Тем временем в США 
уже перестали обращать 
внимание на следы пести-
цидов в продуктах. По по-
следним данным Управ-
ления по контролю за 
продуктами и лекарствами, 
было обнаружено, что бо-
лее 84% внутренних фрук-
тов, 53% овощей и 42% 
зерна, проданных потреби-
телям, содержат остатки 
пестицидов. Но в прави-
тельстве США уверяют, 
что населению не следует 
тревожиться из-за пестици-
дов, а риски фермеров мо-
гут быть уменьшены соот-
ветствующей экипировкой.

Химические корпора-
ции подчинили себе пра-
вительственные органы, 
которые должны бороть-
ся с загрязнением про-
дуктов. Агрохимическая 
индустрия США является 
одним из главных спонсо-
ров политических партий, 
взамен на поддержку рес-
публиканцев корпорации 
требуют защитить их ком-
мерческие интересы.

Последний диктатор Европы

Криптокоролеву ищут по всему миру
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«Сколько у тебя с собой 
наличных?» - ответ на этот 
вопрос сегодня зависит не 
только от величины банков-
ского счета, но и от страны 
проживания. Как показыва-
ют международные исследо-
вания, использование налич-
ных «прыгает» от страны к 
стране. В Греции, Испании, 
Италии, Португалии и Гер-
мании, например, подавля-
ющее большинство физиче-
ских покупок совершается с 
помощью наличных - от 80 
до 87%, а в Швеции, Дании, 
Великобритании и США, 
напротив, большинство 
предпочитает цифровой ва-
риант расчетов.

В России реальные деньги 
остаются пока одним из по-
пулярных способов оплаты. 
Как свидетельствует недав-
ний опрос «Левада-центра», 
только 2% наших соотече-
ственников полностью от-
казались от наличных. При 
этом 89% россиян регуляр-
но пользуются для оплаты 
товаров и услуг купюрами, а 
58% из них - в том числе 
и банковскими картами. 
Чаще остальных пред-
почитают расплачи-
ваться наличными люди 
старшего поколения, а 
вот молодежь вовсю ос-
ваивает бесконтактную 
оплату, привязывая кар-
ту к смартфону.

Россию не раз назы-
вали парадоксальной 
страной. Процесс пере-
хода к безналичным 
платежам из той же се-
рии: по скорости разви-
тия цифровых платежей 
мы опережаем запад-
ные страны. Популярность 
банковских карт растет у 
нас как на дрожжах. Если в 
2016 году, по данным Цен-
тробанка, россияне распла-
тились картами 13 млрд раз, 
то в 2018 году - 24,5 млрд раз. 
Прирост за два года - почти 
в два раза! Такое увеличение 
безналичных платежей ана-
литики компании The Boston 
Consulting Group (BCG) на-

звали «русским чудом». Мы 
долго запрягали, но быстро 
поехали. Все потому, что 
банки активно инвестирова-
ли в выстраивание отноше-
ний с клиентами и создавали 
для них мощные стимулы к 
использованию безналич-
ных операций. По всей стра-
не внедрялись электронные 
кассы, резко увеличилось 
количество терминалов но-
вого поколения, позволяю-

щих осуществлять бескон-
тактные платежи, появилась 
своя национальная платеж-
ная система, а карта «Мир» 
теперь есть в кармане чуть 
ли не каждого пенсионера. 
Как итог - с 2010 по 2018 год 
произошел феноменальный 
рост числа безналичных 
карточных трансакций - с 
5,8 до 172 в год на человека, 
и Россия прочно закрепи-

лась в сегменте стран, актив-
но переходящих на безна-
личные. К нашей цифровой 
компании также присоеди-
нились Чехия, Литва, Поль-
ша, Бельгия, Португалия, 
Голландия, Люксембург и др. 
В компании BCG посчитали, 
что в 2019-2028 годах выруч-
ка от безналичных транс-
акций в ряде европейских 
стран продолжит расти на 
7,4% в год, а в России годо-

вой рост составит 11,8%.
Несмотря на то что 

Россия в целом демон-
стрирует бурный рост 
цифровых финансовых 
инструментов, существу-
ет отдельная категория 
держателей карт, ко-
торые в день зарплаты 
по-прежнему бегут к 
банкомату, чтобы снять 
наличные. Привычка дер-
жать в руках реальные, 
а не виртуальные деньги 
у многих осталась. Плюс 
ко всему эксперты счита-
ют, что развитие безнала 
все еще сдерживают три 

главных фактора: недоверие 
населения к неосязаемым 
деньгам, отставание в необ-
ходимой инфраструктуре и 
низкие доходы населения. 
Люди помнят, как теряли 
свои сбережения, хранящие-
ся в банках, и не хотят снова 
остаться на бобах. А с учетом 
того, сколько успешных мо-
шеннических схем по уводу 
денег с карт граждан приду-

мывают аферисты, можно 
легко понять тех, кто отдает 
предпочтение наличке.

Не стоит думать, что так 
уж не правы те, кто остается 
верен реальным, а не вирту-
альным деньгам. К примеру, 
в Германии, где с цифровыми 
технологиями полный поря-
док, 80% покупок в магази-
нах жители предпочитают 
оплачивать... бумажными 
евро. Исследователи нашли 
объяснение такому поведе-
нию. Все дело в прагматич-
ности немцев. Хотя счета за 
жилищно-коммунальные ус-
луги или, к примеру, кредиты 
жители Германии оплачива-
ют картами или с помощью 
онлайн-банка, в магазинах 
они намеренно отказыва-
ются от цифровых техно-
логий. Немцы справедливо 
считают, что, держа купюры 
в руках и считая их, процесс 
покупок вещей и продуктов 
автоматически становится 
более рациональным. А вот 
использование банковской 
карты напрочь отключает 
потребительские тормоза, 
и кровно заработанное уле-
тучивается с карты стреми-
тельно и незаметно. Согла-
ситесь, в немецкой модели 
поведения есть неоспоримая 
логика, так что и россиянам, 
которым навязывают «удоб-
ный и быстрый» цифровой 
вариант расчетов, стоит все 
же повнимательнее следить 
за своим финансовым пове-

дением, разумно подходить 
к тратам и не махать картой 
по поводу и без.

Елена Хакимова

По словам заместителя директора 
департамента наличного денеж-
ного обращения Банка России 
Владимира Демиденко, к концу 
2019 года доля безналичных плате-
жей в розничном обороте в России 
ожидается на уровне 65%. ЦБ 
рассчитывает, что доля безналич-
ных платежей через четыре года в 
России достигнет 80%. Учитывая 
нынешние скорости прироста, 80% 
безнала через четыре года - это 
еще консервативный сценарий.

КСТАТИ

Вполне возможно, что 
именно таким образом (после 
«успокоительных» мер прави-
тельства типа выравнивания 
общефедерального роуминга 
и пр.) операторы сотовой свя-
зи возвращают себе отнятое.

Все-таки какое-то недо-
верие к инициативе о вы-
равнивании тарифов по всей 
России оставалось. Внутри 
что-то екало и вызывало 
ощущение, что если где-то и 
чего-то становится больше, 
то в другом месте обязатель-
но убудет. И тут же новость, 
что тарифы на мобильную 
связь могут вырасти!

По нашим опросам в сто-
личных магазинах «большой 
тройки» сотовой связи уда-
лось выяснить, что снижения 
цен на мобильные аппараты в 
связи с повышением стоимо-
сти тарифов не намечается.

- Кроме плановых, - пояс-
нили нам. - Это когда непро-
данные устаревшие модели, 

например прошлого года, бу-
дут идти с уценкой на треть 
от нынешней цены. Нам про-
ще продать, нежели списать. 
Если мы что-то не продадим, 
значит, не выполнили план, 
соответственно, лишимся 
премиальных.

Хотя, по словам продав-
цов, даже прошлогодние мо-
дели продаются неплохо.

На наш вопрос, не вернемся 
ли мы из-за удорожания связи 
к старым добрым стационар-
ным аппаратам, продавцы не-
доуменно пожали плечами:

- Кто же вернется в 
прош лый век?! Все поедут 
на дачи доставать с антресо-
лей запылившиеся аппара-
ты? Нет, конечно, этого не 
будет! Кто-то просто купит 
телефон дешевле, тем са-
мым закроет дыру в оплате 

связи, но таких скряг будет 
раз-два и обчелся.

Один из продавцов пояс-
нил, что «народ съест и это 
повышение». По его словам, 
10-20% повышения стоимо-
сти тарифа - «сущая копей-
ка, это меньше, чем чашка 
чая или кофе в любой забе-
галовке». Поэтому, добавил 
он, если ваш тариф в месяц 
- это 300-400 рублей, то даже 
плановое повышение на 50 
рублей погоды в семейном 
бюджете не сделает.

Кроме того, по словам экс-
пертов, «большая тройка», 
возможно, начнет широкую 
рекламную кампанию вроде 
«мы поставили новые вышки 
в труднодоступных районах, 
и теперь наши клиенты - са-
мые счастливые клиенты во 
всем мире». Ну и пара-тройка 

так называемых обществен-
но значимых мероприятий 
от сотовых операторов вро-
де помощи бедным и нищим 
с соответствующей подачей 
в СМИ, и им все простят.

Что же касается стацио-
нарных телефонных аппа-
ратов, то их покупают край-
не редко.

- Теперь любая старушка 
предпочтет мобильный вид 
связи. Просто это уже ста-
ло привычкой, в том числе 
и у людей пожилого возрас-
та. К хорошему привыкают 
быстро, - заметил один из 
продавцов. В самих сотовых 
компаниях на наши просьбы 
прокомментировать ситуа-
цию со стационарными теле-
фонами сообщили, что их ни-
кто списывать не собирается.

    Егор Титов

В будущем году та-
рифы на мобильную 

связь могут увеличить-
ся на 10-25%. И хотя 
сами операторы по-

спешили опровергнуть 
эту страшилку, сомне-

ния остались.

РОССИЯНЕ - ЗА МОБИЛЬНУЮ СВЯЗЬ!

НАЛ ИЛИ БЕЗНАЛ: 
КТО КОГО?
Наличные в России все больше теряют монопо-
лию, но нужно больше времени, чтобы преодо-
леть привычку граждан к бумажным деньгам. 

По данным «Левада-центра».

Наличные  89

Дебетовые 
карты   58

Кредитные 
карты   15

Бонусы в 
магазинах и 
кафе

  15

Бесконтактные 
платежи с 
мобильного 
телефона

 
 13

Перевод 
продавцу 
по номеру 
телефона

  11

Электронные 
кошельки QIWI 
и другие

  6

Как вы 
оплачиваете 

покупки?

(% тех, кто ответил, возможно 
несколько вариантов ответа)

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



6 ПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ 48(1352) 
20 ноября 2019 года
www.mirnov.ru

За восемь последних лет 
на треть сократилось чис-
ло врачей скорой помощи 

в регионах: в 2011 году 
их было 16 025, а в конце 

2018-ого - 11 078, со-
общает Минздрав. Куда 

уходят медики и кто при-
дет им на смену? «МН» 

попытался разобраться в 
этой ситуации.

Меньше - лучше?
«В 55 регионах стало 

меньше врачей», - заявил 
Минздрав, уточнив, одна-
ко, при этом, что в целом по 
России их стало больше на 
0,07%. Меньше специалистов 
стало по всей стране, но без-
условными лидерами этого 
врачебного антирейтинга за 
2018 год являются Тульская 
область и Чечня.

Лидируют в числе выбыв-
ших врачи скорой помощи. 
Министерство приводит дан-
ные о том, что их постепенно 
заменяют фельдшерами - их 
в прошлом году стало боль-
ше на 370 человек, теперь их 
по стране - 71 433.

Но почему врачей в скорой 
становится меньше и куда 
они уходят? Эти вопросы 
«МН» адресовал врачу ско-
рой помощи, члену Совета и 
председателю секции скорой 
помощи Общероссийского 
профсоюза работников здра-
воохранения «Действие» Гри-
горию Бобинову.

«Я работал в должно-
сти заведующего скорой 
помощью и точно знаю, 
почему у нас сейчас не-
хватка специалистов и 
такое большое сокраще-
ние врачей нашего про-
филя, - сказал эксперт. 
- Во-первых, раньше вра-
чом скорой помощи мог 
стать любой врач. Ме-
дицинское образование 
само по себе давало пра-
во работать без всяких 
бумажек. А потом ввели 
поголовно необходимые 
сертификаты - докумен-
ты о дополнительном 
образовании, подтверж-
дающие твою подготов-
ку. Во-вторых, раньше 
студенты после 4-го курса 
могли работать на скорой. 
Эта специальность их затяги-
вала, и, окончив институт, они 
возвращались. Это был очень 
классный приток кадров, ко-
торый сейчас уже недоступен. 
Теперь, чтобы работать СМП-
врачом, нужно окончить ин-
тернатуру, а это минимум год. 
Вот так сразу перестал идти 
поток врачей, которые рань-
ше без всяких проблем устра-
ивались в скорую. У меня был 
яркий пример: в мое послед-
нее обучение на сертификат 
на первую лекцию собрались 
больше ста врачей. Я там был 
самый молодой - 41 год, боль-
шинству - за 50-60. Я думаю, 
что когда приду на получе-
ние следующего сертификата 
через год, то и половины из 
них не встречу. Убыль врачей 
естественна - притока нет, а 
отток значительный, потому 

что врачи стареют. А моло-
дежь просто побаивается идти 
в медицину, ведь проще пойти 
торговать медикаментами. 
Медицинское образование и 
зарплата в три раза больше - 
чего бы ни поторговать, ни за 
что не отвечая?»

А откуда столько 
фельдшеров?

Главный внештатный спе-
циалист Минздрава России 
по скорой помощи Сергей 

Багненко заявляет, что про-
цесс постепенного замещения 
специалистов врачей на фель-
дшеров абсолютно закономе-
рен. «Если мы укомплектуем 
на 100% врачами, то через 
пять лет они фельдшеризу-
ются, потому что не смогут 
пользоваться ни лаборатор-
ными анализами, ни инстру-
ментальными исследовани-
ями, ни лучевыми методами 
диагностики, - считает Сергей 
Федорович. - По сути дела, у 
них будет только ящичек вра-
ча скорой помощи, в котором 
есть наборы ампул для неот-
ложной помощи, и 15-20 минут 
сопровождения больного».

Оправдан ли «закономер-
ный» процесс и как отразятся 
перемены на скорой в буду-
щем? Григорий Бобинов так 
объяснил «МН» всю подо-
плеку ситуации: «Средний 
врач всегда выше среднего 

фельдшера по навыкам, по 
образованности, по своей 
квалификации. Когда в бри-
гаде есть врач, значит, есть и 
к кому тянуться, и у кого на-
бираться опыта. Например, в 
Ленинградской области уже 
есть такие отделения, где в 
скорой помощи работают 
только фельдшеры. Они, ко-
нечно, просели в подготовке. 
Уровень этих станций падает, 
и для себя я определил, что 
самый желательный мини-
мум врачей в скорой - это 

20%. Я был на последнем 
съезде скорой помощи в мае 
этого года, куда приехали все 
начальники СМП по стране. 
Вышел Багненко и опять то 
же самое сказал: ему нра-
вится американская система 
здравоохранения, поэтому он 
даже в голове у себя не видит 
врачей на скорой помощи. 

На этот счет есть и большая 
проблема с руководством, 
которое сейчас отказывает-
ся от врачей, а потом захочет 
отказаться и от фельдшеров. 
Оставят только парамедиков 
- тех, кто довезет человека 
до больницы. То, что проис-
ходит сейчас со скорой, - ка-
тастрофа».

Москва может 
спать спокойно

В столице дефицита врачей 
не наблюдается. Наоборот, 
Москва находится в списке 
из 38 регионов, где Минздрав 
отметил прирост врачей пер-
вичного звена. Но есть и ми-
нус: за прошлый год в Перво-
престольной на 7% снизилось 
количество стоматологов-ор-
топедов. Врачей скорых же в 
Москве в достатке.

Заместитель министра 
здравоохранения РФ Олег 
Салагай рассказал, что при-
мыкающие к столице ре-
гионы могут испытывать 
недостаток в кадрах из-за ми-
грации. Специалисты переез-
жают в Москву ради высоких 
зарплат. Вероятно, что в уже 
упомянутой Тульской обла-
сти, которая лидировала в ан-
тирейтинге по снижению ко-
личества врачей за 2018 год, 
сложилась похожая ситуация.

Как аукнется, так и 
откликнется

С начала 2013 года служ-
ба скорой медицинской по-
мощи финансируется за счет 
средств обязательного меди-

цинского страхования, 
а не за счет госу-

дарства. Уже упо-
мянутый нами 

специалист 
Минздрава 
по скорой 
п о м о щ и 
Сергей Баг-
ненко в сво-
ем интервью 
ведущему ме-

дицинскому 
порталу «Мед-

Новости» объ-
яснил, что переме-

ны ни в коем случае 
не приведут к снижению 

бюджета, а соответственно 
и зарплат. Он пообещал, что 
в случае нехватки средств от 
страховых компаний допла-
чивать будут местные власти. 
Прошло шесть лет, и стати-
стика недвусмысленно дала 
ответ на то, почему моло-
дежь не просто побаивается, 
а конкретно не хочет идти в 
медицину, по причинам ми-
зерной зарплаты, огромной 
бюрократической нагрузки 
и тяжелых условий труда. 
Молодежь не придет, старо-
жилы уйдут на пенсию и кто 
останется?

Личный пример всем ме-
дицинским работникам стра-
ны подали фельдшеры, мед-
сестры и водители больницы 
скорой медицинской помощи 
в Петрозаводске, где 15 сен-
тября началась итальянская 
забастовка.

Справка. Итальянская за-
бастовка предполагает то, 
что сотрудники будут выпол-
нять свою работу исключи-
тельно в рамках инструкций. 
Для скорой помощи это зна-
чит, что фельдшеры, медсе-
стры и водители будут рабо-
тать исключительно в одну 
смену, без привычных и даже 
необходимых переработок.

Забастовщики - всего 76 
человек - заранее передали 
руководству больницы офи-
циальное заявление, в кото-
ром рассказали про планиру-
емые действия и объяснили, 
что больше не могут работать 
несколько смен подряд в недо-
укомплектованных бригадах 
и терпеть «унизительный уро-
вень заработной платы».

Несмотря на то что медики 
продолжают своевременно 
оказывать помощь жителям 
Петрозаводска, забастовка 
вызвала раскол среди коллек-
тива больницы. Но гораздо 
хуже она аукнулась чиновни-
кам - внеплановая проверка 
Росздравнадзора и прокура-

туры выявила нарушения. 
Все материалы направле-
ны главе Республики Каре-
лия и в прокуратуру.

Что, если пример петро-
заводских медиков вдох-
новит их коллег по всей 
стране и тогда не только 
фельдшеры, медсестры 
и водители, но еще и вра-
чи, незаменимые по своей 
важности люди, не просто 
объявят забастовку, а вооб-
ще уйдут, не важно куда, к 
частникам или на пенсию?

Алина Мельникова

    МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Юрист по трудовому праву Николай МАТВЕЕНКО рассказал 
«МН», что ситуация у врачей, фельдшеров, медсестер и води-
телей скорой помощи (да и не только) в России сможет поме-
няться, если коллективы объединятся и приложат совместные 
усилия к защите своих прав.
«Я рекомендую каждому медицинскому работнику знать наизусть 
свои трудовые права и обязанности - нормы труда и отдыха, вопро-
сы о незаконных переводах на более низкооплачиваемые должно-
сти, нагрузках, отпусках, тех же недоукомплектованных бригадах, 
которые стали камнем преткновения в Петрозаводске, - говорит 
эксперт. - Там часть коллектива объединила усилия и осмелилась 
защищать свои права. И хоть забастовка продолжается, в больнице 
назначены проверки и разбирательства. Ситуация получила глас-
ность - вся страна сопереживает им, поддерживает. Что будет, если 
бастовать по-итальянски начнут пять, шесть больниц по стране? 
Стучащему открывают, просящему дают - нужно пытаться бороть-
ся, в том числе за свою любимую профессию». 
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Если смотреть 
статистику с 2011 

года, то в некоторых 
регионах число специали-
стов уменьшилось больше 

чем вдвое: в 2011 году в Тю-
менской области в службе 

скорой помощи работали 
413 врачей, а в 2018 

году их стало 78.

 Когда верстался номерКогда верстался номер
В минздраве Карелии обсудили проект реорганизации БСМП и 

создания ГБУЗ «Центр скорой медицинской помощи», который плани-
руется открыть к марту следующего года. По мнению минздрава, по-
явление этого центра поможет справиться с проблемой переработок и 
заработных плат, которая, собственно говоря, и стала первопричиной 
итальянской забастовки. В новом учреждении планируется увеличе-
ние количества бригад скорой с 20 до 28 за счет увеличения числен-
ности фельдшеров скорой медицинской помощи на 79,5 должности и 
водителей скорой медицинской помощи на 40 должностей.

Тем временем итальянская забастовка продолжается, и, по заяв-
лению ее участников, окончательно протест закончится только в том 
случае, если все их требования будут выполнены.

КТО НАС БУДЕТ
ЛЕЧИТЬ?
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по СОЦИАЛЬНОЙ цене.

      8-800-777-83-09
Или напишите письмо на адрес:
433507, г. Димитровград, а/я 19, заказ М-48. 
(В письме укажите ваш номер телефона.)

Количество товара 
по социальной цене ограниченно!

Звоните прямо сейчас!
Доставка Почтой России или курьером 

до двери. Оплата при получении.

ОТСТАВИТЬ БОЛЬ! ПОРА РАСПРАВИТЬ СПИНУ!
Теперь не скрутит даже в лютые морозы

Поясница напомнила о 
приближении холодов? 
От одной мысли, что мо-
жет прихватить как в про-
шлом году, темнеет в гла-
зах? Пока «не раскатало», 
взбираетесь на антресоли 
за верблюжьим поясом и 
пуховым платком, идете за 
согревающими мазями? Не 
надоело твердить, как ман-
тру, что будет хуже? Вам 
и вашей спине можно по-
мочь!

ПРОКЛЯТИЕ ЦИВИЛИЗАЦИИ
Ни согнуться, ни повернуть-

ся, завтрак, обед и ужин - в по-
стель, до туалета - по стенке, 
как сидел, так и пошел… Буд-
ни человека с проблемной 
спиной жизнью не назовешь. 
Это заслуженно называют 
проклятием цивилизации. 
И зачем было людям стано-
виться на две ноги? Теперь 
у каждого четвертого про-
блемы со спиной. С возрас-
том и вас коснулась суровая 
статистика? Оно и понятно: 
слабеют мышцы, растет вес, 
стираются хрящики, 
смещаются диски. 

Пытаясь спастись 
от боли, зимой вы 
жметесь к батарее, 
как бабушки к печке, 
наматываете платки, 
втираете согреваю-
щие мази и превра-
щаетесь в неподвиж-
ный кокон. Весной 
из такого кокона не 
вылетит бабочка, а 
появится скрюченная 
гусеница, пытающая-
ся распрямиться на солныш-
ке. Знакомо? А все почему?

ИДЕМ ЗНАКОМЫМ ПУТЕМ
Куда вы идете при первых 

тревожных сигналах? Пра-
вильно, с такими вещами не 
шутят. С детства мы привык-
ли доверять специалистам и 
следовать их указаниям - нас 
так воспитали! Но сегодня 
прилавки изобилуют тысяча-
ми наименований. Порой не 
знаешь, что выбрать. А хо-
чется, чтобы сразу и от всего, 
вот и набираем пачками. Но 
часто ли мы задумываемся 
над тем, как все это между 
собой взаимодействует? Неу-
жели бороться с последствия-
ми стало важнее, чем с самой 
причиной? Вместо того что-
бы маскировать проблему, ее 
нужно решать. Как же это 
сделать?

Круглосуточная забота, 
живое проникающее тепло! 
«Нет ничего лучше натураль-
ной шерсти», - говорила ваша 
бабушка, заматывая спину 
шалью, и была права. Ведь 
шерсть - действительно про-
веренный способ согреть по-
ясницу. Правда, кашу бабушка 
готовила в печке, воду тянула 
из колодца (может, тогда и на-
дорвалась). Сегодня к вашим 
услугам газ, водопровод и 

микроволновая печь. Пользо-
ваться теплыми шалями, по-
ясами и шарфами уже неин-
тересно, когда есть простой, 
безопасный и недорогой спо-
соб позаботиться о себе. 

Представьте надежного по-
мощника, который всегда на 
вашей пояснице! Несколько 
видов воздействия - как ве-
ликие драгоценности - спря-
таны в турмалиновом по-

ясе. Турмалиновые вставки 
от соприкосновения с телом 
создают под поясом эффект 
инфракрасной сауны, к ко-
торому добавлено действие 
магнитных вставок. Ваши 
мышцы и суставы получают 
дополнительное кровеносное 
питание и порцию мягкого 
тепла, откликаясь радостным 
вздохом избавления от боли. 

ТУРМАЛИН - СПАСИТЕЛЬНАЯ 
СИЛА КРАСОТЫ

Турмалин в переводе оз-
начает «камень, смешанный 
с радугой». Его история на-
чалась в те далекие времена, 
когда люди верили в силы 
природы. Удивительной кра-
соты цветные кристаллы 
вставляли в обереги, короны 
царей и митры священников, 
отгоняли ими хвори. Краси-
вое должно творить чудеса 
- возможно, так объясняла 
интуиция предков приписы-
ваемые турмалину качества. 
И она не подвела.

Наука раскрыла самые вы-
дающиеся «таланты» турма-
лина. Оказывается, камень 
обладает способностью соз-
давать электрический заряд, 
излучать инфракрасные вол-
ны и отрицательные ионы, 
стоит его слегка нагреть или 
сжать. Благодаря этим осо-

бенностям турмалин приме-
няется в тонких технологиях, 
он незаменим в деле улучше-
ния качества жизни и здоро-
вья. Минерал активизирует 
обмен веществ, снимает мы-
шечное напряжение и боль.

Продвинутые японцы при-
думали, как усилить полезные 
свойства, буквально вытянуть 
из солнечного минерала все 
возможное. Каким же обра-

зом? Сделали ткань из 
турмалиновых нитей, 
которая сегодня ши-
роко применяется в 
физиотерапии.

КАК РАБОТАЕТ 
ТУРМАЛИН?

Болит спина? Вся 
беда в плохом кровос-
набжении. Косточки 
позвонков проложены 
смягчающими диска-
ми. При плохом пи-
тании диски усыхают. 

Поначалу вы испытываете 
лишь временную боль, когда 
позвонки просто трутся друг 
о друга, как несмазанные де-
тали, но постепенно проис-
ходит смещение, появляются 
грыжи, повреждаются спин-
ной мозг или нервные кореш-
ки, а жизнь превращается в 
сплошной кошмар. 

Кристаллические нити 
турмалина впитывают ваше 
тепло и отдают обратно в 
виде новых энергетических 
потоков. Достаточно начать 
двигаться, согреть камень 
собственным телом, как появ-
ляется слабый ток, электро-
магнитное поле, живительное 
и родственное организму ин-
фракрасное излучение. Свой-
ства кристаллических проши-
вок (толщиной 3 мм) усилены 
магнитными вставками, поле 
которых ориентировано на 
создание максимального эф-
фекта. Слабое воздействие 
трех природных факторов в 
течение продолжительного 
времени работает деликатно, 
но дает устойчивый результат.

Просыпаются затухшие 
с возрастом обменные про-
цессы, подзаряжается ваша 
внутренняя батарейка. Неви-
димые волны энергии прони-
кают в мышцы и кости. Они 
мягко расширяют капилля-

ры, и вот уже кровь бежит с 
молодым напором, доставляя 
кислород в самые далекие 
уголки. Уходит отечность с 
разогретых суставов, допол-
нительное питание получают 
иссохшие хрящи, по упругим 
амортизаторам-дискам плав-
но скользят позвонки. Вы на-
чинаете двигаться грациозно 
и уверенно, поскольку в от-
лаженной системе нет места 
боли и напряжению.

СПАСИТЕЛЬНЫЕ ДОСПЕХИ
Посидели на сквозняке - 

срочно надевайте пояс, не 
ждите, когда усилится тяну-
щая боль. Бомбят коварные 
прострелы? Неудачно повер-
нулись, переработались вна-
клонку? Турмалиновый спа-
ситель и здесь не подведет. 

Пояс крепится на пояснице 
с помощью липучки, благо-
даря которой размер стано-
вится универсальным. Если 
теплого помощника купили 
для дедушки, то он спокойно 
может передать его бабушке 
или дать поносить детям и 
внукам. Полезная вещь при-
годится каждому.

Это спаситель для тех, кого 
мучают проблемы со спиной, 
кто забывает об осторожно-
сти, работая по дому или за-
нимаясь спортом. Любители 
посидеть с удочкой на льду 
или в резиновой лодке, с по-
ясом вам не будет равных! 
Ведь когда спина в тепле, вы 
пересидите всех и не согне-
тесь в три погибели, достав-
ляя улов домой. Луч-
шие друзья детей, 
с поясом вы ста-
нете неугомон-
ным участ-
ником юной 
команды и 
неутомимым 
поклонником 
«ватрушек» и 
качелей. 

Под поясом 
сдает позиции и 
целлюлит. За счет 
улучшения водного обмена 
лишняя жидкость уходит, а 
значит, спадают отеки. Ги м-
настика не обернется растя-
жениями, а жир на талии и 
животе «растает» на глазах. 
Не будет повода стесняться 
групповых занятий, пото-
му что выглядеть вы будете 
спортивно и современно, а 
упражнения будут даваться 
легко.

В отличие от архаичных 
платков плотно облегающий 
пояс незаметен под одеждой, 
прекрасно поддерживает 
спину, его можно надевать в 
качестве корсета. Тонкая по-
ристая ткань пропускает воз-
дух и не вызывает диском-
форта. Где бы вы ни были - в 
театре, на прогулке, в гостях, 
- никто ни о чем не догадает-
ся, а главное - вы будете чув-
ствовать себя уверенно и не 
бояться, что ваша проблема 
вдруг заставит застыть в са-
мой невероятной позе.

ООО «Паритет», ОГРН 1197325011069. 433507, Ульяновская обл., г. Димитровград, пр. Димитрова, д. 2А, оф. 1. Не является мед. изделием. Реклама. Акция действует с 19.11.19 до 31.12.19

С уходом тоже никаких 
проблем: достаточно перио-
дически прополаскивать пояс 
в теплой воде без порошка. 

КОГДА ЗДОРОВЬЕ НА КОНУ
Человеческое биополе со-

впадает по характеристикам 
с излучением солнечного 
кристалла, и организм вос-
принимает его сигналы как 
прямой и понятный приказ к 
активизации кровотока.

Подумайте, сколько поль-
зы в этом простом предме-
те, - жизнь без боли и отлич-
ная возможность экономить. 
Пресловутая фраза про не-
обратимость процессов, в ко-
торой нас уверяют, ставится 
под сомнение. Действительно, 
если кости и хрящи получают 
полноценное питание, почему 
их состояние должно ухуд-
шаться? Не пора ли доказать, 
что мы ошибаемся? Беспрои-
грышный эксперимент обой-
дется дешевле и безопаснее. 
Стоит ли разбрасываться та-
кими возможностями?

И в старики записывать-
ся рановато. Сегодняшние 
60 лет - это вчерашние 40 
во многом благодаря таким 
открытиям, как турмалин. 
Распрямляется не только 
спина. Улучшаются ключе-
вые жизненные показатели, 
уходит усталость, повыша-
ется настроение, появляется 
ощущение здоровья и моло-
дости! 

Проверьте на себе, чтобы 
рассказать друзьям и близким, 

возможно, такой помощ-
ник, как турмалино-

вый аппликатор, 
для кого-то ста-
нет настоящим 
спасением. По-
верьте в силы 
природы: пора 
разогнуться и 

начать радовать-
ся жизни!

Турмалиновый пояс поможет вам расправить спину!

Время 
дарить 

подарки!

Турмалиновый пояс помогает 
улучшить осанку и решить многие 
проблемы со спиной. Такая вещь 
МОЖЕТ пригодиться тем, у кого:
• боль и ломота при радикулите;
• межпозвонковые грыжи;
•  растяжения поясничных мышц, трав-

мы и переломы; 
• остеохондроз, межреберная неврал-

гия и прочие патологии крестцового от-
дела.

ПОРАДУЙТЕ СЕБЯ 
И СВОИХ БЛИЗКИХ!

При заказе 2 турмалиновых 
поясов вы получите 

натуральный витаминный 
комплекс в подарок!

ЗАКАЖИТЕ 
ТУРМАЛИНОВЫЙ 

ПОЯС 
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Мир посмотреть, 
себя показать

Сегодня мир настолько 
открыт и разнообразен, что 
выбрать для себя интересное 
приключение может практи-
чески любой. Правда, надо, 
чтобы были соблюдены и 
некоторые условия - возраст 
старше 18 лет, желание и воз-
можность помогать другим 
людям. На такое благородное 
дело можно потратить две не-
дели, месяц, несколько меся-
цев или даже год. Все зависит 
от предложений на волонтер-
ском рынке.

Выбор проекта тоже за-
висит от желаний бескорыст-
ного добровольца, а иногда 
еще и от образования, а так-
же от специальных навыков, 
но и при таких ограничениях 
предложений все равно хва-
тит всем желающим. Можно 
поехать спасать черепах в Та-
иланд, приводить в порядок за-
брошенный театр в Австрии, 
учить бразильских детей му-
зыке или рисованию, соби-
рать фисташки в Израиле или 
миндаль в Испании, ухаживать 
за пожилыми людьми, учить 
языку обездоленных детей, 
пропалывать грядки или ра-
ботать в хостеле в Европе… 
Хотя условия в каждом из ва-
риантов разные, волонтерская 
работа гарантирует полное 
погружение в местную куль-
туру и быт. Чтобы окунуться в 
них, всего-то и нужно забыть о 
своих проблемах и начать ре-
шать чужие. 

Чаще всего волонтерами 
становятся студенты, которые 
хотят посмотреть мир, но де-
нег на это нет; те, кто получил 
образование, но перед тем как 
устроиться на работу, хочет 
применить полученные зна-
ния на практике за границей; 
те, кто хочет выучить новый 
язык или попрактиковать ста-
рый; те, кто остался без рабо-
ты, хочет сменить опостылев-
шую обстановку и убежать на 
край земли; те, кого не держит 
груз повседневных проблем и 
кто не боится покорять новые 
вершины. К какой бы кате-
гории ни относился человек, 
волонтерство за рубежом для 
него в любом случае станет 
жизненным опытом.

Как Зоя из Москвы  
лечит индейцев майя 

Поиск себя и желание 
получить новые навыки по-
звали Зою Малякину в во-
лонтерское путешествие в 
Центральную Америку. Де-
вушка с дипломом ветерина-
ра (14 лет работы по специ-
альности, из них четыре года 
в должности главного ветери-
нара Росгосцирка) и незакон-
ченным медицинским обра-
зованием уже четыре месяца 
работает волонтером в Гва-
темале. Для начала подписала 
договор на полгода, а там как 
получится. 

Несколько лет назад Зоя 
уже работала в тайской вет-
клинике - ухаживала за слона-
ми и лечила их. Клиника в гва-
темальской деревне недалеко 

от городка Масатенанго - вто-
рой волонтерский проект Зои. 
На этот раз девушка намерена 
улучшить медицинские навыки 
врача и управленческий опыт.

Чтобы попасть в проект, 
Зоя целенаправленно учила 
испанский и сейчас совершен-
ствует язык.

«Здесь у нас врачи-волон-
теры из разных стран, кто-то 
говорит только по-английски, 
например, - рассказала Зоя 
по скайпу корреспонденту 
«МН». - Тут и так очень тяже-
ло работать, а если ты еще 
и не говоришь по-испански, 
тяжелее вдвойне. И другим 
волонтерам тяжело - прихо-
дится еще и переводчиком ра-
ботать. В этой части Гватема-
лы не говорят по-английски 
вообще, и если ты понима-
ешь, что говорят местные 

жители, это огромный плюс 
для тебя».

24 часа с чужими 
людьми

Зоя выбрала Гватемалу, 
потому что ей, как она го-
ворит, подошел именно этот 
вариант. «Но в моем слу-
чае, - продолжает девушка, 
- организатор оплачивает 
только скромное вегетари-
анское питание три раза в 
день и проживание при кли-
нике, где мы лечим индейцев 
майя». Билет до Гватемалы 
Зоя покупала сама, и эти 40 
тысяч рублей ей возвращать 
не будут. Виза в эту страну 
для россиян не нужна.

«В Таиланде, помню, во-
лонтеры вообще все сами 
оплачивали - и дорогу, и про-

живание, и питание. Зато 
там в отличие от Гватемалы 
было все шикарно органи-
зовано. Здесь фактически 
никакой организации. Каж-
дый как может сам себя ор-
ганизует. Здесь все сложнее. 
Это ведь проект не по сбору 
черепашек в корзиночки. 
Здесь лечат людей. Друзья 
новые у меня появились, но 

какими бы прекрасными они 
ни были, непросто жить и 
работать с чужими людьми 
24 часа в сутки. Но я знала, 
на что иду. Проект, который 
я самостоятельно нашла, по-
ходя по соцсетям и по сайтам 
специальных компаний, ор-
ганизующих волонтерские 
программы, - это не сахарное 
путешествие, а тяжелый труд 

на пользу людей. Но 
бывает много и других, 
попроще и с лучшими 
условиями. Каждый 
может найти то, что 
ему больше по душе. 
Вариантов море».

На вопрос, что дви-
жет волонтерами, 
Зоя пожала плечами: 
«У всех разные зада-
чи. Кому-то хочется 
попиариться, кто-то 
едет, чтобы помогать 
другим и получать 
новые навыки, но 
большинство, как я 
понимаю, просто хо-
тят путешествовать 
и не платить за еду 
и проживание. Вот 
только если хочешь 
посмотреть мир, надо 
иметь свои деньги. 
На развлечения и 
поездки волонтерам 
деньги не дают. Я, на-
пример, за свои день-
ги поехала на озеро 
Атитлан - одно из са-
мых красивых озер в 
мире. Но могла ли я 
его увидеть, если бы 
не приехала в Гвате-
малу волонтером?»

Елена Хакимова
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Чтобы найти программу по душе, 
придется приложить усилия. Опре-
делите, сколько времени вы готовы 

потратить на волонтерство, чем хотите 
заниматься и в какой стране, сколько 
денег готовы на это потратить или не го-
товы потратить ни рубля. Волонтерство 
бывает с полным покрытием расходов 
(проезд, виза, медстраховка, прожива-
ние, питание), с частичным (принима-
ющие организации готовы дать кров, 
кормить или выделять небольшие кар-
манные деньги на еду) и вообще без по-
крытия расходов.

Начинайте искать проект минимум 
за полгода до предполагаемого отъ-
езда. Отправьте максимально под-
робное резюме (опишите любые уме-
ния, расскажите, чем можете быть 
полезны) и мотивационное письмо на 
английском в организации, которые 
вас интересуют. Пишите сразу в не-
сколько компаний.

Будьте готовы к тому, что не на все 
запросы придут ответы, на некоторые 
проекты попасть сложно из-за кон-
куренции. Получив положительный 
ответ, узнайте у хоста точный адрес и 
контакты, спросите, как добраться до 
места и будут ли вас встречать. Зада-
вайте любые вопросы о еде, прожи-
вании, распорядке.

Проектов множество. В интер-
нете достаточно набрать слово 
«волонтерство» или пройтись по 
сайтам официальных организа-
ций, в каждой из которых свои ус-
ловия набора (www.dobrovolets.ru 
(«Сфера»), travelworks.ru, europa.
eu (Европейский корпус солидар-
ности (ESC), www.peacecorps.
gov («Корпус мира»), www.unv.
org (волонтерство в ООН), www.
fsj-sh.org («Добровольный соци-
альный год в Германии»), www.
nphusa.org, www.helpx.net, wwoof.
net, www.workaway.info, hippohelp.
com, helpstay.com, sdcthailand.
wordpress.com, amanecer-bolivia.
org, wwoofi nternational.org, www.
naucrates.org, fundacionsantamartha.
org, cofradiaschool.com, www.
monteazul.org.br, www.volunteerhq.
org, www.planmygapyear.com и др). 

На некоторых из них ряд функций 
доступен по платной подписке.

Есть частные сайты, где люди со 
всего мира ищут помощников для 
сбора урожая, строительства или 
временной работы в хостелах. В 
этом случае за ваше путешествие 
никто не несет ответственности. 
Вопросы придется решать напря-
мую с хостом - так называют людей, 
которые ищут себе помощников в 
обмен на еду и жилье. Участвовать 
в таком проекте намного проще, 
главное - обговорить все условия 
пребывания.

Помните: волонтерство - это не 
отпуск. И хотя у добровольцев-эн-
тузиастов всегда есть свободное 
время на прогулки, изучение горо-
да или даже страны, полноценно 
отдохнуть не получится.

Как пожить в 
другой стране, 

увидеть мир, 
подтянуть или 

с нуля выучить 
новый язык и не 
платить за это? 
Тысячи людей в 

мире знают ответ 
на эти вопросы - 

отправиться 
волонтерить.

Как стать волонтером
Волонтеру необязательно обладать специальными навыками. 
Даже если у вас нет опыта в какой-то работе, серьезных знаний 
языка и диплома - все равно можно поехать волонтерить 
и открыть в себе массу талантов, а заодно получить 
приятный бонус - поучаствовать в интересном приключении.

А я еду в Гватемалу 
за мечтами!
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Жизнь на пенсии только начинается!
Своим примером они доказывают: жизнь после 50 

может быть полезной и интересной.
В России действует федеральная программа Ассо-

циации волонтерских центров «Молоды душой». В ряды 
«серебряных» добровольцев принимают людей от 55 лет, 
верхнего предела нет - известно, что трудятся на этой 
ниве и те, кому за 90. Так что правы утверждающие: 
жизнь на пенсии только начинается!

КСТАТИ
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Что делать предпенсио-
нерам и даже, так сказать, 
«начинающим пенсионе-
рам», чтобы идти в ногу 
со временем, чтобы уметь 
найти интересную, нужную 
и неплохо оплачиваемую 
работу? 

Об этом «Мир новостей» 
поговорил с директором 
Центра занятости населе-
ния города Москвы «Моя 
работа» Р.А.  Шкутом.

- Роман Александрович, 
многие из нас слышали, 
что для эффективной 
поддержки людей пред-
пенсионного возраста 
правительство запусти-
ло глобальную всероссий-
скую программу обучения 
и переквалификации. Дан-
ная программа действует 
в каждом регионе стра-
ны. Однако Москва всег-
да была особым регионом 
со своей спецификой. Как 
идут дела у вас в данном 
направлении?

- Наша главная задача - 
помочь людям старшего 
поколения настолько эф-
фективно, чтобы они были 
способны отвечать послед-
ним требованиям даже са-
мых взыскательных рабо-
тодателей.  И мы знаем, как 
это сделать! Каждый пред-
пенсионер должен уметь 
при трудоустройстве, сме-
не работы или даже про-
фессии использовать свои 
сильные стороны. С этой 
целью Правительство Мо-
сквы реализует Пилотную 
программу, которая дает ее 
участникам возможность 
обучиться новым профес-
сиям и, как следствие, пол-
ноценно работать. Уже есть 
хорошие результаты - нам 
удается адаптировать мно-
жество людей предпенси-
онного возраста к быстро 
меняющемуся рынку труда, 
повысить их конкуренто-
способность, продлить тру-
довую занятость.  

- Программа старто-
вала не так давно, одна-
ко она уже пользуется 
популярностью, и людей, 
которые желают вос-
пользоваться новыми воз-
можностями, уже немало. 
Для людей какого кон-
кретно возраста в этом 
году открыто обучение?  

- Пилотная программа 
рассчитана на лиц предпен-
сионного возраста, зареги-
стрированных в Москве. 
Важно знать, что граждане 
могут обратиться к нам и 
воспользоваться нашими 
услугами в течение 5 лет 
до наступления возраста, 
дающего право на стра-
ховую пенсию по старо-
сти. Также эта Программа 
включает в себя даже ту 
категорию лиц, которым 
пенсию назначают досроч-
но. Например, многодет-
ным родителям. Важно, что 
участниками Программы 
могут быть и работающие, 
и неработающие граждане.

- Немало людей, кото-
рые, увы, еще путаются в 
новых правилах и законах. 
Вы оказываете им инфор-
мационную поддержку?

- Конечно! Например, 
узнать и свой предпенси-
онный возраст, и об откры-
вающихся возможностях 
можно очень просто - для 
этого надо обратиться в 
Пенсионный фонд или в 
ближайший отдел 
трудо устройства 
для регистрации в 
качестве участника 
Пилотной програм-
мы. Наши район-
ные отделения 
расположены в 
центрах госус-
луг «Мои доку-
менты», их уже 
более 50. Подроб-
ную информацию можно 
получить в интернете на 
нашем официальном сайте 
czn.mos.ru.

- Роман Александрович, 
а какое количество об-
разовательных программ 
ваш Центр занятости 
населения «Моя работа» 
предлагает ее участни-
кам? 

- Мы хорошо подгото-
вились к своему крайне 
ответственному делу. По-
этому обучение проводится 
на основании перечня вос-
требованных профессий и 
исходя из реальной ситуа-
ции на рынке труда, кото-
рую мы изучаем и активно 
мониторим. Наши образо-
вательные программы со-
ответствуют современным 
требованиям к компетен-
циям, навыкам и знаниям 
- тем, которые можно по-
лучить в рамках профес-
сионального обучения и 
дополнительного профес-
сионального образования.

- Что, например?
- В Пилотную программу 

входит широкий спектр на-
правлений: от знания базо-
вых офисных программ до 
узкоспециализированных 
навыков в отдельных про-
фессиональных отраслях. 
Любая организация, будь 
то маленький частный биз-
нес или большая корпора-
ция, может самостоятельно 
выбрать програм мное об-

учение под задачи бизнеса, 
которые позволяют эф-
фективнее работать их со-
трудникам. Наборы в груп-
пы уже ведутся!

- Роман Александрович, 
а какие курсы обучения се-
годня наиболее востребо-
ваны?

- В информационную 
эпоху и время цифровиза-

ции нашей экономики, ко-
нечно же, наиболее востре-
бованы курсы, связанные 
с компьютерной грамот-
ностью. В первую очередь 
речь идет о пользовании 
современными средствами 
связи, бухгалтерскими про-
граммами 1С. 

- В подборе подходящей 
профессии или курса повы-
шения квалификации не-
маловажную роль играет 
базовое образование?

- Разумеется, однако 
немало и тех предпенси-
онеров, кто хочет прин-
ципиально сменить сферу 
деятельности, например ос-
воить массаж, курсы сиде-
лок и медицинских сестер. 
Эти профессии наиболее 
популярны у неработаю-
щих граждан. 

- А с кем ваш Центр за-
нятости «Моя работа» 
сотрудничает? 

- Сегодня соискатель 
может пройти курсы пере-
подготовки в более чем 70 
образовательных учрежде-
ниях Москвы. Работодате-

лям предоставля-
ется возможность 
обучить сотруд-
ников на базе 
собственных об-
разовательных 
учреждений.

- Но ведь у 
таких учрежде-
ний обязательно 
должна быть со-
ответствующая 
лицензия?

- Несомненно. Для отбо-
ра организаций - участни-
ков Пилотной программы 
существует конкурсная 
процедура, в ходе которой 
Экспертным советом, соз-
данным при Центре заня-
тости населения, принима-
ется решение о допуске к 
участию в Программе. 

- Роман Александрович, 
а как организованы заня-
тия? Есть ли варианты 
с гибким графиком их по-
сещения?

- Обучающая программа 
подобрана нашими специ-
алистами таким образом, 
что соискатель проходит 
курс, который дополняет 
базовое образование, или 
получает совершенно но-
вые навыки. В среднем об-
учение длится от 16 часов 
до трех месяцев. От продол-
жительности программы 
зависит уровень знаний, с 
которыми кандидат в даль-
нейшем выходит на рынок 
труда. Есть вечерние про-
граммы, программы выход-
ного дня. Для всех граждан 
- работающих и неработа-
ющих - предоставляется 
максимальное количество 
возможностей проходить 
обучение по предложен-
ным программам. 

- За обучение в рамках 
Программы взимается 
какая-либо плата?

- Для участников Про-
граммы, как направляемых 
работодателями, так и об-
ратившихся самостоятель-
но, обучение абсолютно 
бесплатно. Образователь-
ным организациям, кото-
рые участвуют в Пилотной 
программе, перечисляются 
гранты от Правительства 
Москвы.  

- Правда ли, что сту-
дентам предпенсионного 
возраста даже выплачи-
вается стипендия?

- Да, стипендия в размере 
11 280 рублей в месяц вы-
плачивается участникам 
Программы, которые не 
работают и зарегистрирова-
ны в Москве. Для получения 
стипендии требуется регу-
лярно предоставлять отче-
ты о посещении занятий. 

- Как ваш Центр помо-
гает выпускникам Про-
граммы в трудоустрой-
стве?

 - Для того чтобы повы-
сить эффективность обуче-
ния, мы предлагаем людям, 
обратившимся для участия 
в Программе, пройти проф-
ориентацию и получить кон-
сультацию у карьерного экс-
перта в Центре занятости. 
По окончании обучения эти 
эксперты готовы помочь со-
ставить резюме и подобрать 
вакансии, исходя из суще-
ствующего профиля ком-
петенций. Выпускные экза-
мены в учебных заведениях, 
например в центре «Профес-
сионал», посещают предста-
вители столичных компаний, 
которые готовы трудоустра-
ивать соискателей.

- Большое спасибо за ин-
тересный рассказ о вашей 
работе!

Евгений МалякинР
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ЛЮДИ ЛЮДИ 
СТАРШИХ СТАРШИХ 
ПОКОЛЕНИЙ ПОКОЛЕНИЙ 
БУДУТ БУДУТ 
ВОСТРЕБОВАНЫ ВОСТРЕБОВАНЫ 
В В ПРОФЕССИИ!ПРОФЕССИИ!

Изменения в пенсион-
ной системе России, 
несомненно, поставили 
множество вопросов 
перед людьми старше-
го возраста. Не секрет, 
что сегодня такие граж-
дане нередко сталкива-
ются с тем, что отметка 
50+ снижает их востре-
бованность на нашем 
рынке труда.
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Задать вопросы по всем нюансам 

обучения и переподготовки, а также запи-

саться на обучение можно по телефону 

+7 (495) 705-75-75.

Дополнительная 
информация на сайте czn.mos.ru
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В прошлом номере «МН» писал о том, что четвертый 
год подряд сокращается население России. Всерьез 
обеспокоенные этой проблемой, врачи-репродукто-
логи высказали свои опасения. 

Их мнение по поводу про-
должительности жизни 
россиян резко разошлось с 
официальной статистикой. 
Напомним, что 31 октября 
глава Минздрава России Ве-
роника Скворцова заявила 
о том, что средняя продол-
жительность жизни в России 
в 2019 году достигла исто-
рического национального 
максимума. Теперь, дескать, 
россиянин спокойно дожива-
ет до 73,5 года. Причем, что 
интересно, доживать он стал 
за счет улучшения медицин-
ского обслуживания.

Директор НИИ урологии 
и интервенционной радио-
логии имени Н.А. Лопатки-
на Олег Аполихин напом-
нил,  что в жизни все не так 
красиво, как на бумаге: пер-
вый «горб смертности» те-
перь приходится на молодой 
возраст - интенсивно уми-
рать россияне начинают в 41 
год. Заканчивается «горб» 
в 54 года. То есть главное 
для россиянина - постарать-
ся пережить этот трудный 
период. Если доковылял до 
54 лет, то можешь немного 
отдышаться - следующая 
волна смертности накрыва-
ет россиян в возрасте 59-67 
лет. Если и в этом возрасте 
не умер, то имеешь большие 
шансы дожить до 80 лет. 

«Но таких у нас единицы», 
- грустно констатировал 
Олег Аполихин.

От чего так рано умира-
ют россияне? От душевной 
тоски, конечно, - 400 млн в 
год отправляются на тот свет 
благодаря алкоголю, еще 
примерно столько же - благо-
даря курению. 

Согласно докладу ВОЗ за 
этот год, по количеству само-
убийств в пересчете на душу 
населения Россия вырвалась 
на третье место в мире: кон-
чают с собой у нас ежегодно 
около 45 тыс. человек. Уро-
вень среднемировой смертно-
сти в результате самоубийств 
составляет 10,5 случая на 100 
тыс. человек, в России этот 
показатель - 26,5 случая. Впе-
реди нас только Лесото (28,9) 
и Гайана (30,2). 

П р и ч е м  с т а т и с т и к а 
Минздрава дает другие дан-
ные. Если верить Минздраву, 
то кончает с собой в два раза 
меньше россиян (23 тыс.). По-
чему же данные так сильно 
отличаются? Оказывается, 
в последние годы самоубий-
ства в России стараются офи-
циально регистрировать как 
«смерть от повреждений с 
неопределенными намерени-
ями (ПНН)».

Действительно, выпал че-
ловек из окна 15-го этажа, 

кто знает, какие у него были 
намерения? Может, вылез 
окно протереть, да так вниз 
и свалился. Таких вот «не-
удачников» набирается за год 
огромное количество. Как 
сообщают эксперты ВОЗ, в 
ряде регионов их число дости-
гает гигантского масштаба. 
Так, в прошлом году смерт-
ность от ПНН в Хабаровском 
крае превысила смертность 
от суицидов в 73,7 раза. 

Далее среди причин смерт-
ности сорокалетних идут за-
болевания сердца, сосудов и 
онкология. Тут мнение ряда 
экспертов снова расходит-
ся с официальной статисти-
кой. Неясна ситуация и со 
смертностью от спиртных на-
питков. Так, по словам члена 
рабочей группы по демогра-
фической и семейной поли-
тике Экспертного совета при 
Правительстве РФ Алексея 
Ульянова, показатели этой 

смертности растут, а по дан-
ным Минздрава - падают. 
«Алкогольная смертность 
полезла вверх, - утверждает 
Ульянов. - Продолжитель-
ность жизни мужчин в России 
на уровне Африки». 

Не лучше обстоят дела и 
с репродуктивной ситуацией. 
По словам Аполихина, рос-
сияне теряют способность 
рожать детей уже в 37 лет. 
«Страна имеет самый бы-
строснижающийся в мире по-
пуляционный коэффициент», 
- отмечает он.

Так что ссылки на то, что «в 
Европе тоже мало рожают», 
уже неуместны. На каждую 
россиянку приходится в сред-
нем полтора ребенка. При 
этом экономика России на-
много сильнее зависит от де-
мографии, нежели экономика 
большинства развитых стран:

«В отличие от Германии 
мы не продаем высокие 

технологии, поэтому на-
шей стране нужны рабочие 
руки. А у нас каждый чет-
вертый - пенсионер, каж-
дый десятый - инвалид», - 
говорит Аполихин.

При этом число реальных 
инвалидов как минимум в че-
тыре раза превышает число 
инвалидов, признанных тако-
выми. Аполихин напоминает: 
не так давно у нас в стране по-
явился критерий продолжи-
тельности здоровой жизни. 
Здесь тоже радоваться особо 
нечему. Государство активно 
вкладывает в гражданина 
примерно до 25-30 лет: учит 
в школе, в вузе, затем требу-
ется какое-то количество лет, 
пока человек станет хоро-
шим специалистом и начнет 
приносить государству мак-
симальную отдачу. Этот воз-
раст максимальной отдачи в 
развитых странах приходится 
как раз на 40 лет. У нас же 40 
лет - это уже период спада 
работоспособности. К этому 
возрасту расцвета средний 
россиянин уже больной, хро-
мой и с целым букетом хрони-
ческих заболеваний, начиная 
от гипертонии и заканчивая 
сахарным диабетом. Возраст 
100%-ной работоспособно-
сти длится в России в среднем 
до 49 лет. 

Есть ли свет в конце тон-
неля? Тут даже официальная 
бумага дает мрачные прогно-
зы: в течение десяти лет ниче-
го не изменится. А что будет 
дальше, неизвестно. 

Аделаида Сигида

РОССИЯНЕ ПРОДОЛЖАЮТ ВЫМИРАТЬ?
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Россиянин с первой 
группой  инвалидности 
победил болезнь  и луч-
ших борцов Америки.

В 50 лет Петр Михайло-
вич Рыжов уже носил седую 
бороду и солидную кличку 
Дед. Кличка ему нравилась, 
хотя дедом себя Рыжов не 
считал и вместе с молоде-
жью тренировался на бор-
цовском ковре.

Когда Михалычу стукну-
ло 60, он занял третье место 
в Челябинской области по 
греко-римской борьбе, но не 
среди ветеранов, а среди дей-
ствующих (!) спортсменов, в 
том числе 10 молодых канди-
датов в мастера спорта.

Что касается ветеранских 
соревнований, то и здесь у 
него был полный порядок: 
на первенствах России этот 
пенсионер завоевал четыре 
медали - одну серебряную и 
две бронзовые. И дважды он 
входил в первую пятерку на 
чемпионатах мира. Вот так!

До пенсии Михалыч чуть-
чуть принимал на грудь. Бы-
вало, во время этих «маль-

чишников» кто-нибудь из 
компании начинал над ним 
подшучивать: мол, чемпионат 
среди ветеранов - полная туф-
та! Тогда Рыжов заводился и 
предлагал каждому отжать-
ся от пола столько же раз, 
сколько ему лет. И тут же сам 
проделывал 60 отжиманий. 

Никто это повторить не 
мог. С тех пор стали шу-
тить по-другому: «Этот 
дед проживет 100 лет!»

В семье Рыжовых 
было пятеро братьев 
и четыре сестры. На 
сегодняшний день в 
живых остались двое 
братьев - Петр и Алек-
сандр и сестра Мария. 
Старший брат Анато-
лий умер от рака крови. 
Через несколько лет 
этот же диагноз был по-
ставлен Петру. Шансов 
на удачный исход, от-
кровенно говоря, было 
маловато.

Сейчас Рыжов го-
ворит, что вытащил 
его врач, который был 
родом из борцовско-
го детства - чемпион 
СССР среди школьни-

ков Алексей Козлов. Но вы-
тащил бы Козлов товарища, 
если бы тот сам не упирался? 
Михалыч боролся со смер-
тью всеми возможными и не-
возможными способами.

Как-то подполз он к окну 
и видит, как на улице сын в 
классики играет. И вкралась 

в голову Михалыча шальная 
мысль, что жена себе еще 
кого-то найдет, а вот сын-то 
кому будет нужен? Напрягся 
и - выполз из смертельной 
ямы, правда, с первой груп-
пой инвалидности. Врачи за-
претили Рыжову поднимать 
более пяти килограммов. Ну 
разве это жизнь? И через не-
которое время стал Михалыч 
жать штангу в 80 килограм-
мов и ходить на тренировки 
по борьбе. На первых сорев-
нованиях соперник, прежде 
чем уложить Рыжова на ло-
патки, шепнул ему в ухо:

- Моя мама - ваша ровесни-
ца!

Мечтал Петр Михайлович 
стать чемпионом России, но 
не получилось, был только 
призером. И все-таки Рыжо-
ву суждено было быть чем-
пионом, но не в своей стра-
не. Дочка Михалыча вышла 
замуж за американца, и он 
уехал в США. Поселился в 
городе Бостон и некоторое 
время жил тихо. Спокойная 
жизнь привела к тому, что 
с 85 кг его разнесло до 110! 
Пришлось вновь брать себя в 
руки. Михалыч не только по-

худел и стал чемпионом США 
по греко-римской борьбе, но 
и переквалифицировался в 
самбиста. Он выиграл по сам-
бо Панамериканские игры 
в Нью-Йорке, по сути дела, 
став чемпионом двух Америк 
- Северной и Южной. 

Но не этим нас удивил Ми-
халыч. Не замечали мы у него 
тяги к дракам, но в Америке 
Рыжов выступил на соревно-
ваниях по смешанным еди-
ноборствам (так называемая 
борьба без правил). Многие 
соперники были моложе, а 
один - аж на 10 лет. Но чемпи-
оном США среди ветеранов 
стал Петр Рыжов!

Когда Михалычу пере-
валило за 70, то бороться он 
перестал: сделали операцию, 
поставили кардиостимуля-
тор, нельзя прибор беспоко-
ить, опасно. И Рыжов пошел 
по стопам Хемингуэя - ловит 
в океане рыбу. На зависть мне 
и друзьям почти каждый день 
высылает фото с огромными 
рыбинами. Остается только 
утешиться, что в очном по-
единке с Рыжовым я выиграл 
- 7:1. Но кого это волнует…

Сергей Смирнов

Чемпион мира по борьбе… с РАКОМ

ж

ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА ПЕТРА РЫЖОВА
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Так получилось, что, при-
ехав в Тулун из Иркутска 
поздним вечером, я не стал 
искать гостиницу, а решил 
заночевать на вокзале. 
И увидел таких же бедолаг, 
пристроившихся кто на лав-
ке, кто прямо на полу. Поин-
тересовался у своего соседа, 
кто такой, и с удивлением 
узнал, что он, как и другие 
расположившиеся здесь на 
ночлег, из местных.

Cпящие на вокзале
- А куда деваться, если в на-

ших домах спать невозмож-
но! - опережая мой вопрос, 
удрученно сказал пожилой 
мужчина, представившийся 
Николаем Андреевичем. (За-
мечу, что при дальнейшем 
общении с тулунчанами все 
они, как один, просили не на-
зывать их настоящих имен 
и я вынужден следовать их 
просьбам. Уже уехав из Тулу-
на, узнал из сообщения ТАСС, 
что местные власти «попро-
сили» пострадавших не рас-
сказывать журналистам о 
проблемах с получением ком-
пенсаций и жилья.)

Мы переглянулись, 
и Андреич, уловив мой 
недоуменный взгляд, 
добавил для пущей 
убедительности:

- Есть у нас и та-
кие, которые ночуют 
в машинах.

Слово за слово раз-
говорились, и он пове-
дал свою историю:

- Я живу, если мож-
но так сказать, в по-
селке ЛДК в панель-
ной пятиэтажке. Один 
из таких домов у нас 
расселили полностью, 
в других - только жильцов 
нижних этажей, чьи кварти-
ры оказались затопленными. 
А как быть тем, кто, как моя 
семья например, живет чуть 
выше - на вторых и третьих 
этажах, где последствия по-
топа не лучше, чем на пер-
вых, где до сих пор чувству-
ется стойкий запах плесени и 
затхлости? Но расселять нас 
пока никто не спешит.

Нам сначала сказали: де-
лайте капитальный ремонт. 
Мы купили стройматериа-
лы, наняли подрядчиков. А 
когда обратились в Фонд ка-
питального ремонта с вопро-
сом о возмещении затрачен-
ных средств, нам отказали, 
предложив взять сертифи-
кат. За четырехкомнатную 
квартиру нам дали сертифи-
кат на 2 600 000 рублей, на 
которые я смогу в лучшем 
случае купить только двух-
комнатную, а нужно еще бу-
дет на что-то делать ремонт. 
Мы оказались у разбитого 
корыта. Никто не помогает, 
дали сертификат и - как хо-
чешь, так и крутись.

Ничего 
не изменилось

Таким образом, получив 
информацию из первых 
рук, я ни свет ни заря вышел 
в город.

То, что я увидел, не под-
дается описанию: за время, 
прошедшее после перво-
го потопа, когда я побывал 
здесь («МН» об этом пи-
сал. - Ред.), в облике Тулу-
на практически ничего не 
изменилось. Особенно если 
пройти вдоль федеральной 
трассы в район ЛДК: те же 
огороды, полные грязи, те 
же разрушенные захлам-
ленные избы, та же боль...

Похоже, решение прези-
дента засадить все затоплен-
ное садами, осталось лишь 
словами. Ведь в Сибири по-
садки делаются как раз осе-
нью, чтобы прижились. Но, 
судя по всему, яблони скорее 
зацветут на Марсе, чем в Ту-
луне. Такой горький вывод я 
сделал в первые же минуты 
пребывания в затопленном 
городе, который практиче-
ски полностью совпадает с 
выводами мониторинговой 
группы ОНФ. Проверив 15 
населенных пунктов и опро-
сив 305 пострадавших от по-
топа жителей, активисты 
выяснили, что 90% из них по-
лучили неполную денежную 
компенсацию, а почти 70% 
не знают, где можно полу-
чить матпомощь и восстано-
вить утерянные документы.

- Почему именно в сере-
дине ноября пошла волна 
проверок по поводу того, что 

творится в Тулуне? - ин-
тересуюсь у Юлии Хар-
ченко, координатора по 
организационным во-
просам регионального 
исполкома ОНФ в Ир-
кутской области.

- После пресс-
конференции в Иркут-

ске, на которой были озву-
чены результаты работы 
мониторинговой группы, 
в региональный исполком 
стали поступать обращения 
от жителей затопленных 
территорий с жалобами на 
невыплаты компенсаций, 
на то, что все еще нет актов 
осмотра домов, на то, что 
не начался капремонт, или 
люди не согласны с решени-
ем комиссии. Представите-
ли ОНФ выехали в поселки, 
чтобы разобраться на месте.

Оценку ставит 
Следственный 
комитет

Вот истории, которые 
зафиксировали активисты 
ОНФ, с действующими лица-
ми которых встречался и я.

Поселок Аршан. Дом 
Ирины Шляциной, много-
детной мамы, которая 
кроме собственных воспи-
тывает и приемных детей, 
затопило, жить в нем нель-
зя. Пострадало также иму-
щество, потоп унес птицу 
- гусей, цесарок, кур, индю-
ков, перепелок. У Ирины 
самое большое хозяйство 
было. Все еще нет комис-
сии, глава поселка Леонид 
Полетаев говорит: не будет 
тебе акта, денег нет. Ком-
пенсацию не получила.

В этом же поселке жи-
вет ветеран, труженик тыла 
Елизавета Гавриловна Горно-
польцева, 89 лет, почти не хо-
дит. К ней никто не приходил, 
никаких выплат не получила, 
все запасы овощей затонули, 
печка рушится, как зимовать 
- не знает, плачет.

Поселок Бурхун. Дитя 
войны Фаина Александров-
на. В первую волну паводка 
вода частично вошла в дом, 
стояла под полом, в погре-
бе белая плесень, комиссия 
постановила отремонтиро-
вать пол. Сейчас он ходит 
ходуном, печь накренилась, 
лопается, она ее замазыва-
ет, белит, а печь все равно 
трещит и осыпается, фун-
дамент разрушается. Зво-
нила несколько раз главе с 
просьбой повторно обсле-
довать, но комиссии все нет.

У жительницы Тулуна 
Лилии Григорьевны Че-
репановой другая беда. Ее 
дом, что по ул. Песочной, 
23, разрушен, жить невоз-
можно, но у нее нет права 
собственности. Муж умер 
четыре года назад, а право 
наследника было у него. 
Представитель наследни-
ков в Якутии, ему 80 лет, 
приехать не может, хотя 
возражений на наследие не 
имеет. Как все оформить 
теперь - не знает. Живет в 
бане, спит на лавочке, всю 
ночь подтапливает.

Нет акта - нет 
денег - нет жилья

Тем временем мэр горо-
да Юрий Карих сохраня-
ет завидное спокойствие, 

а его забота о горожанах 
(во всяком случае в дни 
моего пребывания в Тулу-
не) свелась к тому, что он 
сердечно поздравил всех 
тулунчан с праздником на-
родного единства. А вот 
его коллеге, мэру Нижне-
удинска Сергею Худоно-
гову пришлось расстаться 
не только с должностью, 
но и с партбилетом члена 
ЕР. Широкую известность 
этот чиновник получил, 
после того как проявил 
заботу о себе любимом, 
ликвидировав последствия 
паводка на... своем личном 
участке и использовав при 
этом муниципальную тех-
нику и специалистов. Его 
«геройский» поступок по 
достоинству оценил След-
ственный комитет, возбу-
див против него уголовное 
дело.

Не сомневаюсь, что свое 
слово еще скажет и сам пре-
зидент, чьи слова по поводу 
свалившейся на иркутян 
беды, которые для Худоно-
гова и таких, как он, похо-
же, вовсе не указ.

Михаил Юровский

Побывав на днях в затопленном Тулуне, 
наш корреспондент сильно засомневался, 

что решение президента засадить город садами 
когда-нибудь станет реальностью.

ПУТИН ИМ
НЕ УКАЗ?

В конце сентября 2019 года областные 
чиновники сообщили, что свидетельства 
на получение социальной выплаты для 
приобретения или строительства жилья 
получили уже 4502 семьи, не уточнив 
при этом, по понятным причинам, что 
получение сертификата и получение 
жилья - это не одно и то же. На самом 
деле к тому моменту было оплачено 
всего 716 свидетельств на сумму около 
2 миллиардов рублей. Общее же коли-
чество семей, нуждающихся в новом 
жилье после потопа, составляет 5718.

ЦИФРЫ
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Первый блин 
вышел комом

А вот какого мнения при-
держивается наш эксперт 
Никита Исаев, лидер дви-
жения «Новая Россия», ди-
ректор Института актуаль-
ной экономики:

- По моему мнению, первый 
блин вышел комом - индекс 
качества городской среды от-
вечает реалиям лишь отчасти. 
Да, 36 показателей комфорт-
ности проживания - это, на 
первый взгляд, достаточно, 
чтобы дать оценку, но все-
таки не отражает истинного 
положения дел в наших горо-

дах. Я много путешествую по 
России и всегда отмечаю, как 
изменяются города. Да, ком-
форта на бюджетные деньги 
прибавляется, но это, можно 
сказать, точечный комфорт. 
Городскую среду у нас форми-
руют по мере «сил и возмож-
ностей». Причем это касается 
и крупных миллионников, 
которые имеют возможность 
привлекать большое коли-
чество своих средств, и тех 

городов, где рассчитывать 
иногда приходится только на 
федеральный бюджет. Конеч-
но, финансирование играет 
первую скрипку в улучшении 
качества жизни населения, 
но отладить игру всего орке-
стра все-таки должен высоко-
классный дирижер. Я говорю 
о системном подходе опыт-
ных менеджеров к формиро-
ванию городской среды.

То же самое - отсутствие 
системности, целостности, 
неполноту - я наблюдаю в 
критериях индекса. Доста-
точно посмотреть, на основе 
чего выводили показатели: 
официальная статистика, све-

дения из системы ЖКХ и от-
крытых источников, причем 
опосредованных - поисково-
информационных картогра-
фических служб, а также из 
социальных сетей, данных 
дистанционного зондирова-
ния Земли и информационно-
го портала «Реформа ЖКХ».

То есть вся информация 
собиралась дистанционно, и 
я сомневаюсь, что она явля-

ется полной и достоверной. 
Кроме того, в этом случае 
индекс - количественный 
показатель, в то время как 
ключевое слово в его опре-
делении все-таки качество. А 
качество со спутника вряд ли 
удастся разглядеть. 

Так что я бы несильно 
ликовал на месте мэров го-
родов, которые попали в 
топы рейтинга. Взять тот же 
Нижний Новгород, где я был 
совсем недавно. Согласно 
индексу, город занимает 5-е 
место в своей группе городов-
миллионников, уступая лишь 
Москве, Санкт-Петербургу, 
Екатеринбургу и Казани. При 
этом в Нижнем Новгороде за 
год не построены ни один дет-
ский сад, ни одна школа, толь-
ко наполовину реализованы 
программы дорожного стро-
ительства и обустройства 
общественных пространств.

Что бы я добавил в оцен-
ку качества? Я бы включил 
в оценку уборку улиц и регу-
лярность вывоза ТКО - после 
введения мусорной реформы 
многие города утопают в му-
соре. Если речь идет о ком-
фортности городской среды, 
то речь должна идти и о ком-
мунальных тарифах.

В рейтинге обязательно 
должен быть отражен такой 
критерий, как площадь вве-
дения жилья для обманутых 
дольщиков. Это серьезная 
проблема практически во 
всех региональных центрах.

Самой главной оценкой 
считаю мнение самих жи-
телей. Только они могут ре-
шать, комфортно ли им жить 
в своем городе. Но это толь-
ко в том случае, если цель у 
Минстроя и правительства 
- действительно улучшить 
жизнь горожан. Пока же, 
простодушно признаются 
сами составители рейтинга из 
министерства, исходя из по-
казателей, будет определять-
ся размер дальнейшего фи-
нансирования. Этот подход к 
оценке индекса качества го-
родской среды нужно менять.

КОМФОРТНЫЕ ГОРОДА 
С АДСКИМИ ПРОБКАМИ 

НА ДОРОГАХ

Население необластных 
российских городов 
начиная с начала 90-х 
сократилось в среднем 
на 10%. При этом чис-
ло жителей областных 
городов увеличилось 
примерно на 7%. Надо 
ли загонять россиян об-
ратно в провинцию?

Наиболее интенсивными 
темпами происходит опусте-
ние северных городов. Так, в 
Воркуте цена квадратного 
метра упала до 11 тыс. рублей, 
нередко уезжающие на мате-
рик выставляют квартиры на 
продажу за один рубль. Если 
просто бросить квартиру, вла-
дельцу будут приходить счета 
за ЖКУ и копиться долги. По-
этому для уезжающих из Вор-
куты и окрестностей перспек-
тива подарить свою квартиру 
хоть кому-то порой становит-
ся несбыточной мечтой.

Часть квартир соглаша-
ется принять в дар муници-
палитет. Квартиры в север-
ных поселках в дар не берут 
- нет денег в бюджете пла-
тить за ЖКУ, перспективы 
продать такое жилье тоже 
отсутствуют. Дома, где не 
осталось ни одного жителя, 
отключают от коммуналь-
ных сетей.

Причина - нет работы, за-
крылись угольные шахты. 
Если в начале 90-х населе-
ние Воркуты составляло 
115 тыс. человек, то теперь 
- в два раза меньше. 

Впрочем, опустение го-
родов происходит не толь-
ко в России. Самый извест-
ный мертвый город в мире 
- Детройт в США, который 
прежде был автомобильной 
столицей Америки.

Сейчас там практически 
не осталось предприятий. В 
середине прошлого века в 
Детройте проживали поч-
ти 2 млн чел., теперь - в три 
раза меньше. Как и в Ворку-
те, жители Детройта прода-
вали свои дома за символи-
ческую цену - один доллар, 
но желающих обрести их не 
находилось. 

С оттоком населения из 
ряда населенных пунктов 
столкнулись и в Европе. 
Правда, здесь это коснулось 
в основном отдаленных 
горных деревень - их жи-
тели потянулись в города в 
поисках работы. 

Муниципальные власти 
нередко делают все возмож-
ное, чтобы поддерживать 
численность населения. В 
конце концов, не всем нужно 

каждый день в офис. Сейчас 
уже немало представителей 
различных профессий рабо-
тают по удаленке, начиная 
от художников и заканчивая 
программистами. 

В вымирающих городах 
США и Европы новоселов 
стараются привлекать ма-
териальной поддержкой: в 
среднем дармовые деньги 
составляют $3 тыс. в год. В 
ряде штатов практикует-
ся программа бесплатных 
кредитов. Приезжающим в 
город на ПМЖ выдают бес-
процентный кредит в раз-
мере $10-30 тыс., если но-
воселы проживут в городе 
5-10 лет и не уедут, кредит 
им «прощают». 

Нужны ли подобные 
меры в России? Социолог 
Роман Заваришин счита-

ет, что скорее нет: «Пере-
живать по поводу вымира-
ния городов не стоит. Это 
исторический процесс, в 
прежние века с закрытием 
торговых путей населен-
ные пункты вовсе исчеза-
ли и появлялись на новом 
месте. Другое дело, что 
власти должны сделать все 
возможное, чтобы обеспе-
чить уезжающих из той же 
Воркуты жильем и рабо-
той на материке. Заселить 
Воркуту художниками и 
программистами, увы, не 
получится. В России пока не 
так много тех, кто работает 
удаленно, да и климат Вор-
куты отличается от клима-
та заброшенных деревень 
в Швейцарии не в лучшую 
сторону».

Анна Александрова

НУЖНО ЛИ ПОДДЕРЖИВАТЬ УМИРАЮЩИЕ ГОРОДА?

Оказалось, это было 
последнее выступле-
ние нашего постоян-
ного эксперта Никиты 
Исаева в «Мире ново-
стей»: в ночь 
с 15 на 16 ноября 
сердце Никиты Оле-
говича остановилось. 
Редакция газеты 
выражает глубокое 
соболезнование его 
родным и близким.

Подготовили Андрей Князев, Сергей Волниенко

Оценка городской сре-
ды осуществляется на ос-
новании присвоения бал-
лов по 36 показателям, по 
каждому из которых при-
сваивается от 1 до 10 бал-
лов. Благоприятными счи-
таются города, набравшие 
более 50% от всех возмож-
ных баллов.

Еще в период обсужде-
ния вокруг формирования 
индекса качества городской 
среды велись ожесточенные 
споры. Представители НП 
«ЖКХ Контроль» и Обще-
ственной палаты РФ не со-
глашались с применяемыми 
критериями, считали их не-
полными и необъективны-
ми, а главное - далеко не 
всегда отражающими каче-
ство жизни россиян.

В итоге первый опубли-
кованный рейтинг вызвал 
целый ряд вопросов.

Загруженность 
дорог перечеркивает 
все остальные 
преимущества

Исполнительный дирек-
тор НП «ЖКХ Контроль», 
заместитель председателя 
комиссии Общественной па-
латы РФ по территориаль-
ному развитию и местному 
самоуправлению Светла-
на Разворотнева не перестает 
удивляться, каким образом 
по общему количеству бал-
лов подмосковному Реутову 
удалось опередить Санкт-
Петербург и стать городом с 

самой благоприятной город-
ской средой после Москвы:

- Еженедельно проезжая 
мимо Реутова и наблюдая без-
удержную многоэтажную за-
стройку этой небольшой тер-
ритории, я сильно сомневаюсь, 
что этот город может стать 
образцом для подражания. 
К сожалению, в методике не 
нашли отражения такие пока-
затели, как количество школ, 
детских садов и машино-мест, 
которые приходятся на душу 
каждого жителя этих бес-
конечных новостроек. Есть 
серьезное подозрение, что их 
недостаточно, а отсутствие 
социальной и транспорт-
ной инфраструктуры делает 
жизнь горожан не такой бла-
гоприятной, как показывает 
нам рейтинг.

Впрочем, такие же пробле-
мы и у подмосковных Химок 
и Балашихи, также лиди-
рующих в рейтинге. Кроме 
интенсивной застройки, не 
обеспеченной необходимой 
инфраструктурой, в этих го-
родах вызывает серьезные 
нарекания транспортная до-
ступность. Возможно, внутри 
городов загрузка дорог и в 
норме, но из-за недостатка 
рабочих мест в этих горо-
дах подавляющая часть на-
селения вынуждена ездить 
на работу в Москву, проводя 
часы в многокилометровых 
пробках. Загруженность до-
рог - это, конечно, лишь один 
из критериев рейтинга. Но в 
данном случае он способен 
свести на нет все остальные 
преимущества.

Как подмосковному 
Реутову да и другим 

городам Подмосковья 
с их бесконечными 

пробками на дорогах 
удалось занять лидиру-

ющие позиции в рей-
тинге Минстроя РФ, где 

определялись лучшие 
по комфортности про-

живания города.
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Нине Алексеевне - 85 
лет. До недавнего времени 
здоровье у нее, несмотря 
на возраст, было отмен-
ное. Неприятности нача-
лись два года назад, когда 
40-летняя внучка Екате-
рина и ее муж Александр 
(имена изменены) подали 
на развод.

Квартира у мужа с же-
ной была в совместной 
собственности. Александр 
начал угрожать Екатери-
не, их общему 10-летнему 
сыну и бабуле: либо осво-
бождайте квартиру, либо 
жить не будете!

«Первый раз он меня из-
бил, когда я еще была бе-
ременна, да, деспотичный 
мужчина», - признается 
Катя. Потом воспитатель-
ные сеансы повторялись, 
но с разводом женщина 
все тянула, надеясь, что он 
изменится. 

Но вот, что называется, 
прошли точку невозврата, 
супруги подали на раздел 
имущества. Однако 
Александр решил 
делить жилье не по 
закону, а по поняти-
ям. Тем более что 
квартира на Мичу-
ринском проспекте 
- лакомый кусок для 
такого бизнесмена, 
как Александр. Он 
признался Екатери-
не, что хочет орга-
низовать в квартире 
хостел.

Бывшей жене он 
предложил выку-
пить ее долю. Вот 
только сумма, кото-
рую предлагал экс-
супруг, была в три 
раза ниже рыночной 
стоимости половины 
четырехкомнатной 
квартиры в Москве.

Катя с бабулей, 
понятное дело, от 
сделки отказалась. 
Тогда Александр 
в очередной раз 
«вспылил». Когда 
жена была на рабо-
те, он набросился на бабу-
лю и начал выкручивать 
ей левую руку. В итоге 
рука оказалась сломана, 
связки порваны.

Пришедшая с работы 
Катя отвезла бабушку в 
травматологию. Там ска-
зали: увы, рука работать 
не будет. Дело в том, что 
руку теперь нужно опе-
рировать, менять сустав в 

локте. А возраст и здоро-
вье Нины Алексеевны, по 
мнению врачей, не позво-
лят это сделать.

Рука действительно не 
восстановилась. Полгода, 
пока супруги судились и 
рядились, бабушка обслу-
живала сама себя правой 
рукой.

Александр решил сде-
лать из квартиры хостел, 
не дожидаясь, пока члены 
семьи покинут жилище. 
Супруг поставил в двух 
комнатах двухъярусные 
кровати. Вскоре там стали 
кишить толпы трудовых 
мигрантов из Среднеази-
атских республик.

«Дом у нас очень при-
личный, - рассказыва-
ет Екатерина. - Соседи 
удивлялись и спрашивали 
меня: кто это такие? Муж 
объяснял им, что это бри-
гада строителей, которая 
делает ремонт».

Сам Александр ушел 
жить в свою другую 

квартиру. Тем не менее 
он продолжал навещать 
свой «хостел». На столе 
появились анкеты для 
«гостей», бывший муж 
нанял приходящего адми-
нистратора. 

Постояльцы хостела 
быстренько загадили ту-
алет, ванную комнату и 
кухню. Нанимать уборщи-
цу Александр не торопил-

ся. А зачем? Бывшая жена 
уберет! 

Екатерина с бабулей и 
сыном держалась до по-
следнего. Женщина воз-
мущалась: «Почему я 
должна продавать ему 
полквартиры за бесце-
нок? В это жилье вложе-
но все мое наследство!»

Через полгода Алек-
сандр устал ждать - он 

сломал бабуле 
вторую руку, на 
этот раз правую. 
И снова перелом 
со смещением. За-
водить уголовное 
дело и в этот раз 
отказались, как и 
в первый: рассле-
довать инцидент 
снова поручили 
участковому, ко-
торый ничего 
противоправного 
в переломанных 
руках не нашел.

Тем более что 
Александр ут-
верждал: ну не 
трогал он бабуш-
ку! Она старень-
кая, шла-шла да 
и упала, сломала 
руку, а теперь сама 
ничего не помнит. 
Вот и валит все 
на зятя, чтобы его 
очернить. 

Так Нина Алек-
сеевна в 85 лет 
осталась вовсе без 

действующих рук. Внучка 
кормит ее с ложки перед 
тем, как уйти на работу.

«Бабушка мне как мать, 
- плачет Катя. - Я сирота, 
бабушка меня воспитала».

Воспользовавшись со-
стоянием бабули, кварти-
ранты вконец распояса-
лись. Когда Кати не было 
дома, они приходили на ее 
половину из своего «хо-

стела» и прямо у бабки на 
глазах воровали из ком-
наты вещи. Сына в раз-
гар конфликта Екатери-
на отправляла ночевать к 
соседям на другом этаже. 
Бабуля безропотно смо-
трела. Она даже не могла 
взять в руки телефон, что-
бы позвонить внучке и по-
жаловаться.

«Руки не работают, - 
продолжает Екатерина. 
- У одной руки кисть ра-
ботает, но сама рука не 
поднимается, врачи сказа-
ли, требуется замена пле-
чевого сустава. Однако с 
ее болезнями она или до 
операции, или после нее 
умрет».

Так сказали врачи и по-
советовали оставить «все, 
как есть». Вторая рука, на-
оборот, поднимается, но 
кисть не работает. Плюс 
к этому началось пост-
травматическое онемение 
рук. Нина Алексеевна не 
может теперь ухаживать 
за собой - расчесаться, 
одеться. 

Катя жалуется: нанять 
сиделку денег нет. Почти 
всю свою зарплату она 
теперь тратит на съем-
ное жилье. После второго 
перелома женщины испу-
гались и покинули родную 
квартиру. Они уехали, а 
хостел остался.

«Поехали в квартиру за 
вещами, за книгами. При-
езжаем, на кровати сына 
лежат мужчина и женщи-
на в обнимку. Я опять зво-
нить в полицию. Они, как 
меня услышат, сразу труб-
ку бросают, чтобы вызов 
не принимать», - сетует 
Катя. Что в квартире мно-
гоэтажного дома открыли 
нелегальный хостел, поли-
ции, видимо, неинтересно.

Аделаида Сигида

БАБУШКЕ за квартиру 
ПЕРЕЛОМАЛИ РУКИ

Советы от главы 
Ассоциации адвокатов 
России по правам 
человека Марии БАСТ

1.  Если член семьи настойчиво про-
сит продать ему долю в квартире 

за бесценок или вовсе отдать ее да-
ром, постарайтесь как можно быстрее 
переехать в другое жилье. Сделайте 
так, чтобы он не узнал места вашего 
нового проживания. К сожалению, бы-
вали случаи, когда охотник за долей 
родственника тайно или явно начинал 
причинять вред здоровью, убивал или 
выгонял домашних животных, склонял 
к самоубийству, избивал, выселял ку-
да-нибудь в деревню и так далее. 

2.  После того как вы переехали на 
съемное жилье, подайте заявле-

ние в гражданский суд. Предоставьте 
доказательства того, что вам невоз-
можно проживать вместе, что охотник 
за долей в квартире угрожает вам и 
создает невыносимые условия. Чтобы 
было проще доказывать, фиксируйте 
в травмпункте каждый синяк и царапи-
ну. В этом случае суд примет решение 
продать совместное жилье по нор-
мальной рыночной стоимости, а деньги 
вы поделите с обидчиком пропорци-
онально долям и сможете купить себе 
другое жилье. Помимо этого, суд при-
нудит обидчика компенсировать вам 
все затраты по переезду на съемное 
жилье и по его аренде. 

3.  Если ваш родственник превратил 
вашу общую квартиру в публич-

ный дом или хостел, не надейтесь на 
помощь полиции. Если участковый 
обнаружит в квартире посторонних 
людей, он даже не сможет их выгнать: 
второй собственник скажет, что это его 
приятели и живут у него в гостях. Увы, 
согласия других собственников для 
этого не нужно!

4.  Если вы все же намерены оста-
ваться жить в квартире, обяза-

тельно выделите свою долю. В про-
тивном случае, как это получилось с 
героями данной истории, обидчик мо-
жет начать расселять квартирантов не 
только в своих комнатах, но и в ваших. 
Так что не удивляйтесь, если, проснув-
шись однажды рано утром, обнаружите 
возле своей кровати мирно спящего 
на коврике трудового мигранта. По за-
кону, если доля не выделена, бывший 
муж может использовать всю жил-
площадь по своему усмотрению, как, 
впрочем, и вы. Если же доля выделена, 
то другие собственники теряют право 
появляться на вашей территории.

Москвичке Нине Алексеевне Б. муж внучки 
сломал обе руки и вышвырнул на улицу из 
квартиры.

Комментарий кандидата 
юридических наук 
Оксаны ФИЛАЧЕВОЙ:
- После того как дело получило обще-

ственный резонанс, полиция зашевели-
лась. Медицинские документы, которые 
до этого «потерялись», сразу «нашлись». 
В октябре наконец было возбуждено уго-
ловное дело и взяты первые показания у 
свидетелей и потерпевших. Но при этом 
в квартире продолжают жить неизвест-
ные люди. Дело было возбуждено по са-
мой «гуманной» статье 112 «Умышленное 
причинение средней тяжести вреда здо-
ровью», которая предусматривает нака-
зание до трех лет лишения свободы, но 
чаще всего злоумышленники отделыва-
ются условным сроком. Мы добиваемся, 
чтобы мужу Екатерины были предъявлены 
еще две статьи УК РФ - 179 «Принуждение 
к совершению сделки» (часть 2 предусма-
тривает наказание до десяти лет лишения 
свободы), а также 330 «Самоуправство» 
(по части 2 с применением насилия - до 
пяти лет лишения свободы).
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- Что вам мешает 
быть самим собой?

- Правила эти-
кета и уголовный 
кодекс!

   
 

Двойная угроза – это 
когда женщина учит 
другую женщину водить 
машину.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Набросок. 7. Магадан. 10. 
Авокадо. 11. «Робокоп». 12. Ивар. 13. Айсберг. 15. 
Сор. 16. Ким. 17. Утконос. 18. «Аида». 19. Барабан. 
22. Дезертир. 25. Йог. 26. Впадина. 29. Егерь. 31. 
Мэрия. 33. Южанин. 35. Язык. 36. Блоха. 38. Юфть. 
39. Сталлоне. 41. Мука. 42. Норвегия. 44. Бешенство. 
47. Пасквилянт. 49. Бра. 50. Торпеда. 53. Сиделка. 55. 
Вязание. 56. Дельфин. 60. Семечко. 61. Ривьера. 62. 
Интрига. 63. Важность. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Небосвод. 
2. Багира. 3. Сварка. 4. Каламбур. 5. Соус. 6. Кафе. 
7. Моргунов. 8. Атомоход. 9. Непоседа. 14. Боа. 20. 
Рейкьявик. 21. Багамы. 23. Забава. 24. Твен. 27. 
Алябьев. 28. Идеология. 30. Ефремов. 32. Экю. 34. 
Излияние. 37. Азия. 40. Тире. 42. Насадка. 43. Рёв. 
45. Шар. 46. Обряд. 47. Павел. 48. Терпимость. 50. 
Травести. 51. Параметр. 52. Айседора. 54. Ель. 57. 
Лавр. 58. Фреш. 59. Нрав.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №47 (1351)
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Знаменитый телеве-
дущий дал интервью 
Ксении Собчак и не-
ожиданно поделился 
с ней сокровенным. 
Андрей Малахов 
рассекретил сумму, 
которую зарабатывает 
на ТВ. Цифра многим 
показалась космиче-
ской и вызвала волну 
обсуждений.

«На Первом канале я 
получал 50 тысяч долла-
ров (примерно 3,2 милли-
она рублей. - Ред.)», - при-
знался Андрей Малахов. И 
добавил, что это не самый 
высокий гонорар. Ивану 
Урганту и Владимиру По-
знеру, по его сведениям, пла-
тили еще больше.

На «первой кнопке» Ма-
лахов проработал 25 лет. 
Сначала вел передачу «До-
брое утро», потом у него 
были «Большая стирка», 
«Пять вечеров», «Пусть го-
ворят» и «Сегодня вечером». 
В 2017 году Андрей перешел 
на «Россию-1», где перехва-
тил у Бориса Корчевникова 
«Прямой эфир». Параллель-
но он запустил собственное 
шоу «Привет, Андрей!». На 
новом месте, по словам ве-
дущего, он в деньгах не по-
терял. То есть, как и раньше, 
получает 50 тысяч зеленых.

- Медийные персоны, бы-
вает, зарабатывают 200-300 
тысяч рублей за вечер, - го-
ворит теледиктор Владимир 

Березин. - И я часто слышу 
возмущенные возгласы: 
«Сколько-сколько?! Ну во-
обще! Учителя получают 
намного меньше за месяц». 
Я хочу сказать, что мы по-
лучаем столько, сколько 
нам платят. Что же касается 
Андрея, то с точки зрения 
телевизионного бизнеса 
программы, которые он ве-
дет, приносят каналу колос-
сальные доходы. У передач 
Малахова высокий рейтинг, 
который привлекает очень 
много рекламы. А реклама 
на ТВ - это огромные деньги. 
Если бы Малахов получал 
не фиксированную зарплату, 
а какой-то процент от при-
были, то это было бы совсем 
не 50 тысяч долларов, а, мо-
жет быть, в 50 раз больше! 

Конечно, его заработок 
очень велик по сравне-
нию с зарплатой учителя. 
Но ведь нельзя сравни-
вать две разные системы! 
Точно так же, как нель-
зя сравнивать зарплаты 
российских телеведущих, 
скажем, с американски-
ми. У американских та-
кие контракты, которые 
нашим даже самым по-
пулярным теледеятелям 
и не снились! И нам за 
это должно быть стыд-
но. А Андрей так давно, 
так успешно и так ярко 
блистает на ТВ! И я могу 
сказать, что его харизма, 
обаяние и профессиона-
лизм стоят значительно 
дороже, чем ему платят.

- Если деньги есть у 
канала и руководство це-
нит Малахова, то за него 
надо просто порадоваться, 
- считает легендарная Анна 
Шатилова. - Помню, когда 
Андрей только начинал в 
«Останкино», то подходил 
ко мне и просил: «Анна Ни-
колаевна, позанимайтесь со 
мной!» А я отвечала: «Не-
не, Андрюша, тебе это не 
надо!» Он и так был хорош. 
Вел тогда «Доброе утро», и 
я чувствовала, что ему мала 
студия этой передачи. Мала! 
Ему нужно было более ши-
рокое поле деятельности. 
И вот видите, все это у него 
осуществилось. Он - веду-
щий мирового класса, я счи-
таю. И это прекрасно, что 
ему хорошо платят! Мы с 
Игорем Кирилловым тоже 

не жалуемся. Наши трудо-
вые лежат на Первом кана-
ле, нас вызывают для каких-
то съемок. Кроме того, есть 
много приглашений вести 
мероприятия. И я очень до-
вольна, что до сих пор вос-
требована именно в своей 
профессии. У меня в октябре 
все дни были заняты, но-
ябрь и декабрь расписаны 
почти полностью. Бывает, 
в день по два-три каких-то 
действия, где я работаю в 
качестве ведущей. Слава 
богу, много предложений. И 
очень хорошо, что телеве-
дущие имеют возможность 
своей профессией зараба-
тывать достойные деньги. 
И Андрею я могу пожелать 
только, чтобы зарабатывал 
еще больше! Я Малахова 
очень люблю и уважаю!

- Андрей достоин и не та-
кой зарплаты, - считает Дана 
Борисова. - Он должен полу-
чать миллионы долларов! 
Его шоу - самое лучшее! Я, 
кстати, только что верну-
лась со съемок его переда-
чи. Столько драйва, столько 
юмора у Андрюши! Может, 
я, конечно, субъективна, у 
меня к нему личная симпатия 
и благодарность за все, что он 
для меня сделал. Ведь мое вы-
здоровление, избавление от 
зависимости началось с него, 
поэтому я Андрея просто 
боготворю и считаю, что он 
достоин самых высоких зара-
ботков. Но они у него ведь и 
не самые высокие. Надо ему 
побольше платить!

Лидия Мезина

Даниил - это ребенок 
старшего сына режиссера 
Светланы Дружининой. Он 
умер совсем молодым: при-
страстился к запрещенным 
веществам и в 1978 году по-
кончил с собой. Вскоре при 
загадочных обстоятель-
ствах погибла и его жена: 
получила смертельное 
ранение в уличной драке. 
Светлана Сергеевна с му-
жем забрали внука к себе, 
вырастили его, но вместо 
благодарности получили 
массу проблем. Даниил лет с 
17 постоянно скандалил с ба-
бушкой и дедушкой. Парню 

не нравилось, что его жест-
ко контролируют, он хотел 
свободы. И в конце концов 
избавился от опеки близких: 
бросил институт, ушел из 
дома, а через некоторое вре-
мя и вовсе уехал из страны 
- поселился в Индии. Жил 
на деньги от сдачи москов-
ского жилья, оставшегося 
ему от мамы, плюс бабушка 
еще подкидывала. Все это 
позволяло не заморачивать-
ся насчет работы - Даниил 
привык к тому, что деньги 
падают с неба. Но так про-
должалось до тех пор, пока 
в один из своих приездов на 
родину молодой человек 
не разругался с бабушкой и 
дедом. Поддержка с их сто-
роны прекратилась. Даниил 
не нашел ничего лучшего, 
как продать свои москов-

ские квадратные метры. Но 
большую часть полученной 
суммы потратил впустую 
- на проживание, питание. 
Теперь отпрыск знаменитой 
кинодинастии, который по-
прежнему нигде не работает, 
стал искать пути примире-
ния с бабушкой. Но пути у 
Даниила странные. Он ходит 
по ток-шоу и рассказывает о 
том, как жестоко с ним по-
ступила Светлана Дружини-
на. Но он, мол, все равно ее 
любит и желает общаться.

- Вероятно, он застрял на 
определенном этапе взрос-
ления, - считает психолог 
Нина Позняк. - Чтобы стать 
взрослым, каждый человек 
в своей жизни проживает 
сепарацию. Так называют 
отделение - физическое 
и психологическое - от 

родителей и других старших 
родственников. Это индиви-
дуальный процесс, который 
каждый из нас проходит в 
разном возрасте, а кто-то и 
вовсе не сепарируется ни-
когда. В таком случае че-
ловек или остается жить с 
родителями, или бунтует, 
резко прерывая отношения, 
уезжая подальше, совер-
шая эффектные поступки, 
чтобы доказать свою само-
стоятельность, после чего, 
как правило, снова идет за 
помощью к старшим. Но 
любые конфликты в отно-
шениях «родитель - ребе-
нок» указывают на то, что 
отделения по каким-то при-
чинам не произошло.

Л.М.

ФОТО: NTV
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Проект Первого канала «Ви-
дели видео?» - беспроигрышный: 
умиляться на своих питомцев 
люди могут бесконечно. Дока-
зательство тому - миллионные 
просмотры у мохнатых милашек, 
имеющих свои аккаунты в интер-
нете. Даже скромный енот - герой 
воскресного выпуска - без труда 
набрал шесть тысяч подписчи-
ков!

Как же разнообразна челове-
ческая природа! Одни ставят па-
мятники собакам за их подвиги и 
просто верность, обливаются сле-
зами над фильмами вроде «Ха-
тико» или «Белый Бим Черное 
ухо», ночей не спят, выхаживая 
заболевшую кошку... Другие по 
две недели не дают красавцам-ти-
грам ни еды, ни питья или держат 
в «китовой тюрьме» 90 белух и 11 
касаток, пока гринписовцы год (!) 
воюют за право этих дорогосто-
ящих морских обитателй жить 
на свободе. А как вам жуткая но-
вость этой недели о задержании в 
Приморье груза, в котором оказа-
лось 240 медвежьих лап?..

Убеждена, что живодеры - это 
те же убийцы: за сострадание и 
к человеку, и к зверю отвечают 
одни и те же участки мозга. У та-
ких людей они, видимо, атрофи-
рованы или легко отключаются, 
когда поступает доминирующий 
для них сигнал о предстоящей на-
живе.

Но раз в человеке уживают-
ся полярные качества, значит, 
регулировать его отношение к 
животным должен разум кол-
лективный. Убеждена, что надо 
законодательно запретить такое 
издевательство над животными, 
как содержание в неволе. Конеч-
но, огромные зоопарки типа Мо-
сковского или Лиссабонского, где 
животным созданы относительно 
нормальные условия, возможно, 
имеют право на существование в 
научных целях. Но мне, например, 
симпатичен пример российских 
антропологов, супругов Гратов-
ски, которые ради изучения дель-
финов месяцами живут в море. 
Кстати, они доказали, что, нахо-
дясь в замкнутом пространстве, 
даже достаточно большом, дель-
фины постепенно сходят с ума. 
Они ориентируются в простран-
стве по длине звуковой волны до 
препятствия, а в бассейне звук по-
стоянно отражается от стен, воз-
вращается к ним… и дельфины 
теряют ориентацию.

Отличный пример человече-
ству в 2013 году дало правитель-
ство Индии, присвоив дельфинам 
статус «личностей, не относящих-
ся к человеческому роду». Эта 
страна первой признала их уни-
кальный интеллект и запретила 
выступления с использованием 
дельфинов. В дальнейшем этому 
примеру последовали Коста-Ри-
ка, Венгрия и Чили. Будем на-
деяться, что процесс пошел и в 
клетках останутся только зверо-
подобные люди, а зверье обретет 
свободу.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

И кто здесь 
зверье?

ñ  Òàòüÿíîé  

Ïîëÿêîâîé

Внук ДРУЖИНИНОЙ мечтает 
помириться с бабушкой

«50 тысяч долларов? 
Для МАЛАХОВА это мало!»

«Золотой мальчик» по собственной воле опустился 
на самое дно: он стал бомжем, нигде не работает, 
а теперь сетует на то, что знаменитая бабушка не 
желает с ним общаться.

ФОТО Г. УСОЕВА
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На минувшей неделе одним из самых обсуждаемых персонажей вдруг 
стал Максим Галкин. Кто-то уже окрестил его главным российским 
оппозиционером, кто-то - просто ловцом хайпа. А некоторые всерьез 
предостерегают юмориста: если он не остановится в своих шуточках, то может 
лишиться концертной деятельности!

А началось все с 
того, что на своем 
концерте в далеком 
Новосибирске Галкин 
наговорил такого, что 
потом сам попросил 
зрителей: «Не снимай-
те, не шейте мне дело! 
Мне еще в Москву воз-
вращаться».

Понятно, что это 
была шутка. Максим 
отдавал себе отчет в 
том, что его фразы 
расползутся по стране 
и до Москвы уж точно 
доберутся. А о чем же 
он еще пошутил? Вот 
лишь несколько цитат, 
которые собрали уже 
около миллиона про-
смотров во Всемирной 
паутине:

«Нам рассказывают 
про Украину. Нам все 
время рассказывают 
про Украину. Меня это 
уже так достало, я же 
не на Украине живу. 
Что вы мне про нее все 
время рассказываете? 
Вы про нас расскажите. 
Такое ощущение, что 
у нас все наладилось 
и осталось только вот 
украинцам помочь».

«...Особенно вот эта 
программа «Время по-
кажет» на Первом ка-
нале. Артем Шейнин 
собирает этих экспер-
тов - один из Поль-
ши, один из Германии. 
«Страстотерпцы» си-
дят такие, и он перио-
дически спрашивает: 
«Ну а что скажет нам 
эксперт из Польши?» 
«Мы в Польше счита-
ем, что...» - «Так я тебе 
сейчас, знаешь, как 
дам... С колена дам!» 
Я на следующий день 
включаю, а он сно-
ва там сидит, этот из 
Польши. И это, конеч-
но, песня... У нас с точ-

ки зрения телевидения 
советские времена вер-
нулись в худшем смыс-
ле слова. Потому что 
нам не дают времени 
обмозговать, нам сразу 
разжевывают и гово-
рят: «Вот это враги, это 
вот это, вы сюда, это 
сюда». Мы сами как 
эксперты из Польши 
- сидим и боимся, что 
нам сейчас дадут коле-
ном в челюсть».

Сам Артем Шейнин 
уже поспешил заявить: 
мол, Галкин так сказал, 
потому как обиделся, 
что ему звания до сих 
пор не дали.

Но снова к Галкину и 
его цитатам:

«Раньше больше по-
казывали у нас полити-
ческого юмора. Сейчас 
у нас есть цензура, не 
все можно говорить с 
телевизионного экра-
на. Но я их понимаю, 
знаете, у нас сейчас об-
становка такая, сло-о-
ожная...»

На это уже ответил 
ведущий программы 
«Вести недели» Дми-
трий Киселев:

- Может быть, его 
кто-то цензурирует, 
этого я не знаю. Для 
меня это звучит стран-
но. Цензура невозмож-
на в эпоху интернета и 
вредна... Это глупость 
сущая.

Еще один телеведу-
щий с «России-1» Вла-
димир Соловьев также 
не остался равнодуш-
ным:

- Мы с ним работаем 
на разных каналах, у 
нас даже близко ника-
ких проявлений цензу-
ры нет.

Еще были шутки 
про Путина, про его 
20 лет у власти, про 

то, что «ему скучно с 
этими мировыми лиде-
рами - наивные люди, 
меняются каждые че-
тыре года». И с нами 
ему скучно - «он уже 
Марс мысленно заво-
евывает...»

В оценке юмориста 
его коллеги не то что 
разделились - многие 
просто не знали, как 
реагировать. Владимир 
Винокур сперва засту-
пился за Галкина, ска-
зал, что очень любит 
этого артиста, ценит 
его ум и юмор. Одна-
ко заметил, что сам 
сталкивался с цензурой 
только во времена Со-
ветского Союза.

Аркадий Инин, на-
оборот, двумя руками 
за цензуру:

- Я бы очень хотел, 
чтобы хоть цензура 
вымарала всю ту по-
шлость и гадость, ко-
торые сейчас есть на 
телевидении.

Владимир Познер 
согласился с Макси-
мом - «все так и есть». 
А вот Александр Не-
взоров просто посме-
ялся над Галкиным: 
мол, всегда робкий ар-
тист, прятавший свое 
тело в эстраде, вдруг 
набрался мужества и 
сообщил аж о цензуре 
на телевидении!

Между тем извест-
ный продюсер Леонид 
Мазор заявил, что у са-
мого Галкина «проблем 
с цензурой не будет до 
тех пор, пока он гово-
рит далеко, а не близ-
ко». А вот когда «эти 
концерты уже начнут-
ся в Москве», тогда Гал-
кин и узнает, что такое 
настоящая цензура.

Ксения Позднякова

Людмила Мальцева, которая была 
значительно моложе Назарова и ко-
торую называли его гражданской 
женой, скончалась в конце минувше-
го лета. Мы спросили у актера, в чем 
же причина трагедии, ведь незадолго 
до смерти Людмила чувствовала 
себя хорошо?

- Она умерла скоропостижно после 
операции на желудке - очень простой, 
не полостной, - поделился 82-летний 
Юрий Назаров. - Я не могу обвинять 
медиков, говорить о врачебной ошиб-
ке, возможно, это роковое стечение 
обстоятельств. Но если бы операцию 

провели другим способом, вполне 
возможно, она была бы жива.

Также актер рассказал о том, что 
через месяц после смерти Людмилы 
Мальцевой он стал выступать в кон-
цертах вместе с ее дочерью Полиной.

- Она и при жизни Людмилы была 
для меня родным человеком, а сейчас 
мы стали понимать друг друга еще 
лучше, - признался Назаров. - Недавно 
выступали вместе в Приднестровье, 
нас принимали как отца и дочь.

И все-таки надо заметить, что по-
сле смерти гражданской супруги 
Юрий Владимирович сильно сдал, от 
его прежней веселости не осталось и 
следа...

Андрей Князев

Игорь Крутой отметил свое 65-летие. 
Вообще день рождения у композитора 
был еще летом, и он устраивал 
юбилейные концерты в Сочи, в 
Нью-Йорке, в Дубае. Но вот наконец 
добрался до Москвы.

Рядом с Игорем Яковлевичем весь 
вечер была его жена Ольга. Она тро-
гательно поправила ему бабочку пе-
ред выходом на сцену, пожелала удачи. 
Супруги вместе уже почти 25 лет, и оба 
считают, что никаких секретов долго-
го и счастливого брака нет вовсе.

- Должны быть общие интересы, 
дети, общее увлечение и взаимное 
уважение, - поделился с нами Крутой.

- Игорь Яковлевич, вы растянули 
свой юбилей фактически на полго-
да - с весны отмечаете...

- По-русски это называется за-
пой! - смеется в ответ маэстро. - Но 
я же не могу в один день все со все-
ми отметить. Кроме того, хотелось 
показать несколько программ, а они 
разные. Поэтому терпите мой день 
рождения!

- Цифра в паспорте не пугает?
- Я в нее не верю. Хотя моя мама, 

когда спрашиваю, как ты себя чув-
ствуешь, говорит: «Согласно па-

спортным данным». Но я чувствую 
себя моложе.

- Как любите отдыхать?
- В последнее время мы с супругой 

заболели оперой и летаем в «Метро-
политен-опера» на все премьеры. Или 
можем отдыхать так: полететь в Май-
ами, нажариться там на солнце, наку-
паться в океане, а потом проводить му-
зыкальные вечера за игрой на рояле.

- Какой для вас главный итог 
юбилейного года?

- Он еще не закончился, поэтому 
подводить итоги пока рано. Из того, 
что уже случилось, главное, что все 
планы осуществились. Я понимаю, 
что музыка - достаточно скоропор-
тящийся товар, особенно популяр-
ная. Но те рейтинги, которые пока-
зывают мои концерты, оставляют у 
меня только позитивные эмоции...

Валерия Хващевская

Галкин может дошутиться!

Крутой ушел 
в «запой»!

Назаров рассказал 
о своей трагедии

Народный артист России Юрий Назаров, 
который почти четверть века выступал 

с актрисой Людмилой Мальцевой, в 
Ингушетию на кинофестиваль «Золотая 

Башня» приехал в одиночестве.
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Сам юморист призывает сограждан не относиться к ситуации так уж серьезно

С женой Ольгой
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Трудно поверить, что 
Сосо Павлиашвили 

55 лет. Ну разве что 
седина намекает на 

солидный возраст. Сам 
же певец полон энергии 

и сил, недавно выпустил 
альбом с символичным 
названием «Жизнь - это 

кайф», не вылезает из 
гастролей, поет только 
живьем, не признавая 
никаких фонограмм… 

Нам удалось встретиться 
с артистом в небольшом 

промежутке между 
гастрольными поездками.

«Кобзон был для меня 
примером»

- Сосо, для вас этот год 
юбилейный. С каким настро-
ением встретили 55-летие?

- С замечательным! Все, 
что в моей жизни есть, - это 
благодаря музыке. Если ко-
ротко, то музыка в моей 
жизни была всегда, начиная 
с рождения. И потом, когда я 
в шесть лет начал играть на 
скрипке, и после, когда уже 
окончил консерваторию. А 
уже когда отслужил в армии - 
пришло серьезное увлечение 
профессиональной эстрадой, 
которое продолжается до 
сегодняшнего дня. То есть я 
обязан музыке всем! И спа-
сибо еще Всевышнему за все 
то, что у меня есть: супруга, 
дети...

- Кто для вас является 
примером в жизни?

- Мои родители. Все мои 
близкие знакомы с ними, они 
раз в полгода приезжают в 
Москву, мы ездим вместе от-
дыхать. У них своя филосо-
фия жизни. Это послевоен-
ные дети. Мой отец не видел 
своего отца - тот погиб на вой-
не. Меня в честь него назвали 
Иосифом. Отец принципи-
ально не вступал в партию, 
хотя мог сделать блестящую 
карьеру, у него был красный 
диплом. Для меня это очень 
большой показатель. Он - че-
ловек максимально свобод-
ный и максималь-
но независимый… 
Были в моей жизни 
и другие люди, ко-
торые послужили 
для меня примером, 
но их, к сожалению, 
уже нет в живых... Я 
часто задавал себе 
вопрос: как бы они 
поступили в той 
или иной ситуации? 
Одним из них был 
великий человек, 
который останется 
навсегда в наших 
сердцах, - Иосиф Кобзон, с 
которым у нас были особые 
отношения. Иногда он даже 
злился, почему я не пользу-
юсь его связями и никогда не 
звоню, не прошу помощи. А я 
приходил к нему только тогда 
в гости, когда у меня все было 
хорошо...

«Выступал даже 
на Мальдивах»

- К юбилею вы 
выпустили альбом 
«Жизнь - это кайф». 
Но что удивитель-
но - на виниле. Поче-
му вдруг?

- Можно сказать 
про мой альбом: назад 
в будущее! (Смеется.) 
Вообще винил - это 
магия. Я сам в по-
следние годы слушаю 
только такие пластин-
ки и в основном музы-
кантов 1970-х годов, у 
которых был мировой 
успех. Тогда уделялось 
огромное внимание 
аранжировке, звуча-
нию, там было много 
разных инструментов. 
Это та музыка, кото-
рая присутствовала и в моем 
детстве. Вот я и подумал, по-
чему бы и мне не попробовать 
приблизиться к этому идеалу, 
почему бы такую классику 
не послушать и молодым лю-
дям? Если мои поклонники 
будут слушать эту музыку, я 

буду очень счастлив! Она по-
зитивная и светлая.

- От гастролей не соби-
раетесь отказываться?

- Не могу. У нас эта осень 
очень плотно расписана, 
было много гастролей, за по-
следний месяц у меня 45 пере-
летов. Но большие сольные 

концерты в каких-то знако-
вых местах в Москве у меня 
бывают раз в несколько лет. 
Я всегда на каждом выступле-
нии выкладываюсь по пол-
ной программе. Исполняю 
не только новые, но и старые 
композиции, которые слуша-

ет уже несколько поко-
лений… Мы выступали 
во всех городах России и 
в тех странах, где говорят 
на русском языке... Хотя 
не только, выступали 
даже на Мальдивах, где 
русского языка не пони-
мают, там люди просто 
танцевали под наши пес-
ни. Это был такой экстаз, 
я был поражен, насколько 
музыка объединяет лю-
дей! А только что прош-
ли выступления в Китае, 
нас там тоже очень тепло 

принимали. И когда говорят, 
что для музыки нет границ, - 
это чистая правда!

«Хуже наказания 
не придумать»

- Кроме музыки и обще-
ния с семьей что вам еще 

доставляет удовольствие? 
От чего еще кайфуете?

- Если отставить в сторону 
музыку и общение с семьей, 
а также посещение церкви, 
я получаю огромное удо-
вольствие, когда просыпа-
юсь утром на даче и выхожу 
на балкон… Когда могу об-
щаться с друзьями или про-
сто дышать… Это огромное 
наслаждение! Еще когда у 
меня есть возможность пу-
тешествовать куда угодно. 
Когда могу поехать на море, 
надеть маску и нырять... Еще 
огромное наслаждение - ког-
да ночью или под утро при-
ходит какая-то мелодия. От 
этого безгранично хорошо! 
Или когда общаюсь с умным 
человеком.

- А представляете свою 
жизнь без музыки? Ведь 
рано или поздно, наверное, 
придется оставить сцену…

- Мне страшно 
подумать о том, 
что через какое-то 
время я, наверное, 
не буду выступать. 
Хуже наказания 
для творческого 
человека не приду-
мать. Но мне хочет-
ся уйти тогда, когда 
у людей еще оста-
нется интерес ко 
мне… Конечно, му-
зыкой не переста-
ну интересоваться. 
Может, что-то буду 
писать для своих де-
тей, а они будут это 
петь. Но вот прода-
вать музыку кому-
то я не умею - даже 
не представляю, 
как это возможно...

- Музыку для 
фильмов не пише-
те? Сейчас мно-
гие композиторы 
ушли в эту сферу…

- У меня много 
композиций, кото-
рые подошли бы к 
различным филь-

мам и спектаклям. Но я, если 
честно, не знаю всю техно-
логию этой индустрии и по-
этому не предлагаю свою 
работу. Моя музыка звучит 
всего в нескольких филь-
мах: в сериале «Последний 
из Магикян» - там мы напи-
сали песню с великим Ильей 
Резником, и Тигран Кеосаян 
взял для своего фильма мою 
композицию «Добрый вечер, 
Сочи!»…

«Придется стать 
Пригожиным»

- Вы работаете вместе с 
супругой Ириной?

- Да. Мы вместе написали 
три песни. У Ирочки потря-
сающий вкус, за что она ни 
возьмется - все получается! 
Она много пишет во время 
перелетов, прямо в самолете, 
другой возможности просто 
нет.

- Ваша супруга еще не-
плохо поет. Может, от-
пустить ее тоже на га-
строли?

- Для того чтобы она пела 
и отправилась гастролиро-

вать, я должен все бросить, 
побриться налысо и везде со-
провождать ее! (Смеется.)

- В качестве охранника?
- Нет, в качестве Пригожи-

на! Я же тоже Иосиф по па-
спорту... А если серьезно, она 
поет для души. Ей нравится 
петь тогда, когда хочется. И 
главное - чтобы наши дети, 
глядя на нас, видели, что мы 
работаем вместе, развиваем-
ся и делаем все не в ущерб 
семье.

«В жизни у меня 
образов не бывает»

- Некоторым кажется, 
что вечно жизнерадостный 
Сосо - это сценическая ма-
ска, образ? Что этим лю-
дям скажете?

- Какой образ?! Я такой 
человек просто. И я не ар-
тист - я микрофон держу, 
люблю петь, выхожу и пою. 
Да, на сцене начинаю вжи-
ваться в свои песни, помогаю 
им, чтобы лучше доходили 
до зрителей. А мое отно-
шение к жизни абсолютно 
реальное, адекватное. Наде-
юсь, я стою ногами на земле. 
И в жизни у меня образов не 
бывает. Завтра, не дай бог, не 
буду петь - останусь таким 
же человеком, как сейчас. Я 
каждое утро хожу по парку, 
наслаждаюсь каждой мело-
чью. Мне много не надо - 
слава богу, не в плену этого. 
Я никому не завидую. Это 
вообще самое большое су-
масшествие, которое только 
может быть, когда кому-то 
хорошо, а тебе от этого пло-
хо. Гниет человек изнутри. 
Слава богу, меня это мино-
вало… Утром я просыпаюсь 
с теми любимыми людьми, с 
которыми хочу просыпать-
ся. Я забочусь о них, они за-
ботятся обо мне. Я обожаю, 
когда мы с детишками за-
ходим в церковь: они сразу 
превращаются в каких-то 
ангелов, ощущают Бога в 
своем сердце. Мы катаемся 
на велосипедах, ходим в бас-
сейн. У нас все под окнами - 
и школа, и моя студия, и наш 
ресторанчик. Что мне еще 
надо?

- Больше нечего и же-
лать?

- Вы знаете, пределов нет. 
Но я не рвусь как сумасшед-
ший, не лезу на амбразуру, 
не беру нахрапом. Я всег-
да воздух оставляю, люфт. 
Лучше недоберу, чем пере-
беру. Вот у меня эта черта 
всегда была, и всегда она 
мне помогала. И я стараюсь 
всегда на себя и на свои по-
ступки смотреть со стороны 
- это помогает понимать, 
что в реальности происхо-
дит. А что касается успеха в 
музыке, в делах моих, то я, к 
огромному счастью своему, 
еще учусь и еще набираю 
обороты. Потому что как 
только ты скажешь себе, 
что уже научился всему, - 
это конец, ты должен уйти 
на покой. А я на покой пока 
не собираюсь…

Валерия Хващевская
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Сосо Павлиашвили: 

« Мне много 
не надо»
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ФОТО В. ТАРАКАНОВА

ФОТО В. ТАРАКАНОВА

Со старшим сыном Леваном

Жена Ирина тоже неплохо поет
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Большой театр предложил 
балерине официально уйти 
на заслуженный отдых. Как 
оказалось, она все еще числится в 
штате этого учреждения культуры. 
И это не нравится руководству 
ГАБТ и отделу кадров.

- В Большом театре я не тан-
цую с 2003 года, - говорит Анаста-
сия Волочкова. - Вы наверняка 
помните ту историю, когда меня 
незаконно уволили из Большого. 
Потом я подала в суд на дирек-
тора театра Иксанова, который 
рассказал всему свету, что меня 
уволили, потому что я толстая. Я 
доказала в суде, что это не так. Я 
выиграла процесс, и с тех пор моя 
трудовая книжка лежит в Боль-
шом театре. Товарищ, который 
руководил балетом в то время, 
просто попросил меня написать 
заявление на отпуск по уходу за 
ребенком без денежного содер-
жания.

Отпуск по уходу за ребенком 
может продолжаться до тех пор, 
пока ребенку не исполнится 14 
лет. Этого возраста дочка Волоч-
ковой Ариадна достигла в сентя-
бре текущего года. Вот админи-

страция театра и забеспокоилась: 
что дальше делать с сотрудни-
цей? Ей предложили оформить 
пенсию.

Артисты балета имеют право 
выйти на заслуженный отдых 
в 35 лет из-за травматичности 
профессии, то есть Настя давно 
могла бы уже получать 
пособие от государ-
ства. Просто, види-
мо, не задумывалась 
об этом. Более того, 
обиделась, когда уз-
нала о планах некогда 
родного очага культу-
ры с ней рас-
статься окон-
чательно.

- Боль-
шой театр 
(как я на-
звала его в 
своей кни-
ге «Плата 
за успех» 
- «клубок 
целующих-
ся змей») 
в н е з а п н о 
поднял во-
прос о моей 

пенсии, - сказала Волочкова. - 
Мне 43 года. Я готовлю премьеру 
грандиозного спектакля «Бале-
рина в зазеркалье цирка». Я рабо-
таю!

Но потом, видимо, остыв, пору-
чила своему юристу разобраться 
с формальностями.

- Мы сейчас занимаемся пен-
сионными делами, - сообщил ад-
вокат Волочковой Виктор Швец. 
- Собираем документы, под-
тверждающие стаж Анастасии. 
Для получения пенсии ей требу-
ется 15 лет стажа. Таков порог 
для тех артистов балета, которые 
были солистами. Волочкова ра-
ботала в качестве солистки в трех 
театрах - Мариинском, Большом 
и Краснодарском театре балета. 
Нужный стаж у нее набирается, 
тут нет никаких проблем. Когда 

получим все бумаги, мы на-
пишем заявление. Боль-
шой театр подаст его 
в Пенсионный фонд, и 
Анастасия начнет полу-
чать свою пенсию.

По предварительным 
подсчетам, госпосо-
бие балерины соста-
вит около 19 тысяч 
рублей. Правда, На-
стя собирается еще 
взыскать с Боль-
шого театра некую 
компенсацию. Она 
считает, что рабо-
тодатель слишком 
поздно напом-
нил ей о пенсии. 
Если бы балери-

на оформила ее в 
35 лет, как полагается, то уже 
давным-давно получала бы 
причитающиеся деньги. По 
подсчетам артистки, упущен-
ная выгода составляет около 
2,5 миллиона рублей.

- Тут мы только присту-
пили к изучению и анализу 
необходимых документов. 
Поэтому исчерпывающего 
ответа относительно за-
долженности театра перед 
Анастасией пока нет. Все 
ясно только по пенсии. 

Остальное проясним 
позже! - говорит адво-
кат Волочковой.

Лидия Мезина

Ф
О

ТО
 И

З
 АР

ХИ
В

А М
. Ш

УФ
УТИ

Н
С

КО
ГО

Шоу-бизнес выбрал своего 
главного героя. Премию 
«Прорыв года» получила 
Ксения Собчак.

В этом году было столь-
ко разговоров и сплетен о 
ней и о событиях в ее жизни! 
Драка Максима Виторгана 
и Константина Богомоло-
ва, развод Ксении Собчак и 
ее грандиозная скандальная 
свадьба с катафалком - все 
эти новости не сходили c пер-
вых страниц газет и журна-

лов. Но вручили Ксении на-
граду не за это, а за передачу 
«Осторожно, Собчак», кото-
рая с каждым днем набирает 
все большую популярность, 
составляя конкуренцию раз-
личным телевизионным шоу. 
А ведь ее программа выхо-
дит не на телеканале, а в ин-
тернете.

- Многие мои коллеги 
пришли в YouTube, и у них не 
получилось, - поделилась с 
нами Ксения. - Я рада, что у 
меня этот формат «зашел» 
и понравился зрителям. Не 
скрою, это сложно. Но хо-
рошо, что в интернете по-
является много интересного 
и классного. Еще несколько 
лет назад такое было просто 
невозможно. Обратите еще 
внимание на моих коллег, ко-
торые тоже трудятся в этой 

теме. В первую очередь это, 
конечно же, человек, кото-
рый протоптал туда дорож-
ку, - Юра Дудь. Благодаря 
ему мы поняли, что можем с 
телика уходить наконец-таки 
в формат интернета и делать 
что-то свое. Круто, что я живу 
в то время, когда умное теле-
видение стало возможным. 
Я призываю каждого делать 
свой продукт и выкладывать 
его в интернете - идите туда и 
не останавливайтесь!

В качестве приложения к 
главной статуэтке церемо-
нии Ксении вручили путевку 
на Мальдивы на двоих. Не-
сложно догадаться, с кем она 
туда отправится, ведь медо-
вого месяца у Ксении Собчак 
и Константина Богомолова 
до сих пор еще не было.

Валерия Хващевская

Кстати
У Цискаридзе пособие еще меньше!

Знаменитому танцовщику пенсионное удостоверение 
выдали в прошлом году, когда ему исполнилось 45 лет. Он 
получил пособие и... прослезился. 12 тысяч рублей - имен-
но столько было начислено Цискаридзе за годы доблестной 
службы в Большом театре. Правда, в 65 лет к балетной пен-
сии ему начнут платить еще и пенсию по старости. Но сам ар-
тист, натура творческая и склонная к рефлексиям, почему-то 
убежден, что до этого времени он просто не доживет. Поэто-
му сейчас не прикасается к пенсии, которая капает ему каж-
дый месяц на карточку.

- Как говорила моя няня, это гробовые. Никто не застрахо-
ван от того, что случится завтра. Со своими родственниками я 
прошел огромное количество сложных жизненных моментов, 
так что учусь на их ошибках и боюсь столкнуться в старости 
с материальными трудностями. Поэтому предпочитаю, чтобы 
у меня была финансовая подушка безопасности, - рассказы-
вает Николай. - К тому же у меня перед глазами есть пример 
Марлен Дитрих и Рудольфа Нуреева, которые, как известно, 
заранее оплатили свои похороны.

Собчак отправили подальше

Анастасию Волочкову 
«выгоняют» на пенсию!

На недавнем 
банкете знаменитый 
певец появился с 
молодой спутницей. 
Импозантный 
шансонье обнимал 
красавицу за талию 
и вообще всячески 
демонстрировал, 
что вот оно - его 
новое счастье.

Зачем  
Шуфутинскому  
юная возлюбленная?

Новое - это потому что в прошлом году у 
Михаила Шуфутинского вроде как был роман 
с другой барышней - 40-летней Светланой. Но, 
видимо, что-то не заладилось, и вот 72-летний 
певец вывел в свет еще более молодую пассию. 
Девушке всего 22! И это, в общем-то, все, что о 
ней известно.

- Нам хорошо вместе, это главное, - заявил 
Шуфутинский. - А остальное не должно никого 
касаться.

Но светские сплетники не удержались от об-
суждений. Мол, любви, конечно, все возрасты 
покорны, но полвека разницы - явный перебор. 
После смерти жены Маргариты (ее не стало в 
2015-м) Михаилу Шуфутинскому, конечно, нуж-
на хозяйка в доме. Но, наверное, все же не такая, 
которая ему во внучки годится?

- А почему нет? - удивляется психолог Нина 
Позняк. - У неравного брака есть, конечно, свои 
особенности. Большая разница в возрасте, зна-
чит, большая разница в опыте, в восприятии 
жизни в целом. Так, например, старший партнер 
родился и вырос в СССР, а младший - в совре-
менной России. Это разный бэкграунд. Но вме-
сте с тем оба партнера способны дать друг другу 
что-то недостающее в отношениях. Один опе-
кает и заботится, другой, соответственно, полу-
чает заботу и опеку, в которых нуждается. Стар-
ший партнер делится с младшим мудростью и 
знаниями, младший дает ему эту возможность, 
подтверждая ее ценность.

В каждом возрасте мужчина проходит 
какой-то этап, решает важные задачи. После 
70 это как раз подведение итогов и передача 
опыта.

Получается, что не только юная чаровница 
получает бонусы от Шуфутинского - отеческое 
внимание и возможность погреться в лучах его 
славы, но и сам Михаил Захарович не внакладе, 
с чем его можно только поздравить!

Л.М.
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Специалисты опасаются, 
что скоро могут возникнуть 
микроорганизмы, устойчи-
вые ко всем противобак-
териальным препаратам. 
Устойчивость к антибио-
тикам в первую очередь об-
условлена их неправильным 
использованием. В этом 
виноваты все - и врачи, не 
всегда правильно их назна-
чающие, и пациенты, прини-
мающие их самостоятельно 
или не так, как надо. Чтобы 
избежать ошибок, мы позна-
комим вас с шестью прави-
лами эффективного лечения 
антибиотиками. Вот они.

1  Надо строго соблю-
дать весь курс лечения 
антибиотиком, не прекра-
щать его прием раньше. На-
пример, если лекарство на-
значено на неделю, столько 
его и надо принимать. Даже 
в том случае, если вы чув-
ствуете себя хорошо и вам 
кажется, что болезнь про-
шла, необходимо продол-
жать прием антибиотика в 
течение всех 7 дней. Про-
блема в том, что при не-
полном курсе лечения вы-
живают самые устойчивые 
бактерии, они 
передадут эти 
свойства следу-
ющим поколе-
ниям. Именно 
так и форми-
руется устой-
чивость (ре-
зистентность) 
бактерий к анти-
биотикам. Когда 
вам потом при-
дется снова ле-
читься антибио-
тиками, они для бактерий 
будут уже менее опасны.

2  Точно так же крайне 
важно принимать антибио-
тики по схеме, указанной в 
инструкции. Если там напи-
сано, что их надо принимать 
3 раза в день, так и посту-
пайте и ни в коем случае не 
сокращайте число приемов 
до двух или одного. 

3  Важно, чтобы интер-
валы между приемом анти-

биотиков в течение суток 
были примерно одинаковы-
ми. Нарушение этого пра-
вила, так же как и предыду-
щих, способствует развитию 
бактериорезистентности.

4  Строго соблюдайте 
условия приема антибио-
тиков. Если в инструкции 

указано, что антибиотик 
принимают до еды, так и 
поступайте. Принимая его 
по-другому, можно осла-
бить эффект препарата или 
вообще свести его к нулю.

5  Антибиотики должен 
прописывать только врач - 
есть очень много нюансов 
в их назначении, о которых 
может знать только он. Это 
те препараты, которые при 
самостоятельном исполь-

зовании принесут больше 
вреда, чем пользы. 

6  У многих после лече-
ния остаются антибиоти-
ки, и они самостоятельно 
принимают их потом. Это 
опасно. И еще: никогда не 
используйте антибиоти-
ки, если у них истек срок 
хранения или у вас нет ин-
формации о сроке годности 
(так часто бывает, когда 
упаковку выбрасывают, а 
на блистере или флаконе 
этой информации нет). 

Откуда придет 
спасение?

Поскольку многие анти-
биотики уже неэффектив-
ны, а такая судьба ждет и 
другие препараты этого 
класса, ученые активно 
ищут им альтернативу. По-
иск идет по разным направ-
лениям. Пациентам очень 
симпатичны натуральные 
средства, и, идя навстречу 
этим желаниям, многие вра-
чи активно продвигают идеи 
натуропатии. Они предлага-
ют вернуться к старым ре-
цептам, использовать лук, 

чеснок, разные виды уксуса, 
экстракты и масла многих 
специй и т. д. Но почему-то 
они не задумываются, а по-
чему же эти средства не 
спасали миллионы больных 
в доантибиотиковую эру? 
Почему тогда люди чаще 
умирали от воспаления лег-
ких и других инфекций, чем 
от инфарктов или рака? 
Эти природные средства 
очень полезны, но эффек-
тивны они лишь при неко-
торых поверхностных кож-
ных инфекциях. Доставка 
их противобактериальных 
компонентов к внутренним 
очагам инфекции практиче-
ски невозможна.

4 направления 
удара

В арсенале ученых не-
сколько разработок в ка-
честве альтернативы анти-
биотикам, с которыми они 
связывают успехи в лече-
нии инфекций. Вот наи-
более многообещающие 
типы таких препаратов. 

1. Бактериоцины. Это 
особые пептиды (белковые 

вещества), которые больше 
похожи на бактериологиче-
ское оружие, направленное 
против микроорганизмов. 
Многие из них существуют 
в природе. Бактерии вы-
рабатывают их для борьбы 
со своими конкурентами 
- другими бактериями, с ко-
торыми у них происходит 
война за пищевые ресурсы. 
Бактериоцины действуют 
по-разному. Одни могут про-
дырявливать стенки бакте-
риальных клеток противни-
ка, другие блокируют в них 
работу ферментов.

2. Бактериофаги. Это на-
звание можно перевести 
как «пожиратели бактерий». 
В реальности это особые ви-
русы, которые агрессивны 
против бактерий. Они вводят 
свои гены (ДНК) в бактерию 
и убивают ее, размножаясь 
внутри. Уже есть лечебные 
бактериофаги, применяемые 
на практике как лекарства. 
Есть и технологии, позволя-
ющие создавать бактерио-
фаги против конкретных 
микроорганизмов.

3. Бактерии-хищники. По-
добно бактериофагам они 
проявляют свою агрессию 
против других бактерий, а 
не против человека или жи-
вотных. Они, подобно пара-
зитам, поселяются в бакте-
рию, размножаются в ней 
и убивают ее. Уже есть эф-
фективные «паразиты» про-
тив некоторых бактерий, 
изу ченные в эксперименте.

4. Бактериолизины. До-
словно это название можно 
перевести как «разрушите-
ли бактерий». Эти вещества 
приводят к так называемому 
лизису бактерий. Так называ-
ют процесс их разрушения, 
механизмы которого могут 
быть разными: фрагментация 
бактерий, их растворение или 
переваривание. Бактерио-
лизины представляют собой 
тоже натуральные вещества, 
которые производят сами 
бактерии или бактериофаги 
и применяют их в конкурент-
ной борьбе друг с другом.

КОГДА АСПИРИН МОЖЕТ БЫТЬ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСЕН?

- Препараты с ацетил-
салициловой кислотой мо-
гут вызывать тяжелейший 
синд ром Рейе. Почему же 
тогда никто не умер из пред-
ставителей старших поко-
лений, ведь их лечили аспи-
рином? Дело в том, что это 
чрезвычайно редкое забо-
левание, но поскольку оно 
потенциально смертельное, 
то детям аспирин лучше не 
давать. Тем более что есть 
его заменители. В первую 
очередь это препараты 
ибупрофена, которых вы-

пускается множество. Часто 
рекомендуют еще препара-
ты парацетамола. Но при 
лечении ими нужно учиты-
вать, что их ни в коем случае 
нельзя передозировать. Это 
крайне опасно для печени. 
А так как токсическая доза 
не так сильно отличается от 
лечебной, как это обычно 
бывает для других лекарств, 
передозировки парацетамо-
лом встречаются чаще, чем 
синдром Рейе.

Обычно этот синдром 
диагностировали у детей 

с гриппом или ветряной 
оспой. Когда было обнару-
жено это заболевание, детей 
лечили аспирином и число 
случаев синдрома Рейе в 
мире составляло несколько 
сотен в год. Потом, когда от 
аспирина для детей отказа-
лись, стали диагностировать 
только единичные случаи 
синдрома Рейе в мире. 

Болезнь развивается в 
две фазы. Первая - соб-
ственно простуда или вет-
рянка. Вторая наступает че-
рез 5-7 дней, когда ребенок 
практически выздоравлива-
ет. Типичны тошнота, рвота, 
внезапное изменение пси-
хики (легкая амнезия, сла-
бость, вялость, сонливость, 
эпизоды дезориентации 
и тревоги). Потом может 
быть даже кома. 

Врачам рекомендуют 
быть бдительными в отно-
шении синдрома Рейе. И по-
этому его надо подозревать 
практически у любого ре-
бенка с острым началом 
энцефалопатии (указанные 
уже поражения психики), 
с неукротимой рвотой и 
плюс с нарушением функ-
ций печени. Если на выходе 
из простуды или ветрянки у 
ребенка начинаются похо-
жие симптомы, срочно об-
ращайтесь в больницу.

Собственно, поражение 
мозга и печени и есть главные 
проявления этого синдрома. 
Но поскольку все эти симпто-
мы нетипичны и могут встре-
чаться при многих заболева-
ниях, нужно делать биопсию 
печени - брать малюсенький 
кусочек печени для микро-

скопического исследования. 
При синдроме происходит 
жировое перерождение пе-
чени. По сути, только такая 
диагностика позволяет поста-
вить диагноз точно на 100%. 

Лечение проводят в ус-
ловиях реанимации. Смерт-
ность высокая - 21% (то 
есть погибает каждый пя-
тый), но это в среднем. При 
позднем обращении она до-
стигает 80% (погибают чет-
веро из пяти). Это еще один 
повод, чтобы при малей-
шем подозрении на синдром 
Рейе торопиться в больницу. 
После выздоровления поч-
ти у трети детей потом бы-
вают проблемы, в основном 
неврологические - умствен-
ная отсталость, эпилепсия, 
паралич черепных нервов, 
двигательные нарушения.
Подготовил Олег Днепров

В США и странах Евросоюза стано-
вится все более популярным экзотиче-
ский метод лечения инфицированных 
ран. Речь о лечении личинками мясной 
мухи  - опарышами. Эти омерзитель-
ные червячки пожирают в ране мертвые 
ткани. Последними питаются бактерии, 
лишившись подкормки, они не развива-
ются и не вызывают гнойной инфекции.

«Говорят, что детям смер-
тельно опасно давать при про-

студе аспирин. Как же так, нам 
всегда в детстве его давали, 
чтобы сбить температуру?

О. Хижняк, Москва».
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В эти дни проходит 
Всемирная неделя пра-

вильного использования 
антибиотиков. Организу-
ет ее Всемирная органи-
зация здравоохранения 

(ВОЗ), чтобы повысить 
осведомленность людей 
о серьезнейшей пробле-
ме - устойчивости бакте-

рий к антибиотикам. 

 ЛЕЧЕНИЯ 
АНТИБИОТИКАМИ
ПРАВИЛ6
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В этом году 
исполняется ровно 100 

лет, с тех пор как 17 
ноября 1919 года была 

образована Первая 
конная армия под 

командованием С.М. 
Буденного, ставшая 

символом победы 
Красной армии в 

Гражданской войне. В 
годы советской власти 
о подвигах буденовцев 

написаны сотни книг, 
снято множество 
художественных 

и документальных 
фильмов, но ряд 

интересных фактов 
до сих пор неизвестен 

широкой публике.

Факт первый: 
спасители Москвы

В истории Первой конной 
армии самый интересный 
факт заключается в том, что 
свою главную задачу - пере-
лом в Гражданской войне - 
красные кавалеристы совер-
шили еще до официального 
создания Первой конной ар-
мии осенью 1919 года. Осно-
ву будущей армии составил 
конный революционный от-
ряд, образованный на Дону 
героем Первой мировой вой-
ны, полным георгиевским 
кавалером Семеном Михай-
ловичем Буденным. После 
ряда успешных операций его 
подчиненные влились в 1-й 
кавалерийский крестьянский 
социалистический полк под 
командованием Бориса Ду-
менко, чьим заместителем 
был назначен С.М. Буден-
ный. На войне время идет 
быстро, менее чем за год ка-
валерийский полк, отлично 
зарекомендовавший себя в 
боях с белогвардейцами, вы-
рос до размеров бригады, а 
затем и дивизии.

Вместе с полком стреми-
тельный карьерный взлет 
совершил и С.М. Буденный. 
В марте 1919 года он был на-
значен командующим 4-й Пе-
троградской кавалерийской 
дивизии, которая вошла в 1-й 
Конный корпус Красной ар-
мии. Командование корпусом 
руководство Красной армии 
поручило С.М. Буденному. По 
мнению историков, именно 
действия 1-го Конного корпу-
са под командованием С.М. 
Буденного с октября до се-
редины ноября 1919 года во 
время Воронежско-Кастор-
ненской операции разгромом 
ударной конной группировки 
А.И. Деникина фактически 
предрешили исход Граждан-
ской войны. Уничтожение под 
Воронежем основных сил ка-
валерийских частей генерал-
лейтенанта К.К. Мамонтова и 
генерал-лейтенанта А.Г. Шку-
ро красными кавалеристами 
заставило белых отказаться 
от плана похода на Москву. С 
этого момента Добровольче-
ская армия А.И. Деникина пе-
решла исключительно к обо-
роне, сдавая город за городом. 

По достоинству оценив пол-
ководческий талант и успехи в 
борьбе с конницей белых С.М. 
Буденного, 17 ноября 1919 года 
Реввоенсовет принял решение 
о создании Первой конной ар-
мии под его командованием.

Факт второй:
из партизан 
в командармы

Примечательно, что в ос-
нову конницы С.М. Буден-
ного, со временем выросшей 
до размеров армии, лег пар-
тизанский отряд, состояв-
ший всего из шести человек, 
включая брата легендарного 
командарма. Согласно офи-
циальной историографии, в 
феврале 1918 года С.М. Бу-
денный вернулся на родной 
хутор Козюрин с твердым 
намерением заняться мирной 
жизнью. Однако наступление 
белогвардейцев вынудило 
его вновь взяться за оружие. 
Сформировав конный отряд 
из шести человек, Семен Ми-
хайлович ушел в партизаны. 
Первой боевой операцией 

его отряда стал бой за стани-
цу Платовскую, занятую дву-
мя сотнями белых казаков. 
Когда Семен Михайлович со 
своими партизанами подошел 
к станице, в ее правлении шел 
суд над местными жителями, 
симпатизировавшими со-
ветской власти, осужденным 
грозил расстрел. Внезапно 
атаковав охрану, выставлен-
ную вокруг правления, С.М. 
Буденный с товарищами ос-
вободил заключенных, кото-
рые тут же примкнули к его 
партизанскому отряду. Всего 
за ночь в ходе своей дерзкой 
вылазки против многократно 
превосходящих сил против-
ника отряд Буденного захва-
тил две пушки, четыре пуле-
мета, 300 винтовок, 20 тысяч 

патрон и 150 оседланных ло-
шадей. Слава о бесстрашном 
партизане быстро распро-
странилась на соседние хуто-
ра, с которых к Семену Ми-
хайловичу потянулись люди 
для вступления в его отряд. 
Впоследствии именно костяк 
данного партизанского отря-
да, по словам С.М. Буденного, 
лег в основу конной дивизии 
под его командованием, а за-
тем и Первой конной армии.

Факт третий:
бронепоезда 
Первой конной

Большинство жителей 
нашей страны совершенно 
логично полагают, что Пер-
вая конная армия состояла 
исключительно из кавалерии 
и обслуживающих ее подраз-
делений. Это не так. Кроме 
кавалерийских частей в со-
став Первой конной армии 
входили пять бронепоездов, 
автобронеотряд, стрелковые 
дивизии и даже собственная 
авиация, состоявшая из ави-
агруппы, укомплектованной 

самыми современными на 
тот момент аэропланами. 
Это неудивительно: реалии 
Гражданской войны начала 
XX века в России предпола-
гали боевые действия, кото-
рые велись в основном вдоль 
железнодорожного полотна. 
Бронепоезда в данном слу-
чае являлись грозной силой и 
идеальным прикрытием для 
действий кавалерии. Остано-
вить подобный «сухопутный 
крейсер» можно было, лишь 
разобрав железнодорожное 
полотно, взять же его боем 
было практически нереально.

Бронепоезда активно ис-
пользовали как Красная ар-
мия, так и белогвардейцы. По 
данным военных историков, 
Южная армия красных в 1919 

году располагала 53 броне-
поездами. При этом часть из 
них была создана по специ-
альным чертежам, а другая 
создана экспромтом путем 
размещения орудий на обыч-
ных пассажирских поездах. 
Известно, что в 1920 году сво-
ей победой в Ровенской опе-
рации против 2-й польской 
армии командование Крас-
ной армии было обязано ка-
валеристам Первой конной 
армии, действовавшим под 
прикрытием огня орудий 
пяти бронепоездов в отрыве 
от основных частей фронта.

Факт четвертый:
крупнейшее 
конное сражение 
Гражданской 
войны

После победы в Воро-
нежско-Касторненской 
операции, во время которой 
красноармейцы С.М. Буден-
ного заставили повернуть 
вспять Добровольческую 
армию А.И. Деникина, они 
совершили немало побед, но 
настоящим испытанием на 
прочность стала знамени-
тая Егорлыкская операция. 
Эта кровавая битва вошла 
в историю как крупнейшее 
конное сражение времен 
Гражданской войны в Рос-
сии. Всего с обеих сторон в 
лобовом бою участвовали 
25 тысяч сабель. Непосред-
ственно сама операция про-
должалась с 25 февраля по 
2 марта 1920 года, но наибо-
лее кровавые бои пришлись 
на 25-27 февраля. Против 
красноармейцев С.М. Бу-
денного выступила казачья 
конница белого генерала 
А.А. Павлова, в подчине-
нии которого кроме соб-
ственных сил находились 
опытные, закаленные в 
многочисленных боях каза-
ки генерала от инфантерии 
А.П. Кутепова и генерал-
лейтенанта Я.Д. Юзефови-
ча. Но, несмотря на опыт и 
ярость противника, Первая 
конная армия одержала 
оглушительную победу, за-

ставив врага отступить на 
противоположный берег 
Дона и в итоге полностью 
покинуть территорию Се-
верного Кавказа.

Факт пятый: 
кузница кадров

Навсегда оставшись в оте-
чественной истории, просу-
ществовала Первая конная 
армия всего четыре года - с 
1919 по 1921 год, после чего 
была расформирована. Но 
слава ее бойцов и команди-
ров на этом не закончилась. 
По удивительному стечению 
обстоятельств, из руковод-
ства и простых бойцов Пер-
вой конной армии вышли 
многие выдающиеся воена-
чальники, министры и круп-
ные государственные и хо-
зяйственные деятели СССР. 
Ни одна другая армия времен 
Гражданской войны не мог-
ла похвастаться подобным 
обстоятельством. Совместно 
с С.М. Буденным одним из 
высших командиров Первой 
конной армии являлся К.Е. 
Ворошилов, впоследствии 
занявший пост Председате-
ля Президиума Верховного 
Совета СССР, юридически 
главы правительства стра-
ны. Из командиров Первой 
конной армии вышли не-
сколько министров: министр 
обороны СССР А.А. Гречко 
и глава Минсредмаша, соз-
давшего ядерный щит стра-
ны, Е.П. Славский. В обе-
спечении Первой конной 
армии хлебом и фуражом 
служил будущий основатель 
и первый министр авиа-
ционной промышленности 
СССР М.В. Хруничев. Пред-
седатель трофейной комис-
сии 14-й и 4-й кавдивизий, 
входивших в Первую кон-
ную армию, М.П. Лавочкин 
впоследствии возглавлял 
знаменитую Мосгорсправ-
ку. Большинство команди-
ров Первой конной армии в 
годы Второй мировой войны 
прославились как выдаю-
щиеся военачальники, встав 
во главе армий и фронтов: 
народный комиссар оборо-
ны маршал С.К. Тимошенко, 
генерал армии Г.И. Кулик, 
генерал армии И.В. Тюле-
нев, генерал-полковник О.И. 
Городовиков, маршал К.С. 
Москаленко, маршал П.С. 
Рыбалко, генерал-полков-
ник П.Л. Романенко, генерал 
армии Д.Д. Лелюшенко, мар-
шал К.А. Мерецков и многие 
другие видные военные дея-
тели СССР.

Дмитрий Соколов

ПЕРВОЙ КОННОЙ
100 лет!

Уничтожение под Воронежем основных сил 
кавалерийских частей Белой армии воинами 
Первой конной заставило белогвардейцев от-
казаться от плана похода на Москву.
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Маткапитал 
делит доли 
в квартире 
на всех детей

У меня есть старший сын семи лет. 
Второй сын умер после рождения, 
но я успела оформить материн-
ский капитал. Сейчас я беременна 
в третий раз. Могу ли я уже вы-

данный маткапитал вложить в жилье? 
Если да, то как выделять доли в нем?

Дарья Василевская, 
г. Галич, Костромская обл.

Юрист Алла Демидова: «Мате-
ринский капитал выделяется 
один раз не ребенку, а матери за 
рождение второго ребенка и по-
следующих детей. Если вы уже 

оформили маткапитал, вам больше его 
пересчитывать не будут, сколько бы 
вы еще ни родили и сколько бы еще ни 
умерло детей после родов. Вы можете 
использовать маткапитал на приоб-
ретение жилья, но обязаны будете на-
делить долями всех имеющихся детей. 
Поскольку материнский капитал пред-
назначен именно для семей с двумя и 
более детьми, права последних в подоб-
ных сделках играют весомую роль».

?
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На увольнение 
полгода?

Я написал заявление на увольнение 
по собственному желанию, но ра-
ботодатель его не подписывает и 
утверждает, что время увольнения 

с должности коммерческого директора 
не две недели, а полгода, чтобы компа-
ния успела найти мне замену, а я смог 
передать дела преемнику. Так ли это?

    Аслан Б., г. Ярославль.

Адвокат Михаил Мешков: 
«Действия работодателя неза-
конны. Если по истечении 14 
дней (ст. 77, 80 Трудового ко-
декса РФ) вам не произведут 

выдачу трудовой, не рассчитают и 
не издадут приказ об увольнении, 
вы можете обращаться в суд и кон-
трольно-надзорные органы. Чтобы 
получить подтверждение о том, что 
заявление об увольнении было по-
дано, отправьте его заказным пись-
мом почтой с треком для отслежи-
вания и уведомлением о вручении, 
в котором обязательно пропишите, 
что это заявление на увольнение».
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Бесплатный 
юрист для 
инвалида

Можно ли найти адвоката на 
безвозмездной основе для ма-
лоимущего истца-инвалида?

Рустам Мамедов, г. Москва.

Юрист Олег Вестник: «Обрати-
тесь в Адвокатскую палату горо-
да Москвы (www.advokatymoscow.
ru). Там вы сможете получить на-
правление на оказание бесплат-

ной юридической помощи на основа-
нии документов об инвалидности или 
иных дающих на нее право».
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Если дети 
гуляют позже 
положенного

Старшие дети стали ак-
тивными подростками и 
ездят по городу в разное 
время суток. Есть вероят-
ность, что их задержат 

или остановят полицейские за 
то, что несовершеннолетние 
пребывают на улице после 23 ча-
сов без сопровождения в обще-
ственном месте в ночное время. 
Хочу понять и объяснить де-
тям: имеют ли право полицей-
ские запретить ребенку позво-
нить домой до препровождения 
его в отделение? Когда ребенка 
доставят в отделение, у него 
могут изымать личные вещи?

Виктор Семенов, г. Москва.

Юрист Андрей Нагорный: 
«Детям не имеют права за-
претить пользоваться теле-
фоном. Если ребенка за-
держат, он должен назвать 

ФИО, должность полицейского, 
номер его отделения полиции и 
адрес. Сотрудник полиции в слу-
чае просьбы несовершеннолетне-
го связаться с родителями обязан 
сам это незамедлительно сделать, 
так как именно на родителях как 
на законных представителях ле-
жит вся ответственность. Исходя 
из принципов открытости и пу-
бличности, действия сотрудников 
полиции можно снимать на каме-
ру телефона или делать запись на 
диктофон, однако это запрещено 
делать в отделении полиции, а 
также нельзя распространять и 
обнародовать сделанные видео-
записи через интернет (ст. 8, 9, 14 
Федерального закона от 07.02.2011 
№3-ФЗ «О полиции»). Изымать 
личные вещи у подростка не име-
ют права, если это не бутылка с 
алкоголем, нож и т. п. Вообще 
обыск подростков полицейски-
ми запрещен. Возможен лишь 
досмотр в присутствии двух по-
нятых одного пола с несовершен-
нолетним. При этом должен быть 
составлен протокол досмотра».
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Запрет на выезд 
для ребенка

Я разведена. Хочу поехать 
с ребенком отдыхать за 
границу. Как узнать, есть 
ли какой-то запрет на его 
выезд за пределы РФ? Не 

хочется столкнуться с этим 
на стойке регистрации.

О. Щеглова, г. Шилово, 
Рязанская обл.

Адвокат Регина Викторова: 
«Централизованный учет 
заявлений о несогласии на 
выезд из РФ несовершен-

нолетнего осуществляется упол-
номоченным органом в сфере 
внутренних дел. Туда и надо об-
ращаться - в территориальное 
управление по вопросам мигра-
ции МВД России. В соответствии 
с законодательством они обя-
заны дать вам ответ не позднее 
30-дневного срока».
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Материалы подготовила Елена Хакимова

Юрист Алексей Панов: 
«На ваш вопрос нет четко-
го, работающего на 100% 
ответа в юридической 
плоскости. Есть несколь-

ко вариантов борьбы со спам-
звонками, но какой из них сра-
ботает, неизвестно. Например, 
вариант №1. Задайте звонящим 
вопрос о происхождении ваших 
персональных данных в их базе 
и скажите, что не давали свое-
го согласия на их использова-
ние. Если мямлят про откры-
тые источники, рекомендуйте 
озна комиться с ответственно-
стью, предусмотренной Феде-

ральным законом от 27.07.2006 
№152-ФЗ «О персональных 
данных». Вариант №2. Выяс-
ните название компании у тех, 
кто вам звонит, и сразу пишите 
на нее жалобу в Роскомнадзор 
за использование персональ-
ных данных без вашего согла-
сия. Жалобу можно оставить 
прямо на сайте ведомства. 
Вариант №3. Установите на 
смартфон одно из специали-
зированных мобильных при-
ложений, предупреждающих о 
спаме (Getcontact, «МТС Кто 
звонит, Кто звонил», Who Calls 
и др.)».

 Спам-звонки достали!
Мне на сотовый четыре-пять раз в день звонят с «супер-
выгодными предложениями» от банков, каких-то финансо-
вых, юридических и оконно-дверных компаний. Высветив-
шиеся номера блокирую, но они все равно звонят с новых 
номеров. Периодически спрашиваю, откуда у них мой но-

мер, отвечают: «Из открытых источников». Как избавиться 
от такого телефонного террора?

    И. Фадеева, г. Москва.

?

Начальник Главного управ-
ления Пенсионного фонда 
России №5 Александр Аки-
менко: «Согласно п. 4 ст. 30 
Федерального закона от 17 

декабря 2001 г. №173-ФЗ «О тру-
довых пенсиях в РФ», в общий 
трудовой стаж засчитывают-
ся периоды учебы до 1 января 
2002 года, но при этом предус-
матривается самостоятельный 
порядок расчета пенсии. Для 
этого необходимы такие инди-
видуальные показатели, как ин-
дивидуальный пенсионный ко-
эффициент и его стоимость по 
состоянию на день, с которого 
назначается страховая пенсия, 
сумма валоризации, сумма стра-
ховых взносов и иных поступле-
ний в ПФР за застрахованное 
лицо, начиная уже с 1 января 2002 
года, если таковые имеются (п. 1 
ст. 30). Но при этом надо иметь 
в виду, что данный перерасчет 

пенсии невыгоден тем гражда-
нам, которые имеют большой 
стаж работы и солидную зар-
плату, так как при данном пере-
расчете они могут больше по-
терять, чем приобрести. В ПФР, 
как правило, при расчете пенсии 
выбирают наиболее выгодный 
для граждан вариант. Добавлю, 
что одновременно учет периода 
учебы и учет уровня зарплаты и 
продолжительности основного 
стажа не учитывается. Если пен-
сионера не устраивает вариант 
ПФР, то он вправе обратиться 
в суд, предварительно получив 
от ПФР официальный отказ в 
перерасчете.
    Рекомендую обратиться с ва-
шими документами в террито-
риальный Пенсионный фонд, 
детально выяснить со специ-
алистом все плюсы и минусы 
перерасчета и выбрать опти-
мальный для вас вариант».

Как учеба в вузе влияет 
на размер пенсии

С 1972 по 1978 год по направлению завода я обучался в инсти-
туте. Во время обучения завод почтовым переводом выплачи-
вал мне стипендию. По окончании института вернулся на за-
вод. В трудовую книжку мне занесены записи о направлении на 
учебу в институт, зачислении и об отчислении в связи с окон-

чанием вуза. Засчитывается ли мое обучение в страховой стаж 
для установления страховой пенсии?

    Е.И. Татаркин, г. Подольск, Московская обл.
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Снова поднят вопрос 
о том, чтобы разре-

шить продажу пива на 
спортивных объектах в 

России. Такой запрет 
был введен в 2005 

году, что ударило не 
только по болельщи-

кам, но и по организа-
торам мероприятий, 

которые начали недо-
получать прибыль.

Деньги детям
Депутат Госдумы Дми-

трий Свищев рассказал о 
законопроекте, согласно 
которому продажа пива 
будет разрешена на стади-
онах. Причем дополнитель-
ные доходы, полученные 
от продажи пива, пойдут на 
развитие детского спорта, а 
также материально-техни-
ческой базы.

«Нас поддержали другие 
игровые виды спорта - хок-
кей, баскетбол, волейбол, 
регби...» - сообщил Свищев, 
который сам возглавляет 
федерацию керлинга.

Свищев - депутат от 
ЛДПР, как и поддержавший 
его Игорь Лебедев, сын 
Владимира Жириновско-
го. Они упирают на то, что 
в России успешно прош-
ли Кубок конфедераций и 
чемпионат мира по футбо-
лу. Наши фанаты показали 
себя не диким племенем, а 
вполне цивилизованными 
людьми. На международ-
ных матчах сборных, как 
и на Лиге чемпионов, про-
давать пиво можно. Там не 
обращают внимания на за-
коны РФ, потому что есть 
крупные пивные спонсоры, 
покупающие рекламу.

Так почему же внутрен-
ние соревнования в России 
оказались дискриминирова-
ны? А впереди матчи Евро-
2020 в Санкт-Петербурге, и 
пиво там будут продавать 
тоже, но не на играх «Зени-
та». Да, мы сами нарушаем 
свой же запрет.

И вот еще двойные стан-
дарты. Если ты выкупил 
VIP-ложу, то на стадионе 
во время матча тебе прине-
сут что угодно - даже водку 
или виски. Но если сидишь 

на трибуне, то тебе нельзя 
даже пиво. Это такая защи-
та от футбольного фаната-
быдла, который напивается 
и идет крушить все вокруг. 
А вот хоккейные фанаты 
не быдло. Или в Москве 
нельзя пиво, но в провинции 
можно - буяньте там.

Очень кривая логика! А 
главное, любой фанат дав-
но нашел простой выход. 
Кому надо, тот на футболь-
ный стадион приходит… 
уже пьяным, нахлеставшись 
пива в ресторане в 100 мет-
рах от арены.

Пивная революция
Вообще если вспоминать, 

то пиво на стадионах по-
страдало как раз из-за фут-
больных фанатов. Причем 
главный скандал вспыхнул 
как раз не на арене, а на Ма-
нежной площади, где возле 
большого экрана собрались 
болельщики, чтобы по-
смотреть матч чемпионата 
мира между Россией и Япо-
нией.

Сборная России под 
управлением Олега Роман-
цева позорно проиграла 
японцам, народ в Москве 
разбушевался и посреди бе-
лого дня начал громить все 
вокруг, сжигая машины и 
разбивая стекла.

Это было похоже на ре-
волюцию, безобразные 
снимки разлетелись по об-
ложкам иностранных из-
даний: «Вот что в Москве 
творится!» И тогда в 2005 
году был принят Федераль-
ный закон «Об ограниче-
ниях розничной продажи и 
потребления пива…», а че-
рез шесть лет новый закон 
о госрегулировании произ-
водства и оборота алкого-
ля, по сути, приравнял пиво 
к крепкому алкоголю.

Потому что болельщи-
ков и так контролировать 
тяжело, а когда они пьяные, 
то вообще превращаются в 
неуправляемую толпу. Вот 
и решили убрать риски.

Но как выживать спор-
тивным клубам и их окру-
жающим бизнесам в кризис, 
когда закрыта одна из са-
мых прибыльных статей до-
хода? Это ведь так просто 

- построй на своем стадионе 
собственную пивоварню, 
назови сорта пива «Дзюба» 
или «Жирков», руби кассу 
на каждом матче. Да и на-
род будет приходить рань-
ше на арену, чтобы прове-
сти досуг. А ему можно там 
и бутербродики подсунуть, 
и попкорн, воблу вяленую.

Хотя грань тоже надо 
знать. Бывший президент 

Российского футбольного 
союза Вячеслав Колосков 
вообще сказал прямым тек-
стом: «Я бы даже водку на 
спортивных стадионах раз-
решил продавать». Вот это 
уже представить страшно, 
ну а слабоалкогольным пи-
вом никого не испугаешь.

Удобный момент
О пиве говорят хором и 

боссы Российской премьер-
лиги: «Наша позиция одна 
- этот напиток во время мат-
чей должен быть. С прихо-
дом нового президента РФС 
мы рассчитываем, что во-
прос может быть ускорен».

Министр спорта РФ Па-
вел Колобков тоже под-
держивает эту идею: «Про-
дажа пива никак не влияет 
на поведение болельщиков. 
Вопрос в организации этой 
работы».

А о клубах и говорить 
нечего, на запрете пива 
они теряют очень большие 
деньги.

Кстати, даже президент 
Татарстана Рустам Минни-
ханов обратился к Влади-
миру Путину с этой темой, 
когда у них возник повод 
поговорить. Минниханов 
признался, что во время 
чемпионата мира только в 
Казани продали пива на 89 
млн рублей и никаких про-
блем не было. Почему бы 
это не внедрить на россий-
ских соревнованиях?

Сейчас очень удобный мо-
мент для лоббистов, напри-
мер для Союза российских 
пивоваров, который даже 
выделяет бюджеты на про-
движение своих идей. Понят-
но, теперь пойдут с детским 
спортом как со щитом - до-
ходы от продажи пива напра-
вят на святое дело.

Главное, чтобы не было 
как в анекдоте, когда маль-
чик узнает о повышении цен 
на водку в стране и спра-
шивает у отца-алкоголика: 
«Папа, это значит, что ты те-
перь будешь меньше пить?» 
- «Это значит, ты теперь бу-
дешь меньше есть, сынок».

А если пройдет новый за-
конопроект, то и папа будет 
пить больше, и еще детям 
на мячик и бутсы останется.

Степан Строев

ЧТО ДУМАЮТ ЛЮДИ
Мы устроили опрос в телеграм-канале, чтобы узнать мнение 
широкой аудитории, а не только футбольных фанатов. Как они 
относятся к насущной проблеме? Проголосовали 3212 граждан.

Согласно нашему опросу, крепкий алкоголь не нашел поддерж-
ки общественного мнения, а вот пиво - вполне.

40% - «Футбол плюс пиво
  равно любовь».
17% - «Россия, очнись, 
 ты спиваешься!»
15% - «А разве раньше
  пиво на стадионах 
 не продавали?»
14% - «Больше пива -
  больше денег 
 в футболе».
14% - «Бухают рабы».

32% - «Водка на стадионах 
 - это отвратительно».
19% - «Чем больше водки,
  тем краше 
 российский футбол».
16% - «Еще детям предло-
 жите наливать…»
14%  - «А это идея!»

11% - «Да - зрители веселые, 
 прибыль выше».
8% - «Бухают рабы».

В целом, как видим, общественное мне-
ние готово к тому, что пиво на спортив-
ных аренах легализуют.
А как насчет водки? Мы ведь и об иници-
ативе Колоскова спросили.

ПИВКО 
ПОД ФУТБОЛ?
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Животные шлют 
SOS

Что во флоре и фауне убы-
ло, а что прибыло? За этим на-
блюдают сотрудники ООПТ 
(особо охраняемых природ-
ных территорий) - биологи, 
орнитологи, экологи... И каж-
дые десять лет заносят резуль-
таты исследований в Красную 
книгу Московской области. 
Откроем последнюю, третью 
по счету.

В нее занесены 675 видов 
живых организмов. Рядом с 
их названиями есть пометки 
от 0 до 5: 0 - черная метка - 
исчезли, 1 - сигнал SOS - под 
угрозой исчезновения,  2 - 
численность сокращается, 3 
- редкие, 5 - численность вос-
станавливается.

Число животных и расте-
ний в новой Красной книге 
Московской области сокра-
тилось на 147, и это хороший 
знак: те, что были под меткой 
5, размножи-
лись и уже не 
нуждаются в 
государствен-
ной охране. 
А включены 
в издание 87 
представите-
лей флоры и 
фауны, судьбы 
которых вы-
зывают трево-
гу: быть им или 
не быть?

Среди бра-
тьев наших 
меньших под 
угрозой ис-
чезновения на-
ходится бурый 
медведь. Если и появляется 
он в Подмосковье, то из лесов 
соседней Тверской области. 
Если и встречаются, то еди-
ницы русской выхухоли, ев-
ропейской норки, большого 
тушканчика.

Уже не гнездятся или под 
угрозой исчезновения 69 ви-

дов птиц. Чернозобая гагара, 
например, появляется только 
во время осеннего переле-
та, чтобы подкормиться, от-
дохнуть. Серого гуся никто 
не видел с 2014 года, сапса-
на - с 1970-го. Красавец ле-

бедь-кликун, 
оглашавший 
при отлете в 
теплые края 
поднебесье пе-
чальным кле-
котом, встре-
чается только 
на пруду Ло-
тошинского 
рыбхоза.

На этом 
б е з р а д о с т -
ном фоне не-
ожиданными 
о к а з а л и с ь 
для меня но-
вости из ми-
нистерства 
экологии и 

природопользования Мо-
сковской области. Недавно 
оно сообщило, что берет под 
особую охрану заповедник в 
Можайском городском окру-
ге: «При обследовании обна-
ружено гнездо черного аиста. 
Это первое достоверное сви-
детельство обитания редкой 

птицы в Подмосковье за по-
следние 97 лет».

Аисты с черными перьями, 
занесенные в Красную книгу 
России, впервые свили гнездо 
в развилке старой сосны на 
20-метровой высоте, вывели 
птенца еще в 2017-м. Осенью 
пернатая семья улетела. Ор-
нитологи переживали: вер-
нется ли? И желанные гости 
возвратились!

Ученые предупреждают: 
если этих предельно скрыт-
ных птиц не будут тревожить 
люди, то они продолжат гнез-
диться, если же станут испы-
тывать беспокойство от при-
сутствия человека, то опять 
покинут Подмосковье. Как 
улетели в 1920 году, когда на-
чалось его активное заселе-
ние.

Амурский бархат в 
лесах Подмосковья

В Красную книгу Москов-
ской области больше всего 
попало растений - 206 видов. 
Почему же они исчезают? 
Группа видных российских 
ученых отвечает на этот во-
прос в Красной книге: «За 
минувшее десятилетие уси-
лилось антропогенное воз-

действие на территорию ре-
гиона, а также значительно 
сократилась его площадь 
при расширении границ го-
рода Москвы. Происходило 
отторжение территории и 
крушение природных ком-
плексов при строительстве, 
прокладке дорог и коммуни-
каций, а также увеличение 
рекреационной нагрузки, свя-
занное с ростом населения на 
территории как  города, так 
и области. Это не могло не 
отразиться на состоянии при-
родных комплексов и редких 
видов растений».

За состоянием животного 
и растительного мира зорче 
всего следят жители Подмо-
сковья. Минэкологии области 
открыло для них специаль-
ную страницу на своем сайте, 
чтобы люди сообщали о пере-
менах в природе, иллюстриро-
вали их фотографиями. Сооб-
щений и снимков множество.

Нарядное декоративное де-
рево - амурский бархат - впер-
вые обнаружено в Москов-
ской области. Как он попал 
к нам с Дальнего Востока за 
тысячи километров? «Появ-
лению нехарактерного для 
региона растения способству-
ют два фактора - глобальное 

изменение климата и заносы 
антропогенного характера, 
когда декоративные растения 
с помощью человека «сбега-
ют» с участка культурных на-
саждений», - поясняет Евгений 
Абизов, член-корреспондент 
Российской академии есте-
ственных наук.

Объявился нежданно-не-
гаданно крестовник татар-
ский, его никто не видел 
более 40 лет. Ученые повстре-
чались с этим красивым цвет-
ком ярко-желтого окраса у 
озера Дубового в Шатуре.

В заказнике «Журавлиная 
родина» в Талдомском райо-
не исследователи обнаружи-
ли редчайшую орхидею. Она 
растет под землей, а наверх 
выбирается лишь в июне-
июле, чтобы красиво зацве-
сти. Редко кому удается заме-
тить маленькие солнечные 
лепестки.

Любители тихой охоты в 
нынешнем году до краев на-
полняли дарами природы ку-
зовки. Такого обилия грибов 
не было более 50 лет, при-
том появились необычные, 
редкие. Кто-нибудь видел 
звездовик четырехлопаст-
ный, похожий на звезду? А 
бесстыжий гриб? Его перво-
открыватель, британский 
ботаник Уильям Хадсон, на 
латинском назвал находку 
«собачьим фаллосом».

Как сберечь бесценное 
природное наследство в 
нынешнем веке, когда ан-
тропогенное воздействие 
на природу все возрастает 
и возрастает? Надо, счита-
ют ученые, создавать новые 
и расширять старые особо 
охраняемые природные тер-
ритории. Их сегодня в Мо-
сковской области 246 общей 
площадью 195 тысяч га.

На озере Киово в Лобне 
издавна обитала самая боль-
шая в европейской части 
страны колония чаек, в 1986 
году их здесь насчитывалось 
более 50 тысяч пар. Тогда 
озеро объявили особо охра-
няемым памятником приро-
ды федерального значения. 
Летящая красавица попала 
на герб города.

А весной 2004 года чайки 
вернулись из теплых краев, 
покружили над озером и... 
улетели вить гнезда в других 
местах. Инстинкт самосо-
хранения поднял пернатых 

на крыло. Это сигнал SOS, 
поданный людям, преступно 
относящимся к природе. Бе-
рега заросли рогозом, осо-
кой. Раньше их зимой жи-
тели уничтожали, а с 1990-х 
годов перестали. Появились 
оторванные, вертящиеся 
под напором ветра сплави-
ны, на которых птицы боя-
лись вить гнезда. Из расте-
ний у берегов образовался 
большой ковер, по нему к 
гнездам свободно добира-
лись собаки, кошки, лисы.

В 2009 году житель одно-
го из домов на берегу озера, 

соскучившись по «благове-
сту» чаек, задумался: нельзя 
ли вернуть любимиц? Юрий 
Красильников рассказал 
мне: «Я спросил совета у 
доктора биологических 
наук Сергея Харитонова, 
давно наблюдавшего за 
жизнью наших чаек. Он по-
мог составить план восста-
новления их колонии, и мы 
начали действовать».

Была создана инициатив-
ная группа любителей при-
роды. Прежде всего расчис-
тили берега озера, сплавины 
закрепили металлически-
ми формами. Изготовили 
гипсовые муляжи чаек и 
расставили их, установили 
акустическую установку, 
она транслирует голоса пер-
натых в брачный период. 
Разместили на озере «обе-
денные столы» с сухарями, 
которые заготавливают 
всю зиму.

Мало-помалу доброта 
людская привлекла птиц, 
образ летящей чайки вновь 
по праву находится на гербе 
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Материалы подготовил Юрий Махрин

В ПОДМОСКОВЬЕ ОБНАРУЖЕН 

Жители Лобни 
спасли чаек
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БЕССТЫЖИЙ ГРИБ
Экологическая тревога, утверждают психиатры, 
сегодня одолевает многих россиян. Да и что сказать, 
воздух городов, особенно мегаполисов, сверх нормы 
загазован выхлопами автотранспорта, чадят - дымят 
стихийные и законные свалки в Подмосковье, строи-
тели оттесняют леса - легкие столицы - все дальше 
и дальше от Первопрестольной. Вот и поселяются в 
душах людей боль, страх и за себя, и за детей, и за 
все живое вокруг.
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Подготовил Валерий Мальчев

Конечно, компьютерная 
мышка - штука очень удоб-
ная. Но, как выясняется, 
появилось более удобное 
устройство для управле-
ния компьютером, при этом 
ваша правая (или левая) 
рука становится свободной 
для проведения других ком-
пьютерных манипуляций. 
Такое устройство называет-
ся HiiDii Glasses, оно пред-
назначается для тех, у кого 
постоянно заняты руки либо 
есть иные трудности с их ис-
пользованием, что мешает 

пользоваться классической 
компьютерной мышкой. И 
выглядит это устройство как 
обычные очки. Они позволя-
ют управлять курсором дви-
жениями головы и глаз, при 
этом в оправу очков можно 
вставить любые линзы - как 
с диоптриями, так и без.

В очках HiiDii Glasses на 
переносице размещен дат-
чик подергиваний кожи, 
которыми сопровождается 
закрытие век. Система раз-
личает случайные жесты и 
целенаправленные коман-

ды. В дужках установлены 
гироскопы, которые анали-
зируют движения головы.

Одиночное моргание ин-
терпретируется как щелчок 
кнопкой мышки и вызывает 
соответствующую реакцию 
в операционной системе. Два 
моргания - двойной щелчок, 
частое моргание идентично 
нажатию и удержанию кноп-
ки. Если при этом наклонять 
голову или двигать ею, то 
курсор будет перетягивать 
выбранный объект. Остается 
моргнуть еще раз, и выделе-
ние будет снято. Аккумуля-
тор обеспечивает до 10 часов 
работы на одной зарядке.

Остается только не про-
моргать это интересное 
ноу-хау.

Ответы на мегасканворд из № 47(1351)
Каждый, кто делает ремонт в своей квартире, рано или поздно сталкивается 

с вопросом: выбрать модную однотонную интерьерную краску или по старин-
ке поклеить обои? И первый вариант в России становится все более популяр-
ным. Только ли дело в желании равняться на страны Западной Европы и США 
или у этой тенденции есть рациональное объяснение? Давайте разбираться.

Очки вместо мышки
Привычная компьютерная мышка уходит в про-
шлое. Ее вполне можно заменить компьютерны-
ми очками.

Как сообщает из-
дание The Hollywood 
Reporter, это станет 
возможным благодаря 
компьютерной графи-
ке. Правда, голос Дина 
будет воспроизводить 
уже другой актер. Зри-
тели скоро увидят акте-
ра в новом фильме «В 
поисках Джека».

Фильм снимается по 
книге Гарета Крокера, 
повествующей о вьет-
намской войне. Дин в 
роли американского 
солдата Рогана не явля-
ется главным героем. По 
словам режиссера Анто-
на Эрнста, ему и его кол-
легам пришлось долгое 
время искать подходя-
щего актера, но в итоге 
они пришли к выводу, 
что лучше покойного 
Джеймса Дина с этой ро-
лью не справится никто.

Компания Magic City 
Films, занимающаяся про-
изводством фильма, на 
вполне законных осно-
ваниях получила права 
на использование облика 
Дина от его семьи. После 

этого киношники присту-
пили к реанимации обра-
за давно погибшего акте-
ра с помощью технологии 
CGI. Выход фильма на 
экраны, по их прогнозам, 
состоится в 2020 году.

В сообществе амери-
канских кинематогра-
фистов такой художе-
ственный ход одобрили 
далеко не все. Так, дочь 
известного голливудско-
го актера Робина Уиль-
ямса - Зельда Уильямс 
- считает подобное «вос-
крешение» ужасным. 
Ее коллега Крис Эванс 
выразился более кон-
кретно: «Может быть, 
компьютер нам нарису-
ет еще одну работу Пи-
кассо или напишет пару 
новых мелодий Джона 
Леннона? Они просто не 
понимают, что делают, 
это позор».

О художественных 
достоинствах будущего 
фильма говорить пока 
нечего, но с техниче-
ской точки зрения по-
смотреть было бы лю-
бопытно.

Различные гаджеты сопро-
вождают нас повсюду: дома, 

на работе, в общественном 
транспорте. Дело дошло и до 
религии. Ватикан не собира-

ется оставаться в стороне.

Пытаясь идти в ногу со време-
нем, Католическая церковь через 
официальные службы в Ватикане 
представила электронные четки 
для верующих католиков. В про-
даже уже появился гаджет eRosary, 
который является цифровым ана-
логом классических четок.

По сути дела, eRosary является 
отслеживающим устройством при 
использовании обычных четок с 
бусинами из черного агата и гема-
тита. Гаджет, связанный с четками 
по беспроводной связи, фиксирует, 
когда пользователь молится, как 

часто, какие молитвы выбирает и 
сколько времени уделяет молит-
вам в течение суток. В нем также 
содержатся инструкции по приме-
нению четок, тексты молитв и по-
лезная справочная информация.

Как считают в Ватикане, 
eRosary - это не столько рели-
гиозный инструмент, сколько 
персональное устройство веру-
ющего. Что-то вроде фитнес-
браслета, который уведомляет 
о количестве пройденных шагов 
или потраченных калорий, толь-
ко вместо шагов и калорий - мо-
литвы. Предприимчивые ватикан-
цы продают новинку из разряда 
«церковной утвари» по цене 110 
долларов за штуку.

Второе пришествие 
Джеймса Дина
Американский киноактер Джеймс Дин 
погиб в автомобильной катастрофе в 
1955 году в возрасте 24 лет. Однако ско-
ро он снова появится на экране в новом 
фильме.

Наука и религия

Время, деньги, безопасность: почему краска лучше обоев ?

Краска – это гарант качества и безопасности, если на ней есть знак  
 «Одобрено Ассоциацией качества краски»

Переклеивать обои гораздо доль-
ше, чем перекрасить стены.

Можно быстро и часто менять 
цвета стен.

Есть поверхности, на которые поклеить 
обои невозможно, например камень, 

кирпичи, молдинги, лепнина и прочее.

Для большинства известных типов 
поверхностей.

Искать обои нужного оттенка мож-
но очень долго и просто их не найти.

Легко подобрать оттенок в 
палитре.

Негорючими является всего 1 вид 
обоев – из стекловолокна.

Краска не поддерживает процесс 
горения, и даже существуют спе-
циальные огнезащитные краски.

ОБОИ VS КРАСКА*

* Речь идет о водно-дисперсионных красках.
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Конечно, не будем посы-
пать голову пеплом. Есть 
ведь и повод для оптимиз-
ма. Сборная России выдала 
серию из семи побед, про-
билась на Евро вместе с 
Бельгией. Подумаешь, что 
со второго места, главное - 
цель. Станислав Черчесов 
уже сказал, что на чемпи-
онате Европы мы будем 
играть на итоговую победу. 
Почему бы не стать первы-
ми снова, как в 1960 году?

Но потом приехала Бель-
гия и разнесла нас вчистую. 
Уже в первом тайме мы го-
рели со счетом 0:3. Конечно, 
состав был неоптимальным: 
не играли Александр Голо-
вин и Дмитрий Черышев - 
два наших представителя из 
европейских чемпионатов.

Но вообще давайте при-
знаемся сами себе: чего 
мы ждали от этого матча с 
Бельгией? Нам ведь даже 
не победа была нужна, а 
уверенность перед Евро. 
Как мы себя покажем на 
фоне одной из лучших сбор-
ных мира?

А вот мы видим, что 
Бельгии и первый матч про-
играли без шансов. Развали-
лись в контрольной встрече 
с Германией. Без особых 
шансов закончили Лигу на-
ций со Швецией, хотя ее 
нельзя назвать топом. Но 
результат ведь на табло.

Да, Россия - четвертьфи-
налист домашнего чемпи-
оната мира. Мы только по 
пенальти проиграли Хор-
ватии, а ведь могли даже в 
полуфинал на Англию по-
пасть. Но что же было с 
нами летом 2018-го? Какой-
то шальной взлет или в Рос-

сии реально поднялся фут-
бол?

Нет, мы видим, что сбор-
ная России не укрепилась 
психологически и мощных 
игроков у нас не появилось. 
Головин и Черышев мало 
что решают в Европе, а кто 
там играет еще?

На фоне фаворитов сбор-
ная России выглядит слабо, 
а может, даже и трусливо. 
Никакой стройности в ли-
ниях, организации, струк-
туры.

Больше всего это было 
похоже на проигрыш Уруг-
ваю на чемпионате мира. 
Ну или вспомнить 1/8 фи-
нала с Испанией, с которой 
мы сыграли вничью, а по-

том победили по пенальти 
благодаря чудо-ноге Акин-
феева.

Но та Испания была не 
готова - там ведь тренера 
уволили прямо на турнире и 
назначили не пойми кого. А 
нам повезло стойко отбить-
ся в обороне, да и «10 чело-
век в обороне», оказалось, 
самая действенная и един-
ственно верная тактика.

Забавно, что сборная Рос-
сии против бельгийцев сы-
грала как Бразилия, в том 
смысле, что в воротах кося-
чил Гильерме, а в обороне 
проваливался Фернандес 
- наши натурализованные 
звезды эпохи еще Виталия 
Мутко.

Да, против грандов футбо-
ла мы можем играть только 
в пять защитников, иначе 
тылы трещат. Но вообще по-
смотрите на соперников, ко-
торых сборная России обы-
грывала в основное время с 
2016 года, - это Литва, Гана, 
Румыния, Венгрия, Новая Зе-
ландия, «Динамо» (Москва), 
Корея, Саудовская Аравия, 
Египет, Турция, Чехия, Тур-
ция, Казахстан, Сан-Марино, 
Кипр, Шотландия, Казах-
стан, Шотландия, Кипр. Ну 
еще сюда можно добавить 
сборную московского рай-
она Чертаново, с которым 
наши тоже решали сыграть.

А вот соперники, кото-
рым сборная России про-

играла в основное время с 
2016 года, - это Франция, 
Чехия, Словакия, Уэльс, 
Коста-Рика, Катар, Кот 
Д’Ивуар, Португалия, Мек-
сика, Аргентина, Бразилия, 
Франция, Австрия, Уругвай, 
Германия, Швеция, Бельгия, 
Бельгия.

Тоже все понятно. Вот в 
эту группу сборная России 
пока не входит, даже если 
Артем Дзюба забьет восемь 
голов в ворота Сан-Марино.

Единственный вывод 
- сейчас Российский фут-
больный союз и Черчесов 
должны очень серьезно 
подойти к выбору соперни-
ков для контрольных игр. 
С топами мы порубились, с 
аутсайдерами - тоже. А надо 
искать равных себе, амбици-
озных и дерзких. Например, 
Австрия, Польша, Сербия, 
Дания, Ирландия, Хорватия, 
Румыния, та же Швеция го-
дились бы для таких спар-
рингов.

Фиаско с Бельгией пока-
зало, что Россия до сих пор 
ищет себя. Мы так и не по-
няли, где находимся. Очень 
мешает эйфория централь-
ных телеканалов, когда 
наша сборная громит Кипр. 
Как мешает и хор скепти-
ков, унижающих нашу фут-
больную команду.

Давайте воспринимать 
правду такой, какая она 
есть. И даже если коман-
да Черчесова не выиграет 
Евро, в этом не будет тра-
гедии. Она и не должна вы-
играть.

Просто нужно знать ме-
сто нашего футбола и адек-
ватно его оценивать, находя 
радости там, где они есть.
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Бельгия указала 
России на место

Принято считать, что на 
российском телевидении 
есть цензура. Но посмотри-
те, что происходит в Ка-
наде... Там был культовый 
телеведущий Дон Черри - 
бывший тренер «Бостона», 
который признавался даже 
лучшим наставником лиги, 
выводил свою команду в 
финалы Кубка Стэнли.

Он работал аналитиком 
в телекомпании СВС с 1980 
года, по контракту зарабаты-
вал $1 млн в год. Ну реальная 
телезвезда. Дон Черри по 
глобальному опросу СВС в 

2004 году стал 
седьмым в на-
родном голо-
совании «10 
самых вели-

ких канадцев в 
истории». 

Но Дон Ви-
шенка, как 
его называли 
болельщики, 

был вышвырнут на улицу в 
один момент, когда зажег в 
эфире 11 ноября, а в Канаде 
это день памяти павших. Он 
посвящен памяти военнос-
лужащих, погибших в воору-
женных конфликтах. В на-
роде этот праздник известен 
как Маковый день. В ноябре 
тренеры и руководители 
клубов НХЛ прикрепляют 
к лацкану пиджака красный 
мак. И вот Черри обратился 
к иммигрантам в Торонто, 
которые «не потратили пару 
баксов» на приобретение 
символа праздника.

«Люди, вам нравится наш 
образ жизни, наше молоко, 
наш мед. Как минимум вы 
можете потратить пару бак-
сов на цветок мака. Ребята 
заплатили большую цену за 
вашу жизнь в Канаде, кото-
рая вам так нравится» - вот 
и все, что сказал Черри.

И что же? Если провести 
параллели с нашей страной, 
то Дон Черри сказал что-
то в таком духе: «По-
наехали тут в Россию, а 
георгиевские ленточки 
не носите». И за это его 
уволили толерантные 
боссы. Они заявили, что 
спорт должен сплачи-
вать, а не разделять лю-
дей. Да, Черри - синоним 
хоккея. Но он накосячил, 
обидел иммигрантов, поэто-
му - до свидания!

В наших глазах это ка-
жется бредом. С другой 
стороны, мы ведь помним 
историю, когда Василий 

Уткин начал работать на 
Первом канале во время 
чемпионата мира. Очень 
хорошо осветил матч Ис-
пания - Португалия в Сочи. 
Уже ехал куда-то в Красно-
дар, по пути написал что-то 
неосмотрительное, связан-
ное с политикой, в свой лич-
ный телеграм-канал. И все, 
с ним разорвали контракт. 
Больше в эфир он не выхо-
дил. А это же Уткин, как его 
иногда называют, «Николай 
Озеров наших дней»! 

Мораль такова: когда ты 
работаешь на главном теле-
канале страны, являешься 
культовой фигурой, то всег-

да ходишь по лезвию ножа. 
И дело даже не в цензуре, 
а в самоцензуре. Каждый 
на своем посту в вертикали 
власти дрожит, бдит и боит-
ся, поэтому готов на любые 
карательные меры, чтобы 
ему по шапке не прилетело.

Ну а Дон Черри, навер-
ное, где-нибудь всплывет. 
Он ведь сделал заявление: 
«Я осознаю, что сказал. 
Каждый в Канаде должен 
носить мак, чтобы чтить 
память наших павших сол-
дат. Я говорю правду и иду 
своей дорогой. Я посещал 
базы войск, летал в Афга-
нистан с нашими храбрыми 
солдатами на Рождество. 
Был на кладбищах павших 
воинов по всему миру и 
чтил павших в «Уголке тре-
нера». Было честью под-
держать воюющих мужчин 
и женщин. 

Я не готов превратить-
ся в прирученного робота, 
чтобы сохранить работу. Я 
бы хотел и дальше вести 
«Уголок тренера». Но про-

блема в том, что если 
я буду следить за всем, 
что я говорю, то это бу-
дет уже не «Уголок тре-
нера», а какая-то другая 
передача. Спасибо за 
внимание и не забудьте 
прикрепить маковый 
цветок в память о пав-

ших солдатах».
А вы готовы стать приру-

ченными роботами, чтобы 
жить в Канаде, или считае-
те, что таких роботов дела-
ют из нас в России? Думайте 
и делитесь выводами!

Материалы подготовил Степан Строев

Чем Уткин похож на Дона Черри
В Северной Америке со своей политкорректностью 
дошли до ручки, когда вышвырнули с телевидения 

культового хоккейного обозревателя Дона Чер-
ри, который работал на канале с 1980 года. 

И ведь это не единичный пример!

Сборная России в пух 
и прах проиграла 

бельгийцам (1:4), 
и фамилию главного 

тренера Черчесова едкие 
болельщики уже начали 
писать, как «4ер4есов». 
Какая разница, с каким 

счетом наши футболисты 
победят Сан-Марино? 
Ведь сборная Бельгии 

прямо в Санкт-
Петербурге, где пройдут 

матчи Евро-2020, 
указала нам на место.

Дон Черри по-
платился за 
свою принципи-
альную позицию

«Николай Озеров 
наших дней» - Ва-
силий Уткин

Когда ты работаешь на главном 
телеканале страны, являешься 
культовой фигурой, то всегда хо-
дишь по лезвию ножа. И дело даже 
не в цензуре, а в самоцензуре.

АГЕНТСТВО «МОСКВА»/ С. КИСЕЛЕВ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Актуальными на этой неделе 
для Близнецов станут отноше-
ния детей и родителей. Воз-
можны непонимание, ссоры, 
резкое расхождение во взгля-
дах. Постарайтесь относиться 
терпимее друг к другу. Четверг 
хорош для подписания доку-
ментов. В субботу займитесь 
собой, сходите в парикмахер-
скую.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

На этой неделе Стрельцам 
будет свойственна жажда 
споров и дискуссий. Вы бу-
дете нагло влезать в чужой 
разговор и провоцировать 
других на оживленную бе-
седу. Постарайтесь хотя бы 
дома не заводиться. В чет-
верг обойдитесь без советов 
окружающих. Вторник лучше 
посвятите встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны сейчас не должны до-
верять свои личные секреты 
даже тем, кого считают дру-
зьями. Некоторые из них мо-
гут уже скоро пополнить стан 
ваших врагов и начать разгла-
шать вашу конфиденциальную 
информацию. В среду вашей 
энергии хватит на двоих. Не 
допускайте бестактности в по-
недельник.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Тельцов ждет противостояние 
между карьерными амбиция-
ми и семейными ценностями. 
Хорошо, если чаша весов 
больше отклонится в сторону 
близких. У творческих Тельцов 
в середине недели может слу-
читься «кризис жанра». Любые 
разногласия в четверг будут 
легко урегулированы в нефор-
мальной обстановке.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

У Раков сейчас все шансы либо 
повысить свою репутацию, 
либо сделать из себя дурака. 
Не стоит интеллектуально не-
дооценивать ваших партне-
ров, постарайтесь строить 
отношения на доверии. В суб-
боту возможны конфликты и 
необдуманные поступки. Во 
вторник будьте пунктуальны и 
соблюдайте этикет.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Львы в этот период немного 
снизят свою деловую актив-
ность, чтобы уделить больше 
внимания семейной стороне 
жизни. Наслаждайтесь обще-
нием, к рабочим вопросам 
вы еще успеете вернуться. В 
пятницу будьте сдержанны, не 
поддавайтесь на провокации. 
Вторник посвятите встрече с 
друзьями.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

Девы в данный момент должны 
постараться больше слушать. 
Стоит попробовать отойти от 
правил и не кричать громче 
всех в комнате, и вы услышите 
для себя очень много нового. 
В пятницу вас ждет успех на 
всех фронтах. В понедельник 
будьте внимательны, следите 
за своими вещами.

Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Если вы долгое время воспри-
нимаете свою работу как об-
ременительную обязанность, 
которая не дает вам ни гар-
монии, ни счастья, не пора бы 
подумать о смене рода за-
нятий? В четверг Весов ждет 
приятная встреча или получе-
ние долгожданного известия. 
В понедельник возможны фи-
нансовые потери.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 26.

У Скорпионов сейчас не вре-
мя для борьбы с конкурента-
ми. В отношениях с партнера-
ми им спокойнее будет занять 
позицию ведомого, но без 
конкретного ущемления их 
интересов. В середине неде-
ли воздержитесь от семейных 
конфликтов. В выходные доде-
лайте отложенные домашние 
дела.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Козероги, несмотря на осен-
нюю хандру, радуйтесь жизни, 
живите настоящим. Запиши-
тесь на мастер-класс, освой-
те интересное дело, и ваша 
врожденная практичность 
быстро найдет ему примене-
ние. Будьте готовы к борьбе 
с препятствиями в среду. Суб-
бота - день для налаживания 
отношений.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

У Водолеев сейчас удачное 
время сесть и продумать новый 
план игры. Возможно, вы почув-
ствуете, как загнали себя в угол, 
в данный момент самое время 
перегруппироваться и собрать 
воедино все свои ресурсы. В 
пятницу можете пострадать от 
собственного эгоизма. Будьте 
осторожны в компании незна-
комцев во вторник.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Действия Рыб могут быть дви-
жимы страстями, а не трез-
вым рассудком. Не начинайте 
новых проектов: даже если 
вы продумаете для себя чет-
кий план, вам будет трудно 
его придерживаться. В среду 
ваши амбиции могут вызвать 
соперничество. В субботу не 
сидите дома, отправляйтесь 
на прогулку.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

ПРОГНОЗ

24 ноября - соединение Венеры и Юпитера: аспект 
формирует художественные способности и 
сильные социальные связи. День удачен для 
сделок, принесет успех в делах. 26 ноября 
- оппозиция Марса и Урана: аспект отли-
чают непостоянство и непредсказуемость 
поступков. Сегодня будет ощутимо болез-
ненное стремление к свободе.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

20 - 26 
НОЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пел про Люси с сы-
ном Родионом. 7. Русский землепроходец. 
10. Ударный способ нанесения румян. 11. 
Помещение с избирательным ящиком. 12. 
Тьма-тьмущая товара. 13. Родина художника 
Шишкина. 15. Шеренга кресел в кинотеатре. 
16. Первое имя Цезаря. 17. Для двоечника 
учение – сплошное …. 18. Терпкий азиат-
ский фрукт. 19. Польская актриса Брыльска. 
22. 10 рублей на Руси при царе. 25. Буква 
– знак Зорро. 26. Коренной житель Кандага-
ра. 29. Познакомил нас с Гаргантюа. 31. Ра-
дужная богиня эллинов. 33. Автор музыки к 
балету «Пер Гюнт». 35. Пастушья свирель из 
камыша. 36. Сталь под колесом вагона. 38. 
Сундук с заначкой пирата. 39. Игрок реша-
ющего состязания. 41. Индейцы Мачу-Пик-
чу. 42. Сарай с цыпочками. 44. Гражданин, 
сменивший гражданство. 47. Изобретатель 
автомата. 49. Вертушка – ребячья игрушка. 
50. Тип, вызывающий жалость. 53. Про-
образ Кинг-Конга. 55. «Выступление» же-
лезных птиц. 56. Итальянец, наставник Шу-
берта. 60. Специальность Ю. Башмета. 61. 
Способ бега лошади. 62. Столица нынешней 
Персии. 63. Южное дерево с душистыми 
цветками.  
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тур «Ласкового мая» 
по стране. 2. Приставучий надоедливый тип. 
3. Северная кузина трески. 4. Забава с мя-
чом и сеткой. 5. Исполнили хит про три ко-
лодца. 6. Любимая собака Герасима. 7. Ири-
на Мацуовна в нашей политике. 8. Ибн Сина, 
медик и философ. 9. Помещик как хозяин 
земель. 14. Плод у фасоли. 20. Добытчик се-
кретов врага. 21. Сказочница Линдгрен. 23. 
Узконосая обезьяна. 24. Имя композитора 
Кальмана. 27. Отряд для охраны короля. 

28. Щиток, прикрывающий око. 30. Военное 
укрепление. 32. Речной родич лангуста. 34. 
Совещательная группа редакции. 37. Воро-
бьиный шажок. 40. Ягодная начинка для сдо-
бы. 42. «Пожарное» прозвище дяди Степы. 
43. Пышная отделка платья. 45. Ведомство 
Сергея Лаврова. 46. Высокоточный радио-
приемник. 47. Центр Афганистана. 48. При-
вивка от гриппа. 50. Любимый Жозефины 
Богарне. 51. «Плаксивая» погода осени. 
52. Милый герой австрийской песенки. 54. 
Энергия, уравновешивающая ян. 57. Запад-
ный сосед Вьетнама. 58. Зверек-полоскун. 
59. И берест, и карагач.ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА

 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция действует с 31.10  до  30.11 2019 г.
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